
Внашу редакцию пришло письмо: «Я
работаю консьержкой. Мои доходы не
очень велики, и не секрет, что зависят

от «доброй воли» жильцов. Теперь, как я
узнала, городской центр жилищных субси-
дий грозит контролировать наши доходы. В
этом случае мне выгоднее отказаться от ра-
боты консьержки и получать субсидию. Это
будет по-честному. Но боюсь, что вскоре
Москва лишится консьержек вообще. Ната-
лья Кузнецова, ЮАО».

Редакция передала письмо в Городской
центр жилищных субсидий. Не прошло и
месяца, как мы получили ответ:

«Информируем вас, что расчет субсидий
производится с учетом совокупного дохода
семьи... Следовательно, доход по оплате
труда консьержки должен быть учтен... По-
лучить консультацию по указанному вопро-
су можно в районном отделе центра жи-
лищных субсидий по месту жительства или
по справочным телефонам Городского цен-
тра жилищных субсидий: 207-10-00, 207-
40-39. С уважением, начальник А.И. Шеве-
лев».

Ничуть не хочу обидеть А.И. Шевелева -
он делает свое дело и строго руководствует-
ся законами. Спрос не с него, а с законода-
телей и руководящих органов, которым все
недосуг заняться теми, чьи налоги могли бы
весьма существенно пополнить государст-
венный кошелек. Проще, конечно, цыкнуть
на бабушек...

Консьержки в наших подъездах появились
после взрывов на Каширке и ул. Гурьянова.
Может, домофоны, видеокамеры и современ-
нее, но придирчивое око «бабушки Фроси»
как-то надежнее. Уж она-то чужого не только
зафиксирует, но и устроит строжайший до-
прос: к кому, зачем, по какому поводу?

Бабушки в моем подъезде, как я посчитал
с карандашом в руках, получать должны по
1320 рублей в месяц. Если их добавить к
субсидии, то срочно надо бежать в налого-
вую инспекцию, чтобы быть с государством
«по-честному». А оно им либо субсидию об-
корнает, либо вообще лишит ее.

Конечно, правы были древние: закон су-
ров, но это закон. И налоги надо платить. Но
обкладывать ими жалкие копейки прира-
ботка наших консьержек не просто не пра-
вильно, а безнравственно. Не государство, а
мы, москвичи, платим им за нашу безопас-
ность...

Нет правил без исключения. Поэтому за-
конодателям надо внести поправки в зако-
ны, чтобы вывести  за налоговые скобки до-
мовых стражей нашей безопасности. Иначе
и вправду Москва останется без консьержек.

БЮДЖЕТ - 2006. Закон «О бюджете горо-
да Москвы на 2006 год» в среду, 9 ноября, в
окончательном чтении принят Мосгордумой.
Доходы бюджета на будущий год заплани-
рованы в объеме 504,6 миллиарда рублей,
расходы – 561,2 миллиарда рублей. Бюд-
жетный дефицит составит 56,6 миллиарда
рублей – 11,2 процента к объему доходов,
что не превышает уровень, установленный
Бюджетным кодексом РФ. Как и все преды-
дущие, столичный бюджет-2006 имеет вы-
раженную социальную направленность.

ПЯТИЭТАЖКАМ СРОК ОТМЕРЕН. Полно-
стью избавиться от ветхого пятиэтажного
жилого фонда столица сможет к 2010 го-
ду. Об этом в четверг, 10 ноября, заявил
первый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель стройкомплекса
Владимир Ресин. По его информации, уже
к концу нынешнего года пятиэтажки сно-
симых серий будут полностью ликвидиро-
ваны в центре Москвы, к 2008 году – в
ЮВАО, к 2009 году – в ВАО и СВАО, а к на-
чалу 2010 года будут снесены и последние
хрущевки-пятиэтажки в САО и ЮЗАО.

ОКРАИНУ СВЯЗАЛИ С «БОЛЬШОЙ ЗЕМ-
ЛЕЙ». С воскресенья, 13 ноября, для улучше-
ния транспортного обслуживания жителей
самого дальнего «спального» района столи-
цы – Кожухова в ВАО – организован новый
автобусный маршрут. Об этом сообщили в
ГУП «Мосгортранс». Новый автобусный
маршрут № 808 соединил 4-й микрорайон
Кожухова с платформой «Ухтомская» казан-
ского направления МЖД.

КОСМИЧЕСКОМУ ГОРОДУ – КРУПНЕЙ-
ШИЙ МУЗЕЙ. В северном секторе Ходын-
ского поля планируется построить крупней-
ший в мире Музей авиации и космонавтики.
Об этом сообщили в понедельник, 14 нояб-
ря, в Комплексе архитектуры, строительст-
ва, развития и реконструкции Москвы.

НОВОСТИ

Владимир СОРОКИН,
участковый уполномоченный ми-
лиции:

- Правопорядок на участке зависит
не только от милиции. Мы при всем же-
лании не в силах успеть повсюду. Хо-
чется верить, что наконец-то заработа-
ет народная дружина, закон о которой
недавно принят и утвержден президен-
том. Есть резервы и у института обще-
ственных пунктов охраны порядка. Ког-
да участковые получат такую поддерж-
ку, обеспечить безопасность москвичей
будет гораздо проще.

Анна САФРОНОВА,
жительница ЮВАО:

- Мой дом находится рядом с Юж-
ным портом. В двух шагах не только ав-
томобильный рынок, но и большое
число магазинов, торговые ряды с зап-
частями и шинами. И наш двор вечером
превращается либо в распивочную, ли-
бо в место выяснения отношений. Поэ-
тому довольно часто приходится вызы-
вать милицию. 

Раньше дозвониться по телефону 02
было почти невозможно. Теперь стало

легче - говорят, в милиции введена но-
вая система учета звонков, и вызовы
уже не «прячут». Вот бы такую систему
ввести для милицейских автопатрулей,
которые нередко добираются до места
ЧП слишком долго.

Евгения РЫЖОВА,
программист:

- Меня чрезвычайно тревожит бес-
предел на дорогах. Водители иномарок
несутся на красный свет по пешеход-
ным переходам, будто правила для них
не писаны. На мой взгляд, единствен-
ный выход – отбирать права у таких ор-
лов навсегда. Так же надо поступать и
по отношению к тем, кто позволяет се-
бе пьяным сесть за руль. Никаких
штрафов или предупреждений - только
такие крутые меры! 

Наталья НОВИКОВА,
инженер:

- В последние годы я не чувствую се-
бя в безопасности на ближайшем к до-
му перекрестке улиц Дм. Ульянова и
Новочеремушкинской. Только за год
здесь три раза сбивали светофор. Пе-

реходить улицу Дм. Ульянова можно
лишь бегом на красный свет, поскольку
на зеленый с Новочеремушкинской
сплошной поток машин устремляется
на правый поворот, игнорируя пешехо-
дов. Переходить в этом месте детям и
пожилым людям - смертельный ат-
тракцион. Думаю, ГАИ-ГИБДД смогла
бы навести здесь порядок, но сотруд-
ники милиции появляются только тог-
да, когда случается авария - раза два-
три в неделю.

Анатолий ПЕРЦЕВ,
вице-президент Ассоциации
организаций негосударственной
системы безопасности города
Москвы:

- Еще в начале 90-х из силовых ве-
домств произошел массовый отток
профессионалов. Многие ветераны, ре-
ализовавшие себя в охранном бизнесе,
не раз делали шаги навстречу милиции,
предлагали различные формы полез-
ного для общества сотрудничества. К
сожалению, пока мы не достигли пол-
ного понимания со стороны структур
МВД. Может быть, тревожные события

во Франции станут у нас катализатором
более тесного сотрудничества между
представителями частных охранных
предприятий и государственной право-
охранительной системы.

Антонина ГРОМОВА,
пенсионер, САО:

- Для меня главная опасность –
упасть во время гололеда. Недавно
показали по телевизору сюжет про
гранитную крошку: посыпали тротуар
- и никакого скольжения. Здорово!
Очень надеюсь, что предстоящей зи-
мой так и будет. 

Лариса АЗИМОВА, 
старшая по подъезду:

- После того как в Москве произошли
теракты, люди стали дежурить у своих
подъездов и возле домов. Практически
везде появились кодовые замки на
подъездах, закрыли подвалы и чердаки.
Теперь нам осталось только следить за
их неприкосновенностью. Но самое уяз-
вимое место - баки для сбора мусора.
Они тоже в целях безопасности должны
как-то закрываться от посторонних.
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

БАБУШКА,
ОТДАЙ НАЛОГ!
Виктор
ШИРОКОВ,
обозреватель
«МС»

Все в парке напоминало о приближающейся зиме: деревья
над старым прудом давно уже сбросили листву, поверх-
ность воды сковывал вполне осязаемый лед... Неожидан-

но послышались отчаянные крики:
- Спасите! Тону!
В середине пруда барахтался подросток. Было видно, что

держаться на воде ему все труднее. Выбраться из ледяного кро-
шева без посторонней помощи не под силу. Но с берега на вы-
ручку бросился спасатель в оранжевом гидрокостюме, другой
подталкивал к краю пруда легкую надувную лодку. Меньше чем
через минуту подросток был поднят на борт лодки, а чуть поз-
же ему уже оказывали помощь на берегу.

Впрочем, и тонувший, и спасатели выполняли часть програм-
мы соревнований. Они демонстрировали умения перед зрите-

лями, собравшимися в тот день в Солнцеве. Однако и легкий
морозец, и ледяная полынья были абсолютно реальными. И
все, что позже происходило на полигоне, также было макси-
мально приближено к настоящей работе спасательной службы.

- Сегодняшние соревнования посвящены десятилетию Мос-
ковской  службы спасения, - рассказала инструктор учебно-ме-
тодического центра Анна Пономарева. - Служба была организо-
вана после событий в Чертанове, когда из-за крупной аварии
вышли из строя системы водоснабжения, телефонной связи и
другие коммуникации. Тогда сформированы наши первые под-
разделения, которые призваны оказывать быструю, эффектив-
ную помощь оказавшимся в беде людям.

МЕТРЫ 
В ПЕРЕСЧЕТЕ 
НА ГОДЫ 8-9
ЛАМПА - 
И НИКАКОГО 
ВОЛШЕБСТВА 10
ЗАКОН, 
Я ТЕБЯ НЕ ЗНАЮ! 11
О ЧЕМ РАССКАЖЕТ
ВОРОНЬЯ СЛОБОДА 14
КОГДА ЗЕЛЕНЕЕТ 
КЛИЕНТ 17
...А КОНЬ ВСЕ 
НЕ ВАЛЯЕТСЯ 21

Константин ВАЛАНДИН:
Я был шофером
Утесова 19

Алексей ЛОГВИНОВ:
В «обойме» - 
только достойные 6

КАК, НА ВАШ ВЗГЛЯД, ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ
БЕЗОПАСНОСТЬ МОСКВИЧЕЙ?

Петр СИНГАЕВСКИЙ:
Наш инспектор 
плохому не научит 2

Окончание на стр. 4

В воскресенье Московская служба спасения отметила свое десятилетие
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-М осква превращается на наших
глазах в огромный технополис.
Машины на магистралях, на

строительных площадках, во дворах по-
рой вытесняют человека. И понятно: за ог-
ромным автопарком нужен глаз да глаз.
Все знакомы с надзирающим оком ГАИ,
экологической инспекцией, а вот название
вашей службы - Мосгостехнадзор - из-
вестно не каждому москвичу. Что за этой
вывеской, Петр Николаевич?

- Полное наше название - Государствен-
ная инспекция города Москвы по надзору
за техническим  состоянием самоходных
машин и других видов техники: экскавато-
ров, бульдозеров, погрузчиков, тракторов,
кранов, асфальтоукладчиков и так далее...
Без этих машин в Москве никто ничего не
сможет сделать: ни дома строить, ни до-
роги и дворы убирать. Словом, жизнь в го-
роде остановится. Главная наша задача -
обеспечить безопасную работу этой тех-
ники. И для здоровья людей, и для окру-
жающей среды.

- Обеспечить - но каким образом? С по-
мощью проверок, штрафов? Или есть еще
какие-то методы?..

- И проверки необходимы, и штрафы.
Но без хороших кадров, скажем, без ква-
лифицированного, ответственного води-
теля ничего не получится. Поэтому мы
контролируем процесс подготовки специ-
алистов. В Москве немало колледжей,
ПТУ, курсов, учебных комбинатов, где го-
товят водителей самоходных машин. По
окончании курса они сдают экзамены, по-
лучают дипломы. А потом приходят к нам.
И мы их тоже экзаменуем: смотрим, как
усвоили теоретическую часть - правила
дорожного движения, техники безопасно-
сти и практическую: ребята демонстриру-
ют навыки езды на тракторе, бульдозере,
снегоуборочной машине. Нам важно не
только оценить профессионализм водите-
ля, но и посмотреть его в деле. Ведь он
придет на работу в важнейшие отрасли
столичного хозяйства: в коммунальные
службы, в стройиндустрию - и от него бу-
дет зависеть отнюдь не только наше с ва-
ми настроение. Если претензий к специа-
листу нет (кстати, не все выпускники вы-
держивают наши экзамены), ему выдается
удостоверение тракториста-машиниста...

- И сколько водителей самоходной тех-
ники получают у вас права в течение го-
да?

- Три с половиной тысячи. Причем во-
дительские права они получают не выходя
из здания Мосгостехнадзора. Для этого
есть все необходимое: компьютеры, фото-
камеры. Удостоверения наши большие по
размеру. Можно делать их более компакт-
ными, но трактористы просили увеличить
- иначе документ из кармана выскользнет,
потеряется...

- А  можно ли сдать у вас экзамены экс-
терном?

- Можно. На категорию А - водитель
снегоходов и вездеходов и на категорию Б
- управление маломощными, малогаба-
ритными тракторами, которые убирают
дворовые территории. А вообще водите-
лю, работающему в Комплексе городского
хозяйства столицы, надо учиться, учиться
и учиться. Парк самоходной техники сто-
лицы постоянно обновляется, появляется
много импортных машин, и чтобы грамот-
но ими управлять, надо быть человеком
образованным, иначе техника быстро вый-
дет из строя. А стоит она - к примеру,
бульдозер или асфальтоукладчик - подчас
дороже иного «мерседеса». Наша задача -
еще и подсказать водителю, руководите-
лю организации, где имеются эти маши-
ны: как ими эффективнее управлять, как
их лучше использовать, регулировать, ре-
монтировать. В этом, кстати, и заключает-
ся одна из целей проверок автопарка са-
моходных машин.

- Получается, кроме вас, некому и под-
сказать трактористу, как ему сподручнее
снег сгребать...

- В том-то и дело - некому! До 1996 го-
да коммунальной, строительной, дорож-
ной техникой в Москве вообще никто не
занимался. В советское время существова-
ли надзорные инстанции, созданные 45
лет назад. Тот же Сельхознадзор при Ми-
нистерстве сельского хозяйства. Но сегод-
ня тракторов в городах больше, чем в де-
ревне. В столице, например, самоходных
машин более 40 тысяч. Нужно было орга-
низовать их учет, наладить систему подго-
товки специалистов-водителей, организо-
вать техосмотр... После развала СССР
вспомнили об этом лишь в апреле 1996 го-
да, когда и появилась наша инспекция. Но
существовала она за счет государственных
сборов. Из них и аренду за помещения оп-
лачивали, и коммунальные услуги. Сотруд-
ники работали в неприспособленных по-
мещениях, даже в подвалах. Но постепен-
но жизнь налаживалась, префектуры по-
могли нам с помещениями. А недавно пра-
вительство Москвы приняло решение о

строительстве для нас отдельного здания.
28 декабря 1998 года мэр столицы Юрий
Лужков подписал распоряжение о перево-
де нашей организации на государственную
службу - с 1 апреля 1999 года... С этого мо-
мента мы и начали полнокровно, нормаль-
но работать...

Я понимаю, прочитает эти строчки кто-
нибудь и... вздохнет тяжело: «Еще одна
инспекция!» Ничего  подобного! Нас не

интересует финансовая деятельность ор-
ганизаций - смотрим только на состояние
машин. Вот, допустим, руководитель ком-
мунальной организации, располагающей
самоходной техникой. А какое у него со-
стояние машин, до чего их довели, он, уве-
ряю вас, не знает. И тут приходим мы,
подсказываем, как ту или иную машину
лучше эксплуатировать, чтобы ее за год не
уделать. И когда руководитель видит, что
мы ему не угроза, а наоборот - готовы по-
мочь, то и прием соответствующий. Глав-
ное для нас - не наказать кого-то, запре-
тить что-то, а помочь.

- А если заметили нарушение? Неужто
гладите по головке?

- Нет, конечно же. Есть Административ-
ный кодекс, в котором прописано, кого,
как и за что наказывать. И мы наказываем.
Но в крайнем случае. Заметили нарушение
- выдаем предписание с требованием уст-
ранить его. Если отказываются, тогда уж
принимаем меры...

- И голос не повышаете? И жезлом ми-
лицейским (у инспекторов Мосгостехнад-
зора такие же жезлы, как и у гаишников. -
А.А.) перед носом водителя не размахива-
ете?

- Да что вы! Мы же цивилизованные
люди. У нас в Мосгостехнадзоре все сот-
рудники - инженеры-инспектора. Ни одно-
го человека нет без высшего образования.
С такими кадрами можно работать... При-
ходим и порой видим - машины старые,
изношенные, дымят. Проверяем топлив-
ную аппаратуру, заставляем регулировку
делать. А, у вас горючее плохого качества
или не те масла используются! И мы сво-
ими осмотрами, подсказками помогаем
водителям. Вы, встречая на улицах комму-
нальную уборочную технику, наверняка
заметили: она меньше дымит. От автобуса
или от КамАЗа гари больше. А если дымит
- номер запишите. Разберемся...

- То есть вы решаете еще и экологиче-
скую проблему...

- Да, проводим замер дымности у ма-
шин. И не просто требуем провести те или
иные мероприятия, чтобы не загрязнять
окружающую среду. Мы вышли с инициа-
тивой: поставить на самоходную технику

специальные приборы - экомайзеры. С  их
помощью вредные выбросы в атмосферу
уменьшаются до стандарта евро-3, евро-4.

- И сколько же стоит это чудо техники?
- Всего около 15 тысяч рублей. На вы-

ставке «Золотая осень-2005», проводив-
шейся под эгидой Министерства сельско-
го хозяйства, за эту разработку мы полу-
чили три медали: золотую, серебряную и
бронзовую. Для села, маленьких городов

экомайзер, может быть, и не так важен, но
столице без него дышать трудно. Поэтому
с несколькими заводами уже заключены
контракты на изготовление экомайзеров и
доставку их в Москву.

- Наверное, такое только в России воз-
можно: инспекция - и вдруг взялась за
технические разработки...

- Взялись не мы, а ученые, но с нашей
подачи. Техника, которую мы проверяем,
страшна не угарным газом, а копотью. Ра-
ботает в основном на дизельном топливе.
Если машина дымит, то в соседнем доме
окна потом не отмоешь...

- А может, поступить проще? Если ды-
мишь - становись на прикол. И точка...

- Конечно, так проще. Пришел наш ин-
спектор и снял с дымящих машин номера.
Отдыхайте! Но если пойти по такому ре-
прессивному пути, то можно и стройку
где-то остановить, и уборку снега на ули-
цах. А лучше и проще отрегулировать ма-
шину, поставить тот же экомайзер... Наша
задача - профилактика. С этой целью мы
каждый год проводим операцию «Трак-
тор».

- Штрафуете трактористов?
- Основная задача - чтобы техника была

исправна, чтобы аварий было меньше на
улицах, чтобы экологию не портили. И
штрафовать приходится. А как же? Пред-
ставьте себе: 549 самоходных машин не
прошли техосмотр - и работают, 437 ма-
шин не зарегистрированы в установлен-
ном порядке, 596 управлялись лицами, не
имеющими документов на эту технику. В
результате пришлось снять номера с 229
машин, выдать 203 предписания руково-
дителям предприятий с требованием уст-
ранить нарушения, 1500 трактористов-ма-
шинистов, должностных лиц привлекли к
административной ответственности. А
сумма штрафов составила 296250 рублей.
Деньги перечислены в бюджет города...

- Итоги операции подведены. Самое
время остановиться на тех проблемах, ко-
торые удалось выявить.

- К сожалению, есть организации, кото-
рые уклоняются от регистрации своей тех-
ники в Мосгостехнадзоре. Связано это с
налогами: чем значительней основные
фонды предприятия, тем больше налого-
вые выплаты. Все упирается в деньги...

- Выходит, дешевле уплатить штраф?
- Теми штрафами, которые сегодня су-

ществуют, их не запугаешь. Минимальные
ставки - 50, 100 рублей. А если машина за-
регистрирована, то и в дорожный фонд
плати, и обязательное страхование - пла-
ти... Но нарушители в основном те, кто
тротуары во дворах ремонтируют, двори-

ки в асфальт закатывают. Что это за ре-
монтники и откуда они понаехали в столи-
цу, москвичам, я думаю, известно. Но ра-
но или поздно их наши ребята отловят...
Возмущает другое: отношение ДЕЗов, уп-
рав - тех, кто им деньги платит. Поинтере-
совались бы для порядка: есть у них доку-
менты на технику, есть ли удостоверения
водителя?..

- Так чего же в столице больше: нару-
шений или порядка?

- Больше порядка, хотя есть и наруше-
ния. Готовность техники к работе в зим-
них, порой экстремальных условиях высо-
кая. Снегопад, допустим, или гололедица -
уборочные машины на дорогах, во дворах,
а не в ангарах. Работают! И ни разу еще в
последние годы не было жалоб на нехват-
ку коммунальной техники. В обычные дни
зимой на улицы города выходит от 800 до
1000 уборочных машин. Если поземка за-
кружит - количество самоходной техники
увеличивается до 1200-1500 единиц. При-
том сохраняются огромные резервы - 3,5
тысячи единиц коммунальной техники, ко-
торая готова к работе в условиях затяж-
ных снегопадов. И движение на магистра-
лях ни на минуту не затихает. Автобусы,
троллейбусы в дождь и в снег развозят
пассажиров, чтобы люди на работу успели
вовремя. Во дворах могут быть заносы на
тротуарах, но и с ними тоже справляются.
В США в прошлом году выпало 3 санти-
метра снега, который затем растаял, по-
том подморозило. И все - движение вста-
ло. А у нас полметра нанесет за ночь - и
ничего. В каждой префектуре нам дают
список предприятий, получивших заказ от
города на уборку улиц. Мы их проверяем,
смотрим технику: не подведет ли? С ком-
мунальными службами у нас полное взаи-
модействие. И мы знаем: готовность тех-
ники к зиме высокая.

- Ваших инспекторов в каждом округе,
наверное, в лицо знают. Тем более что и
форма у них броская, и звезды на погонах
крупные...

- Поначалу нас милиция в упор не виде-
ла. Но посмотрели, чем мы занимаемся,
как работаем, - и теперь уважают. Мы лю-
ди терпеливые, не гордые, занимаемся
своим делом. А что касается звезд на по-
гонах и званий, то они разработаны ге-
ральдической комиссией при Президенте
Российской Федерации, согласованы с
Минобороной, и мы носим мундиры с
гордостью. Например, у главспеца - две
звезды, у начальника отдела - три, у мое-
го зама - одна большая - генеральская... У
нас много военных - полковников, кото-
рые в армии отслужили, они технику зна-
ют, умеют с людьми работать. У нас и мо-
лодежь классная. Многие учатся, повы-
шают квалификацию...

- В обществе к разным проверяющим
относятся недоброжелательно. Иногда и
просто по-хамски. Вашим сотрудникам
наверняка приходилось с этим сталки-
ваться.

- У нас нет права беспрепятственного
прохода на территорию организации. Мы
можем на улице самоходную машину оста-
новить жезлом, проверить. И все... А чтобы
за ворота пройти, где эта техника паркует-
ся, необходимо разрешение директора. В
нормальных организациях проблем нет.
Проверка - пожалуйста! Чего скрывать? А
там, где есть нарушения, технику за высо-
кими воротами прячут. Пришел однажды
наш инспектор на Кутузовский проспект, в
одну из фирм. Ворота заперты. Охранник
ему: «Пошел отсюда...» Наш сотрудник не
стал с ним дискутировать. Развернулся - и
в отделение милиции. Приехал назад вме-
сте с народом. И нарушители сразу лапки
кверху... У нас хорошая поддержка со всех
сторон, особенно силовых структур, ведь
мы братья по оружию. Но самое главное -
нам помогает правительство Москвы, по-
скольку мы являемся одной из его струк-
тур...

- Нагрузка на ваших сотрудников нема-
лая, ответственность - тоже. И как же вам,
Петр Николаевич, удается в наше рыноч-
ное время сохранить коллектив высоко-
классных специалистов, которые навер-
няка могли бы прижиться в коммерческих
структурах, где заработки больше?

- Если к людям с душой относишься,
они и трудятся лучше, и стремятся к про-
фессиональному росту. Вот этот дух под-
держки, взаимопомощи, который вы, на-
верное, почувствовали, общаясь с моими
коллегами, очень здорово нам всем по-
могает. Приходит молодой специалист в
Мосгостехнадзор - и чувствует свою за-
щищенность. Сколько свадеб в коллекти-
ве сыграли, сколько детей родилось!
Уходит сотрудница в декретный отпуск -
она уверена, что вернется на прежнее ра-
бочее место. Ребята, работая у нас, зна-
ют, что могут обеспечить свою семью. А
женщины наши получают иногда такую
зарплату, что муж может отдыхать...

- На что вы намекаете?
- Да нет, никаких намеков. Все данные

о доходах у нас открыты. Вот штатное
расписание - читайте! Такие же оклады,
как и у других госслужащих. Но есть пре-
мии, надбавки, выслуга и так далее. Ухо-
дит человек в отпуск - ему не надо копей-
ки считать на поездку на курорт. Он мо-
жет и от предприятия путевку получить.
Не хочешь ехать в санаторий - получи
компенсацию. Медицинское обслужива-
ние хорошее. И тоже бесплатно. К отпус-
ку два оклада выплачиваем. Это наша по-
литика. И отношения в коллективе осо-
бенные...

- То есть?
- Слово «подчиненный» у нас под за-

претом. Есть инспектора, сотрудники, то-
варищи. А подчиненных - нет. Что такое
«подчиненный»? В моем понимании -
почти раб. А рабский труд непроизводите-
лен. К тому же это оскорбительное слово.
Для меня, например... Мы друг с другом
советуемся, спорим. Ведь главное - при-
нять верное решение. Человек должен с
удовольствием идти на службу, добросо-
вестно, с интересом трудиться и в хоро-
шем настроении возвращаться домой.
Ведь вся наша жизнь (кроме отпуска)
проходит в этих стенах... Понимаете?

- Прекрасно! И вижу, что философия то-
варищества, коллективизма вам очень
близка... Наверное, вы не один год вына-
шивали?

- Да, и пришел к выводу, что счастли-
вый человек - тот, кто идет с удовольстви-
ем на работу. Для меня эти принципы
очень дороги. Я по призванию педагог,
воспитатель. Поэтому стремлюсь поде-
литься с коллегами по работе своими на-
блюдениями, помочь им уйти от кон-
фликтных ситуаций. Вообще, профилак-
тика конфликтов - великая вещь. Некото-
рых людей я вытащил из очень тяжелых
ситуаций. И всегда рад, если могу кому-то
помочь.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ
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В США В ПРОШЛОМ ГОДУ ВЫПАЛО
3 СМ СНЕГА – И ВСЕ, ДВИЖЕНИЕ
ВСТАЛО. А У НАС ПОЛМЕТРА
НАНЕСЕТ ЗА НОЧЬ – И НИЧЕГО!

От первого лица
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Петр Николаевич СИНГАЕВСКИЙ
родился в 1942 году в селе Шатри-
ще Коростенского района Жито-
мирской области. Рабочий путь на-
чинал грузчиком. Окончил Москов-
ский инженерно-строительный ин-
ститут им. В.В. Куйбышева. С 1978
года - на ответственных должно-
стях в МИД СССР, Минмясомол-
проме, Госагропроме СССР. В
1997 году назначается заместите-
лем, а в 1999-м - первым замести-
телем начальника Государственной
инспекции Мосгостехнадзор. В
2000 году утвержден в должности
начальника Мосгостехнадзора.
Заслуженный строитель РФ, почет-
ный профессор Европейского уни-
верситета, профессор Российской
академии естественных наук по от-
делению «Природа, общество и
геомилитаризм».
Увлекается исторической литера-
турой, философией.
Женат, имеет двоих детей.

Петр СИНГАЕВСКИЙ: 

НАШ ИНСПЕКТОР 
ПЛОХОМУ НЕ НАУЧИТ



3Что нас волнует...
ЧЕМ ВЫШЕ ПЛОТНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ

ЗЕМЛИ, ТЕМ БОЛЬШЕ ОНА НАПОМИНАЕТ
КОММУНАЛЬНУЮ КВАРТИРУ. ТОЛЬКО

ВОТ РАССЕЛЯТЬСЯ НЕКУДА...
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Сегодня в СМИ наблюдается
поток всевозможной ин-
формации, связанной с

распространением птичьего
гриппа за рубежом. Дело в том,
что с 2003 года действительно
начался подъем заболеваемости
гриппом птиц, в основном H5N1,
на территории Юго-Восточной и
Южной Азии. Это Китай, Таиланд,
Вьетнам, Камбоджа, Индонезия...

Только в 2004-2005 годах в
этих странах выявлено 115 чело-
век, заболевших птичьим грип-
пом, причем этот диагноз офи-
циально подтвержден лабора-
торными исследованиями. Это
грипп достаточно высокой пато-
генности, поражающий в основ-
ном кур, уток, гусей, индюков. А
люди заразились им только при
очень близких контактах с боль-
ной или павшей птицей.

При очень высокой плотности

населения в том же Китае или
Вьетнаме домашняя птица - ос-
новной белковый продукт пита-
ния. В национальных традициях
азиатских стран  употреблять те-
плую кровь только что обезглав-
ленного бройлера или индюка.
Жертвой таких традиций могли
стать и приезжие. 

Однако переносят инфекцию
в основном водоплавающие
птицы. Все несчастье в том, что
инфекция у птиц проявляется в
разных формах. Более тяжело
болеет молодняк. Цыплята, как
правило, погибают в 100 про-
центах случаев. А если это
взрослая птица, она может вы-
жить, но будет продолжать вы-
делять вирус еще достаточно
долго. А представьте себе, что в
одном грамме птичьего помета
- один миллион, а то и больше
вирусных частиц!

Впрочем, не стоит ничего дра-
матизировать. Перелетные пти-
цы в России испокон веков лета-
ли, летают и будут летать. Мар-
шруты их мы никак не изменим.
Не можем сказать и того, что ни-
когда раньше этой напасти у нас
не было. Просто всерьез на нее
не обращали внимания. 

Все это так. Но вирусы эти
прежде не были  столь патоген-
ны. Науке известно 47 сочетаний
вирусов птичьего гриппа, кото-
рые в природе когда-либо выде-
лялись и изучались. Эти вирусы
появились раньше человечест-
ва, поскольку птицы появились
на земле примерно 100 миллио-
нов лет назад. 

Это было, есть и будет. Дру-
гое дело, что раньше плотность
населения была совсем иная.
Еще в начале прошлого столе-
тия нашу планету населял все-
го миллиард с небольшим.
Сейчас нас шесть с половиной
миллиардов. Для того чтобы
прокормить всю эту ораву,
нужно огромное количество
белковых продуктов. В том же
Китае, по данным ВОЗ, только
на 60 процентах территории
проживает и содержится 13,2
миллиарда домашних птиц.

Сколько ее на самом деле, ска-
зать трудно. Тут же обитают ди-
кие птицы. Все вместе они гу-
ляют, кормятся и т.д. Тут же
свиньи, другой домашний скот.
И фактически тут же - люди.
Поэтому возникли совершенно
другие условия, которые созда-
ли дополнительные возможно-
сти для распространения виру-
сов среди животных и птиц.

Считается, что самое страш-
ное, - если вирусы гриппа птиц
смешаются в человеке или сви-
нье с вирусами гриппа человека
и получится гибрид - так назы-
ваемый реассортант. Этот гиб-
рид может преодолеть биологи-
ческий барьер, и тогда вирусы
уже будут вызывать заболева-
ния, которые смогут переда-
ваться от человека к человеку.
Никто еще не доказал, что в слу-
чаях заболевания людей птичь-
им гриппом в Юго-Восточной и
Южной Азии болезнь передава-
лась подобным образом. И пока
этого нет, мир может чувство-
вать себя относительно спокой-
но. Но если появится гибрид
птичьего и человеческого виру-
са, все будет гораздо хуже. В
первую очередь это может про-
изойти в человеке, который од-

номоментно заразится птичьим
и человеческим гриппом. С рож-
дением такого гибрида для че-
ловека может возникнуть опас-
ность появления эпидемическо-
го или даже пандемического
штамма. А пандемия - это все-
мирная эпидемия... 

Прогнозы ВОЗ в таком случае
все же более оптимистичны, чем
может показаться. От испанки в
ХХ веке погибло, по первона-
чальным подсчетам, 20 миллио-
нов человек. Потом стали гово-
рить о 40 миллионах. Теперь уже
называют цифру от 40 до 100
миллионов. Но это были 1918-
1919 годы. Тогда медицина, кро-
ме камфары, аспирина и кофеи-
на, практически ничего не могла
противопоставить гриппу. Сей-
час совершенно другие условия.
Появились новые противовирус-
ные препараты, которые можно
применять широко, они доступ-
ны для населения. В России, на-
пример, существует арбидол,
который достаточно хорошо по-
казал себя как профилактиче-
ское и лечебное средство при
гриппе или ОРЗ.

Что в этих условиях делать
нам, россиянам? Прежде всего
прививаться, чтобы не стать
возможным сосудом для сме-
шения вирусов гриппа птиц и
гриппа человека. Кроме того, на-
до знать, что даже в ходе обыч-

ной эпидемии у нас заболевает
достаточно много людей. 

В США от гриппа и пневмонии
ежегодно умирают 36 тысяч че-
ловек. Но 90 процентов из них -
лица старше 65 лет. И нашим по-
жилым людям надо бы помнить,
что они самые реальные «канди-
даты» в группу риска, если не
будут прививаться и принимать
в случае необходимости тот же
арбидол как профилактическое
средство. Ибо все противови-
русные препараты хорошо рабо-
тают только в первый, максимум
во второй день с начала болез-
ни.

По счастью, вирус птичьего
гриппа при термической обра-
ботке погибает практически мо-
ментально. И наш главный сани-
тарный врач Геннадий Онищен-
ко, прилюдно обещавший сва-
рить и съесть больную курицу,
действительно ничем не риску-
ет. Так что паниковать не стоит.
Надо знать, что пока вирус
птичьего гриппа не стал реас-
сортантом с вирусом гриппа че-
ловека или свиньи (свинья, увы,
тоже может стать сосудом для
смешения вирусов), до тех пор
для человечества серьезной
опасности он не представляет.
От человека к человеку птичий
грипп пока не передается. Но,
повторю,  от появления такого
гибрида мы не застрахованы...

Алексей БЕЛЯЕВ, 
ведущий научный сотрудник
НИИ вирусологии имени 
Д.И. Ивановского РАМН

Осень в этом году выдалась как ни-
когда теплой. Но зиму, как извест-
но, никто не отменял. И готовить-

ся к ней надо было заблаговременно.
Однако в ряде регионов внимание ор-

ганов исполнительной и законодатель-
ной ветвей власти к этой проблеме, как
всегда, было недостаточным. Не случай-
но и на последних селекторных совеща-
ниях, и в Государственной думе говори-
лось о том, что все субъекты Федерации,
независимо от их трансфертности и до-
тационности, должны в полном объеме
включать в свой местный бюджет сред-
ства на подготовку к зиме. 

Мы знаем об изношенности коммуни-
каций, но знаем и то, что возможности
для подготовки к зиме у всех территорий
были и есть. Другое дело, все ли хотели
и хотят их использовать. Не секрет, что
некоторые руководители привыкли хо-
дить в федеральный центр с протянутой
рукой и чего-то ждать. А ждать на самом
деле нечего. Сегодня и де-юре, и де-фа-
кто подготовка к зиме - прямая ответст-
венность глав местного самоуправления
и руководителей субъектов Федерации.

В то же время федеральный центр,
правительство не отмахиваются от этой
проблемы, понимая всю остроту ситуа-
ции в системе ЖКХ. Но понимание это
особого свойства. Ибо государственные
средства надо использовать не только
на латание дыр, на «заплатки» (к сожа-
лению, там эти средства зачастую ба-
нальным образом разворовываются), а
направлять их при долевом участии
центра на комплексные проекты, полную

модернизацию теплоснабжения, канали-
зации, водоснабжения конкретных по-
селков, городов, областей. 

Я много езжу по стране и хорошо
знаю ситуацию. Краткая характеристика
состояния ЖКХ такова. В стране 2 мил-
лиарда 800 с лишним миллионов квад-
ратных метров жилья. Из них 650 млн. -
это так называемые хрущевки. 92 млн. -
ветхий, аварийный фонд. До 40 процен-
тов потерь по теплу и воде, до 20 про-
центов  - потери по электроэнергии. Ин-
женерные коммуникации крайне изно-
шены. Требуется не один триллион руб-
лей, чтобы улучшить положение. При
этом накопились долги. Более 300 млрд.
рублей - кредиторская задолженность,
почти 200 млрд. - дебиторская задол-
женность. Если привлечь малый и сред-
ний бизнес и взвалить на них такие дол-
ги, то это значит на корню загубить дело.
Поэтому необходимо проводить финан-
совые и технологические аудиты, инвен-
таризацию в полном объеме, составлять

паспорта зданий. Тогда можно двигаться
по пути демонополизации всего, что де-
лается в ЖКХ. 

Те регионы, где зима уже вступила в
свои права и температура в течение не-
скольких дней была ниже восьми гра-
дусов, отопительный сезон начали.
Правда, поначалу были сбои в некото-
рых восточных и сибирских регионах. В
той же Корякии, где, к сожалению, в те-
чение двух-трех лет подобные сбои, ду-
маю, еще будут. Но хорошо уже то, что
с топливом там все вопросы все же ре-
шены.

Недавно я побывал в этом регионе.
Необходимо было посмотреть, какая ра-
бота проведена. В короткий промежуток
времени, безусловно, все не успели. На
начало отопительного сезона было под-
готовлено 85 процентов котельных, не
были закончены работы по теплотрас-
сам и т.д. Но сейчас подготовка к зиме
там практически завершена. В том числе
и благодаря тому, что мы, как говорится,

административными рычагами застави-
ли местные власти использовать не
только завозимое из Кузбасса топливо,
но и свои бурые угли. Для чего необхо-
димо было устанавливать новые автома-
тизированные котельные и использо-
вать новое оборудование. Беда, что в Ко-
рякии сегодня нет специалистов, спо-
собных эксплуатировать такие котель-
ные, поэтому приходится привозить их
туда со стороны. 

Побывали мы и на Сахалине, посмот-
рели, как там готовятся к зиме, какая ра-
бота ведется по местному самоуправле-
нию. Могу сказать, что и там вопросов
очень много. К примеру, связанных с
продвижением федеральной целевой
программы «Курильские острова». То-
же, казалось бы, тема абсолютно понят-
ная: это наше приграничье, это террито-
рия, богатая и полезными ископаемыми,
и рыбой. Это территория, на которой
проживают наши люди, и им необходи-
мо создавать нормальные условия. Но
сегодня там нет своей энергетики, и по-
этому электроэнергия крайне дорого-
стоящая. За киловатт-час на Курилах
люди платят в 3-4 раза больше, чем да-
же в Сахалинской области, к которой
они относятся. 

В целом нынешний отопительный
сезон начался не хуже, чем в прошлом
году. Тем не менее без аварий мы и на
сей раз не обойдемся, учитывая край-
нюю изношенность системы ЖКХ. Но

аварии эти необходимо своевременно
и грамотно ликвидировать.

Недавно губернатор Нижегородской
области Валерий Шанцев в связи с не-
удовлетворительной подготовкой к зиме
призвал на помощь даже правоохрани-
тельные органы, попросив их проверить
предприятия негосударственных форм
собственности, которые своевременно
не подготовились к отопительному сезо-
ну. Но проверять, наверное, надо всех
подряд. Подход ведь примерно одина-
ков что у государственных, что у негосу-
дарственных предприятий.

Я еще раз хочу подчеркнуть: местные
бюджеты, к сожалению, не закладывают
в полном объеме средства, необходи-
мые для подготовки к зиме, а если и за-
кладывают, то не считают обязательным
исполнять бюджет.

Но поймите правильно: из федераль-
ного центра невозможно заниматься ка-
ждой трубой, каждой котельной в том
или ином уголке России. Это прямая от-
ветственность руководителей субъектов
Федерации и глав муниципальных обра-
зований. Не случайно руководство стра-
ны пошло на то, чтобы расширить мест-
ное самоуправление. Вместо 11,5 тыся-
чи органов местного самоуправления по
новому закону их будет уже 24,5 тысячи.
Смысл заключается в том, чтобы депута-
ты были ближе к своим жителям, в том
числе и более активно решали вопросы,
связанные с подготовкой к зиме.

Владимир ЯКОВЛЕВ,
министр регионального 
развития Российской Федерации

ИЗ СТОЛИЦЫ ДО КАЖДОЙ КОТЕЛЬНОЙ 

Имосквичи, и гости столицы
согласятся: в городе нет
более надежного средства

передвижения, чем московское
метро. Ни наземный городской
транспорт, ни личный автомо-
биль не могут гарантировать ва-
шу пунктуальность. Уличные
пробки и заторы мешают рассчи-
тать время пути. Метро же, не-
смотря на его загруженность и
интенсивность перевозок, такую
гарантию дает. 

К вышесказанному следует
добавить еще одну характери-
стику. Метро - самый безопас-
ный вид транспорта. Это под-
тверждает и статистика, и субъе-
ктивные ощущения десяти мил-
лионов пассажиров, которых
ежесуточно перевозит столичная

подземка. Однако угроза терро-
ристических актов, сложная кри-
минальная обстановка постоян-
но требуют от милиции метропо-
литена серьезных усилий, сла-
женности действий и повышения
профессионализма. 

О нашей работе можно судить
по таким цифрам. За девять ме-
сяцев нынешнего года нами заре-
гистрировано 2217 преступле-
ний, к административной ответ-
ственности привлечено 45285
физических и юридических лиц,
в суды направлено 856 уголов-
ных дел, предотвращено десять
попыток проникновения в венти-
ляционные шахты и технологиче-
ские сооружения метрополитена. 

Это, как говорится, вершина
айсберга. Ведь наши подразде-
ления проводят большой объем

профилактической работы. Ее
трудно учесть конкретными циф-
рами, но она не менее важна, чем
учтенная статистикой. Все это
требует от милиции не только
людских ресурсов, но и конкрет-
ных затрат. И чем выше мы под-
нимаем планку безопасности, в
том числе в предупреждении
террористических актов, тем
больше требуется затрат и люд-
ских ресурсов.

Но постоянно расширять чис-
ленность личного состава, уве-
личивать финансовые вложения
становится все сложнее. Поэто-
му в последнее время  благода-
ря поддержке правительства
Москвы и администрации мет-
рополитена взят курс на интен-
сивное внедрение различных
технических средств, которые
помогают обеспечивать безо-
пасность и бороться с преступ-
ностью в метро. Разработана
специальная межведомственная
комплексная программа меро-
приятий по совершенствованию
антитеррористической защи-
щенности метрополитена. 

Программа рассчитана на
2005-2007 годы и предусматри-

вает выделение более 6637 мил-
лионов рублей, которые будут
направлены на закупку и уста-
новку различного защитного
оборудования. Уже сегодня на
всех станциях, эскалаторах и в
подземных переходах установле-
ны камеры видеонаблюдения,
что позволяет постоянно контро-
лировать оперативную обстанов-
ку, помогает выявлять правона-
рушителей и фиксировать мо-
мент совершения преступления
или правонарушения. К тому же
видеозапись служит неопровер-
жимой уликой против нарушите-
ля закона.

Сейчас на Сокольнической и
Кольцевой линиях успешно дей-
ствует центр управления телена-
блюдением. Разработан проект
и закуплено оборудование для
такого же центра на Замоскво-
рецкой линии. В стадии решения
находится вопрос об оснащении
видеонаблюдением всех ваго-
нов метрополитена, как это уже
сделано на Бутовской линии
легкого метро.

На Сокольнической линии
работают колонки экстренного
вызова - видеосвязь плюс теле-

фон. Это позволяет пассажиру
или работнику метро при лю-
бой нештатной ситуации опера-
тивно связаться с ситуацион-
ным центром метрополитена,
передать необходимую инфор-
мацию для принятия соответст-
вующих мер. 

В нынешнем году в рамках те-
мы «Система - М» продолжается
проведение опытно-конструк-
торских работ по техническому
проекту автоматизированной си-
стемы контроля воздушной сре-
ды. Ее внедрение позволит опо-
вестить пассажиров о химиче-
ской угрозе в случае применения
отравляющих веществ. Как види-
те, развитие новых технологий не
остается без внимания руковод-
ства столичной милиции. 

На заметку берется все, что
может качественно улучшить со-
стояние безопасности пассажи-
ров метрополитена. Не остается
без внимания  и тот факт, что
среди пассажиров метро немало
иностранцев. При возникновении
какого-либо инцидента им в
плотной толпе трудно отыскать
сотрудника милиции. К тому же
в серой форме он малоприметен.
В связи с этим мы планируем
обеспечить каждого мили-
ционера метро сетчатой курткой

красного цвета. Она будет наде-
ваться поверх кителя или куртки,
что выделит сотрудников из тол-
пы пассажиров. 

Большое внимание уделяется
развитию и совершенствованию
законодательной базы. Сейчас
идет подготовка закона «О
транспортной безопасности». По
нашему мнению, назрела необ-
ходимость разработки еще одно-
го закона - закона «О метро». В
столице этот вид транспорта су-
ществует уже 70 лет и постоянно
интенсивно развивается. Обеспе-
чивать в нем безопасность с каж-
дым годом все сложнее, в том
числе и потому, что мы до сих
пор не имеем законодательной
базы, учитывающей специфику
этого вида транспорта.

Когда-то люди полагали, что
земля лежит на трех китах. Если
использовать этот образ, то
можно сказать, что безопасность
и порядок в метрополитене обес-
печивается тремя позициями:
усилиями администрации, рабо-
той милиции и законопослуш-
ным, культурным поведением
пассажиров. Сочетание этих по-
зиций позволит укрепить репута-
цию нашего метрополитена как
уникального и полностью безо-
пасного вида транспорта.

Николай ИВАНОВ,
начальник УВД  
на Московском метрополитене

БЕЗОПАСНОСТЬ ДЕШЕВОЙ НЕ БЫВАЕТ

ГРИПП КЛАССА «ВОЗДУХ - ЗЕМЛЯ»
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НЕ ДОБЕРЕШЬСЯ



На одном из старейших желез-
нодорожных вокзалов столицы -
Павелецком – полностью завер-
шен капитальный ремонт основ-
ных производственных помеще-
ний. Об этом сообщили в пятни-
цу, 11 ноября, в службе по свя-
зям с общественностью МЖД.

Ремонт на Павелецком вокзале
велся в течение всего года. Обно-
вленными новый год встретят
кассы дальнего следования, бес-
платные туалеты, багажное отде-
ление, инженерные коммуника-
ции. Неотремонтированной оста-
ется только пассажирская плат-
форма № 4. Предстоит полно-
стью демонтировать обветшалую
постройку. Все работы должны
завершиться к концу нынешнего
года.
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За девять месяцев текущего го-
да от рук вандалов в столице по-
страдали 11,3 тысячи лифтов. Эту
информацию в среду, 9 ноября,
озвучил первый заместитель мэра
в правительстве Москвы, руково-
дитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов.

По его данным, за указанный
период в жилых домах частично
или полностью сгорели более 50
лифтов, сломаны 3073 створки
дверей кабин и 2701 створка две-
рей лифтовых шахт. Кроме того,
за этот же период в жилых домах
похищен 751 комплект алюминие-
вого обрамления, 69 электродви-
гателей привода двери, а также 78
единиц оборудования привода
двери кабин лифтов.

- Стараясь обеспечить лучшее
содержание лифтов, - заявил
Петр Николаевич, – МГУП «Мос-
лифт» вышло с инициативой об
их передаче на сохранность обще-
ственности в лице старших по
подъезду. За девять месяцев ны-
нешнего года на сохранность жи-
телей уже передано 2040 лифтов,
в которых производился капи-
тальный ремонт.

Взяться за обеспечение безо-
пасности газового хозяйства ве-
домственных жилых домов реши-
ли столичные власти. Намечено
реализовать программу модерни-
зации его газовых сетей. Вла-
дельцев ведомственного жилья, в
частности, обяжут убрать трубы
газопроводов из подвалов и
подъездов всех жилых домов. Об
этом в четверг, 10 ноября, сооб-
щили в городской администра-
ции.

Программа реконструкции га-
зопроводов в жилом фонде с их
выносом из подвалов и подъез-
дов домов продолжается в столи-
це уже несколько лет. Но до сих
пор в ней участвовало только му-
ниципальное жилье. Теперь оче-
редь за жильем ведомственным.
Уже к новому году предприятия и
организации, в ведении которых
таковое находится, должны раз-
работать планы по выносу газо-
проводов из подвалов и подъез-
дов жилых домов. Затем специа-
листы префектур и Мосгаза об-
считают объем предстоящих ра-
бот.

Глобальная реконструкция га-
зовых сетей не принадлежащего
городу жилого фонда начнется с
1 января 2006 года. Средства на
нее будут выделены из городско-
го бюджета. Полностью завер-
шить эту программу планируется
ориентировочно до 2010 года.
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В НОВЫЙ ГОД
ОБНОВЛЕННЫМ
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БЕЗ ГАЗОВЫХ ТРУБ

4
В МОСКВЕ ВВЕДУТ ПАСПОРТА
БЕЗОПАСНОСТИ - ДЛЯ ОБЪЕКТА,
РАЙОНА, ОКРУГА 
И ДЛЯ ВСЕГО ГОРОДА

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Поначалу Московская служ-
ба спасения из единственного
оператора и нескольких энту-
зиастов работала практически
на общественных началах. Се-
годня это мощный, хорошо
обученный и технически осна-
щенный мобильный отряд спа-
сателей, готовых прийти на по-
мощь людям в любое время
дня и ночи. Причем не только в
Москве.

- К нам нередко обращаются
соотечественники, оказавшиеся
в затруднительном положении
за границей, - продолжает Анна
Алексеевна. - Недавно позвони-
ли российские туристы из Егип-
та. У них были серьезные проб-
лемы. Мы немедленно прокон-
сультировали людей, успокоили
их и связались с турагентством.
Через несколько часов пробле-
ма была решена. Порой людям
достаточно к нам обратиться по
телефону, чтобы найти пра-
вильный выход из ситуации.
Ведь не все решается техникой
и скоростью прибытия на место
происшествия, иногда хватает
совета психолога или опытного
специалиста-спасателя.

Чаще всего служба спасения
выезжает на вызовы людей,
попавших в дорожно-транс-
портные происшествия. И если
речь идет о жизни человека,
любая самая сложная и доро-
гостоящая работа выполняется

спасателями бесплатно. Теперь
связь с абонентами осуществ-
ляют операторы двух инфор-
мационных залов. А всего за
прошедшие десять лет спасате-
ли ответили на 50 миллионов
запросов. Обращения самые
разные по сложности и харак-
теру: освобождение людей из
застрявшего лифта или авто-
мобиля, заваленного деревья-
ми, решение проблемы закли-

нившего дверного замка или
транспортировка больного,
справки об отходящих поездах
или прилетающих самолетах...

Работать для людей - таково
кредо Московской службы спа-
сения. Этот лозунг подтвер-
ждается навыками, которые со-
трудники службы продемонст-
рировали на соревнованиях.
Спасение людей из высотных
зданий, тушение горящих авто-

мобилей и освобождение ока-
завшихся в огненной ловушке
пассажиров, умение быстро и
слаженно действовать совме-
стно с другими службами, про-
фессиональное обращение с
различными техническими
средствами - вот лишь часть
того, что было показано на со-
ревнованиях.

Большинство участников
выступлений не старше 17 лет.

Все они воспитанники юноше-
ского центра подготовки ре-
зервистов при Московской
службе спасения. Навыкам об-
ращения с техникой, азам пси-
хологической терапии, умению
оказывать пострадавшим пер-
вую помощь их обучали стар-
шие товарищи по службе спа-
сения и асы МЧС, которые дав-
но уже в трудную минуту дей-
ствуют плечом к плечу. Так бы-
ло во время ликвидации пос-
ледствий террористических ак-
тов, несчастья в аквапарке, в
период отключения электро-
энергии.

- Меня очень обрадовало,
что на празднике так много мо-
лодых лиц, - сказал корреспон-
денту «МС» первый замести-
тель мэра Москвы Петр Аксе-
нов. - Жизнь вокруг нас меня-
ется, другими становятся объе-
ктивные условия. Добавьте сю-
да сохранение угрозы терро-
ризма... Поэтому возрастает
роль службы, которая направ-
лена на защиту и сохранение
жизни, имущества, среды оби-
тания. И пусть не все юноши и
девушки позже станут профес-
сиональными спасателями.
Они получают здесь навыки,
которые помогут и всем нам, и
нашему городу.

Николай МОДЕСТОВ

Известно, что если в столице слу-
чается какое-либо ЧП, за его лик-
видацию одновременно берутся

спасатели, пожарные, коммунальщики,
медики и другие специалисты оператив-
ных служб. А работу их координирует
специальная комиссия по чрезвычай-
ным ситуациям. Лишь для оценки мас-
штаба ЧП ей нередко требуется привле-
кать десятки экспертов. В итоге только
на сбор информации уходят несколько
драгоценных часов.

Но скоро ликвидация техногенных и
природных катастроф будет занимать
у коммунальных и оперативных служб
столицы куда меньше времени. Такую
возможность дадут специальные пас-
порта безопасности объектов и терри-
торий города, которые решило вне-
дрить правительство Москвы. Утвер-
ждены четыре типовых образца этих
паспортов – для объекта, района, окру-
га и всего города.

Паспорт безопасности будет у всех
объектов, использующих, производя-

щих, перерабатывающих, хранящих
или транспортирующих радиоактив-
ные, пожаро- и взрывоопасные, опас-
ные химические и биологические ве-
щества, а также у гидротехнических
сооружений. В нем четыре раздела:
«Общая характеристика опасного объ-
екта», «Показатели степени риска
чрезвычайных ситуаций», «Характери-
стика аварийности и травматизма» и
«Характеристика организационно-тех-
нических мероприятий, обеспечиваю-
щих безопасность объекта и готовно-
сти к ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций». Проще говоря, опасные произ-
водства, которые используют, допус-
тим, ядовитые или радиоактивные ве-
щества (как Московский завод поли-
металлов), получат документ, в кото-
ром будет указано, как часто случа-
лись аварии прежде, насколько изно-
шено оборудование, в каком состоя-
нии системы пожаротушения и др. А в
«ситуационном плане» - обязательном
приложении к этому документу - поме-

тят те прилегающие территории, кото-
рые потенциально могут сильнее всего
пострадать в случае ЧП.

Аналогичные паспорта, но уже на
целый ряд фабрик и заводов составят
управы районов и префектуры адми-
нистративных округов. Этот документ
будет содержать разделы: «Общая ха-
рактеристика территории», «Характе-
ристика опасных объектов, находя-
щихся на данной территории», «Пока-
затели риска природных чрезвычай-
ных ситуаций», «Показатели риска
техногенных чрезвычайных ситуа-
ций», «Показатели риска геолого-со-
циальных чрезвычайных ситуаций»,
«Характеристика организационно-тех-
нических мероприятий по защите на-
селения и предупреждения ЧС на дан-
ной территории». Помимо прочего, в
этот документ занесут подробные све-
дения об объектах, обеспечивающих
жизнедеятельность города: например,
об имеющихся автономных генерато-
рах электроэнергии, водоочиститель-

ных станциях или транспортных арте-
риях – вплоть до пометок о ненадле-
жащем качестве асфальта. Вспомнят в
нем и о том, насколько хорошо укомп-
лектованы пожарные части машинами
и техникой, в исправном ли состоянии
системы оповещения о чрезвычайных
ситуациях и сколько, например, мед-
сестер, хирургов и инфекционистов
приходится на каждые 10 тысяч моск-
вичей.

На основе этих данных затем соста-
вят паспорт безопасности всей Моск-
вы. Этот документ, как ожидается, су-
щественно облегчит и улучшит работу
комиссий по чрезвычайным ситуациям.
По нужному разделу можно будет сра-
зу определить, куда и в каком количе-
стве направить эвакуационный транс-
порт, по каким маршрутам провозить
опасные грузы и многое другое.

Предприятиям предписано составить
паспорта уже к 1 февраля. До 1 апреля
это же сделают районы, до 1 мая – ад-
министративные округа. А общегород-
ской паспорт безопасности планирует-
ся подготовить к 20 июня 2006 года.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Эта организация работа-
ет в тесном сотрудни-
честве не только с та-

кими крупными организаци-
ями, как Гормост и Мосзе-
ленхоз, но и со многими 
ДЕЗами. «Экспострой» - по-
стоянный участник городско-
го конкурса «Мой двор, мой
подъезд». В кабинете дирек-
тора - благодарственные
письма и грамоты от прави-
тельства Москвы.

- Самая большая наша гор-
дость - это дорожки Цари-
цынского парка. И Новодеви-
чий монастырь - со всеми его
тропинками в прилегающем
парке, белокаменными лест-
ницами и ступенями, - гово-
рит Анатолий Сорокин, дире-
ктор «Экспостроя». 

Кстати, в Царицыне его
фирма установила, как гово-
рится, личный рекорд - за
полтора месяца рабочие вы-
ложили 20 тысяч квадратных

метров плитки! Недавно эта
организация выиграла тен-
дер на новый объект - троту-
ары Кутузовского проспекта,
от гостиницы «Украина» до
третьего транспортного
кольца. 

Кто бы мог подумать, что
на дорожную плитку практи-
чески каждый год меняется
мода! Еще совсем недавно
заказчикам хотелось высте-
лить дорожки фигурной
плиткой, предпочтение отда-
валось при этом замыслова-
тому орнаменту. А в этом го-
ду все увлеклись классикой -
это квадраты и прямоуголь-
ники. Все должно быть эле-
гантно и строго. По вкусу
можно подобрать гладкие
или шероховатые плитки. И
никаких рюшек и кружев, то
есть замысловатых фигур и
волнистых линий. Как гово-
рит начальник отдела сбыта
Роман Текшев, заказчику

предлагается на выбор боль-
ше десяти форм и видов
только одной плитки. Не го-
воря уже о фасадных обли-
цовочных камнях и бордю-
рах. Основной материал для
плитки - бетон отечественно-
го производства. В него
можно добавить любой пиг-
мент - цветной порошок. И
плитка получается красной,
желтой, зеленой - какой за-
кажите. Только вот особая
белизна чистого снега полу-
чается из супербелого це-
мента из Дании. 

Хотя работа у плиточников
в основном сезонная, но сам
сезон становится все продол-
жительнее. Фактически он
длится с марта по декабрь.
Ведь новые технологии поз-
воляют класть плитку на спе-
циальный морозостойкий
клей хоть круглый год. Суще-
ствуют и такие добавки, кото-
рые не дают составу быстро
затвердеть. 

Все бы ничего, но в пос-
леднее время процветает ку-
старное производство троту-
арной плитки. Некоторые
умельцы отливают ее прямо
в гаражах. И дешево прода-
ют. Ну а заканчивается все
тем, что скупой платит дваж-
ды. Первый раз - самородкам
из гаража, второй - «Экспост-
рою». 

Елена ВОЛКОВА

На прошедшем 15 ноября  в
мэрии очередном заседании
столичного правительства об-

суждались вопросы реализации Ге-
нерального плана развития Москвы
в минувшие пять лет и организации
работ по корректировке его показа-
телей на ближайшее пятилетие. На-
помним, что Генеральный план раз-
вития Москвы на период до 2020 го-
да был принят в 1999 году. В связи
с этим мэр столицы Юрий Лужков
заметил, что основополагающие па-
раметры плана, естественно, никто
пересматривать не собирается. Од-
нако все-таки рассматривать Ген-
план как догму не стоит, и если по-
правки назрели, их следует делать,
причем своевременно.

Выступавший на заседании пред-
седатель Москомархитектуры Алек-
сандр Кузьмин отметил, что за про-
шедшие годы наиболее бурно раз-
вивалась сфера жилищного строи-
тельства. В городе возведено на 4,5
миллиона кв. метров жилья боль-
ше, чем предполагалось согласно
Генплану. Если говорить о развитии
транспортной инфраструктуры го-
рода, то строительство 3-го транс-
портного кольца, Звенигородского
шоссе, целого ряда транспортных
развязок – безусловный плюс. Од-
нако вследствие того, что феде-
ральное правительство резко со-
кратило финансовую поддержку го-

роду, не выполнены задания  по
строительству новых линий и стан-
ций метрополитена. Развитие соци-
альной сферы характеризуется зна-
чительным приростом в торговле. А
вот количество возведенных библи-
отек и клубов, досуговых центров,
спортплощадок и  крытых школь-
ных комплексов в микрорайонах го-
рода существенно отстает от норма-
тивов, заложенных  в Генплане.

- Приоритетом для нас является
создание комфортных условий
жизни в городе, - отметил Юрий
Лужков. – Чтобы добиться этого,
мы обязаны ставить для себя четкие
цели и планировать сроки их вы-
полнения и ресурсы, посредством
которых мы данных рубежей смо-
жем добиться. Основные цели Ген-
плана на данном этапе городского
строительства – это развитие ипоте-
ки, расширение программы строи-
тельства жилья для молодых семей
и программы возведения социаль-
ного жилья. Это серьезное развитие
общественного транспорта, прежде
всего строительство метро, сети
скоростного трамвая. Мы должны
отказаться от вывоза бытовых отхо-
дов на полигоны Подмосковья. По-
лагаю, в месячный срок необходи-
мые изменения в обсуждаемый на-
ми документ будут внесены, и мы
вернемся к его рассмотрению.
Владимир РАТМАНСКИЙ

СПАСАЮТ ЛЮДИ ДОБРЫЕ!Окончание.  
Начало на 1-й странице

ДАЖЕ КОЛДОБИНЫ – НА УЧЕТ

КАКАЯ ПЛИТКА
В МОДЕ

Предприятие малого бизнеса ЗАО
«Экспострой» - это небольшой заво-
дик по изготовлению фасадного обли-
цовочного камня и тротуарных плиток. 
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Стадиону «Динамо», одному из
старейших в столице, предстоит
серьезная реконструкция. Эти воп-
росы были обсуждены в субботу, 12
ноября, на совещании в префектуре
САО с участием столичного мэра
Юрия Лужкова.

Принято, в частности, принципи-
альное решение о реконструкции
центральной части стадиона, а также
его малой спортивной арены. Впро-
чем, эти изменения произойдут не
так скоро. Работы начнутся не рань-
ше, чем через два или три года.

Более суток потребовалось сот-
рудникам службы отлова диких
животных, чтобы поймать собак,
загрызших сторожа гаражного ко-
оператива «Нижние Мневники».
Об этом сообщили в воскресенье,
13 ноября, в ГУВД Москвы.

Происшествие случилось еще в
пятницу вечером. В ОВД «Хороше-
во-Мневники» обратился сторож
этого гаража, сообщивший о том,
что, придя на смену, обнаружил
своего напарника мертвым. При-
бывшие на место происшествия
медики установили, что причина
смерти - множественные раны, на-
несенные собачьими клыками.
Милиция обратилась в службу от-
лова диких животных. Специали-
сты службы отловили собак-
убийц, поместив их в воскресенье
в карантин.

СУББОТА,12.11

ИНФОРМ
БЮРО

ЖЕРТВА БРОДЯЧИХ
СОБАК

ПОНЕДЕЛЬНИК,14.11

Кампания по постановке на во-
инский учет юношей 1989 года
рождения пройдет в российской
столице с четвертого квартала
2005 года по первый квартал 2006
года включительно. Как сообщи-
ли во вторник, 15 ноября, в го-
родской администрации, мэр Мо-
сквы Юрий Лужков подписал рас-
поряжение, утверждающее план
основных организационно-техни-
ческих мероприятий по обеспече-
нию первоначальной постановки
на воинский учет данной катего-
рии граждан.

В частности, столичным префе-
ктурам поручено до 20 ноября ор-
ганизовать через руководителей
предприятий и организаций, а
также общеобразовательных уч-
реждений представление в район-
ные отделы военных комиссариа-
тов списков работающих и обуча-
ющихся 1989 года рождения.

Сами мероприятия по поста-
новке на учет пройдут с января по
март 2006 года.

КОМУ ЗАЩИЩАТЬ
РОДИНУ

«МС» - Интерфакс 

5
КАЖДАЯ ВОСЬМАЯ ВАКАНСИЯ В СТРАНЕ -

МОСКОВСКАЯ. И В ПОРТФЕЛЕ СЛУЖБЫ
ТРУДОУСТРОЙСТВА - 154 ТЫСЯЧИ ПРЕДЛОЖЕНИЙ

СТОЛИЧНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
факты и комментарии
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«ДИНАМО» 
В ОЖИДАНИИ
ПЕРЕСТРОЙКИ
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Но каков вид этих сооружений? Про удоб-
ства для жителей близлежащих домов
сейчас речь не ведем. А вот насколько

они эстетичны? Ведь площади у них огромны
- смотри и то ли любуйся, то ли удивляйся де-
фектам, которые  видны как на ладони.

А именно дефекты на этих щитах выявили
сотрудники «Доринвеста», взявшие на себя
обслуживание автомагистрали и ее инже-
нерных сооружений. И как показал анализ, к
тем, кто устанавливал шумозащитные экра-
ны, претензий у дорожников нет. «Постара-
лись», к сожалению, рекламщики: устанав-
ливая, вознося вверх свою продукцию, они
не особо жаловали плоды труда своих пред-
шественников. В результате подъемными
кранами, срывавшимися с тросов рекламны-
ми щитами было погнуто, исковеркано более
десятка секций с обеих сторон магистрали.
Сделав вид, что ничего не произошло и их
хата с краю, фирмы по установке рекламы
переместились на другие объекты.

Пришлось представителям ГУП «Дорин-
вест», ГУП «Горинформ» и МУП «Реклама»
возвращать бракоделов и указывать им на
очевидное. Тем более что замена пришед-
ших в негодность секций оценивалась в сто
тысяч рублей и город не собирался выделять
их из собственного бюджета. Да, собствен-
но, и в честь чего столичные налогоплатель-
щики должны оплачивать изъяны частных
фирм?

К чести компании ООО «Ньюс-Аутдор»,
там согласились с претензиями и за свой
счет достаточно оперативно устранили не-
исправности. К сожалению, более долгий
разговор состоялся с руководством ООО
«Версты» и ООО «Риада», которые попыта-
лись отрешиться от содеянного. Правда, од-
на из фирм пошла на хитрость, просто пере-
вернув поврежденные секции. Уловка не
прошла, и работой по замене секций все же
придется заняться.

Мария ИВАНОВА

В минувшую пятницу на оче-
редном оперативном совеща-
нии, проводимом первым заме-
стителем мэра Москвы, руко-
водителем Комплекса город-
ского хозяйства Петром Аксе-
новым, основное внимание бы-
ло уделено подготовке к холо-
дам. Они, судя по докладу Ги-
дрометбюро, не за горами.

ЗИМА - 
ПОРА ГОРЯЧАЯ
Судя по справке Департамента ЖКХиБ, столич-

ные коммунальные службы к зиме готовы.
Завершены по всем префектурам работы по

программе «Мой двор, мой подъезд». В достаточ-
ном количестве заготовлены гранитный щебень
для обработки дворовых территорий и жидкие реа-
генты – для дорожных покрытий. Практически на
всех подъездах надежные запирающие устройства.
Электроэнергетика работает в нормальном режи-
ме. «Горячие линии» принимают жалобы граждан,
а районные жилищные организации устраняют не-
доделки и мелкие аварии. 

Вместе с тем на совещании отмечено, что в Мо-
скве в настоящее время 22 тысячи домов эксплуа-
тируются более 30 лет и электрооборудование в
этих домах необходимо менять из-за возросших
требований к нагрузкам в сетях. 

Представитель ГУ МЧС сообщил о пожарах – их
за минувшую неделю случилось 216, из них в жи-
лом секторе 143, погибли 8 человек, столько же
спасено. Утонули за неделю в водоемах столицы 2
человека, спасены 9 человек. 

ОАТИ отчиталась о своей работе: инспектора
предъявили штрафные санкции 848 организациям.
Отмечены нарушения на 2963 улицах. Мосзеленхоз
отчитался об уборке листвы, а ГорЕИАЦ сообщил
данные анализа обращений граждан.

Подводя итоги работы комплекса за неделю, Петр
Аксенов отметил неудовлетворительную работу по
установке приборов учета и предложил ответствен-
ным за нее службам разобраться в причинах и доло-
жить о них на очередном оперативном совещании,
которое состоится ровно через неделю.

Григорий ЛЯМИН

Началась вторая  очередь
восстановления Китайго-
родской стены - теперь до

Москвы-реки. Скоро мы уви-
дим, как выглядели когда-то
Козьмодемьянские ворота, На-
угольная башня... После рекон-
струкции здесь разместятся
торгово-выставочные салоны,
где около трехсот российских
предприятий представят изде-
лия народных промыслов. Та-
кое использование историче-
ского памятника, который вой-
дет в правительственную про-
грамму создания Золотого
кольца Москвы, гарантируют
ему постоянное внимание и
уход.

Стену вокруг Китай-города
начали строить почти полтыся-
челетия назад по повелению
матери Ивана Грозного Елены
Глинской. Далекий Китай тут не
при чем: историки считают, что
так приспособили для русского
уха тюркское слово «катай» -
крепость. К тому же в отличие
от Китайской стены Китайго-
родская не только разъединяла
людей. Вот что думает по этому
поводу главный архитектор ин-
ститута «Спецпроектреставра-
ция» Виктор Виноградов:

- Среди тех ценностей, вме-
сте с которыми возрождается
страна, кроме духовных есть и
гражданские святыни. В их чис-
ле - Китайгородская стена, ко-
торая, защищая от врагов, объ-
единяла людей во время крест-
ных ходов, что регулярно со-
вершались на ней в течение
трех столетий. В истории Рос-
сии было всякое, и если мы хо-
тим ощутить единство, то нуж-
но искать именно такие, объе-
диняющие нас символы, не
обижая при этом другие наро-
ды, с которыми порой бывали
непростые отношения.

От старой стены со временем
мало что осталось, зато теперь
появились люди, умеющие сов-
мещать интересы бизнеса и се-
годняшнего дня с исторической
памятью. Торгово-промышлен-
ная компания «Продмаркет» из-
вестна своим  неравнодушием к
памятникам старины и их вос-
становлением занимается в тес-
ном содружестве с учеными и
специалистами - от института
«Спецпроектреставрация» до
Центра археологических иссле-
дований. Уже отреставрирована
часть стены, которая преврати-
лась в хлебосольный ресторан.
Его гости, знакомясь с русской
кухней, заодно приобщаются к
старому быту и традициям это-
го уголка столицы. Построен и
крытый пешеходный мост через
пролом в стене, где открыт тор-
гово-выставочный центр изде-
лий народных промыслов.
Славно попотчевать гостей и за-
одно дать почувствовать аромат
богатой здешней истории -
идея генерального директора
«Продмаркета»  Анатолия Коз-
лова. По его инициативе учреж-
дена региональная обществен-
ная организация «Китайгород-
ская ассамблея», которая объе-
диняет сотни деятелей культу-
ры и искусства. В ее рамках
действуют школы бальных тан-
цев и мюзикла, спортивно-оз-
доровительный комплекс «Во-
долей».

Торжества по случаю откры-
тия второй очереди реконструк-
ции символично совпали с
Днем народного единения. Судя
по тому, что уже сделано, эта
стена станет для туристов на-
стоящим бриллиантом в сто-
личном Золотом кольце вокруг
Кремля.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ВМоскве утвержден
временный регла-
мент согласования

(экспертизы) проектной
документации на перепла-
нировку и (или) переуст-
ройство помещений в жи-
лых домах. Он предпола-
гает упрощение процеду-
ры подготовки и оформ-
ления проектной докумен-
тации - и при этом позво-
ляет обеспечить безопас-
ность работ по переплани-
ровке. 

Прежний порядок опре-
делялся п. 2.8 постановле-
ния правительства Моск-

вы от 8.02.2005 № 73-ПП:
«Состав проектной доку-
ментации и требования по
ее согласованию опреде-
ляются в соответствии с
Положением о едином по-
рядке предпроектной и
проектной подготовки
строительства в г. Москве,
утвержденным распоря-
жением мэра Москвы от
11.04.2000 № 378-РМ». В
переводе на понятный
язык это означало, что
экспертиза проекта необ-
ходима в случаях, когда
перепланировка (переуст-
ройство) затрагивает не-

сущие конструкции и
(или) предусматривает
увеличение нагрузки на
перекрытия.

Теперь заключение Мос-
госэкспертизы для про-
ектной документации не
требуется. Если проект
перепланировки (переуст-
ройства) выполнен орга-
низацией, проектировав-
шей дома этой серии, то
экспертиза такого проек-
та не нужна. Если проект
выполнен иной проектной
организацией, он должен
пройти экспертизу в орга-
низации, проектировав-

шей этот дом. При отсут-
ствии организации, раз-
работавшей проект жило-
го дома, а также для до-
мов старой постройки,
проект следует согласо-
вать в институте Мосжил-
НИИпроект. Кроме того,
теперь не требуется сог-
ласование проекта с орга-
нами архитектуры (ГлавА-
ПУ), если переустройство
не затрагивает фасад жи-
лого дома.

Татьяна 
ФИЛИППОВА,
пресс-секретарь

Мосжилинспекции

Московской службе
занятости исполни-
лось 15 лет. Этому
событию была по-
священа пресс-кон-
ференция, которая
прошла в информа-
ционном центре пра-
вительства Москвы.

Сегодня Московская служба
занятости - это многофунк-
циональный комплекс, по-

средник между работодателем и
безработным. В ее структуру вхо-
дят десять окружных центров за-
нятости и около пятидесяти терри-
ториальных подразделений. Это и
центр психологической помощи
безработным гражданам, и жен-
ский деловой центр, и центр защи-
ты безработных, и другие структу-
ры.

Сергей Дудников, начальник уп-
равления Федеральной государст-
венной службы занятости населе-
ния по городу Москве, отметил,

что на протяжении последнего вре-
мени уровень столичной безрабо-
тицы продолжает оставаться од-
ним из самых низких среди рос-
сийских регионов. Это 0,6 процен-
та от трудоспособного населения
города. Правда, отчасти такой по-
казатель объясняется и тем, что
каждая восьмая вакансия в стране
- московская. Сейчас в портфеле
службы около 154 тысяч предло-
жений столичных работодателей.

Устойчивым спросом, как все-
гда, пользуются водители авто-
транспорта, слесари и станочники,
малоквалифицированные рабочие
(грузчики, уборщики и т.п.). Тради-
ционно много предложений для
врачей, младшего медперсонала,
педагогов. Правда, за последние
годы резко возрос спрос на инже-
неров (около 4,1 тысячи вакансий).

На протяжении нескольких лет
список вакансий практически не

меняется. Городскому хозяйству,
например, всегда нужны рабочие
руки. Заметьте, таких специали-
стов не перестали готовить! Но вы-
пускники колледжей продолжают
уходить в коммерческие структу-
ры. Хотя почему бы им не вернуть
долг городу, отработав на его
предприятиях хотя бы года два?

Практика показывает: самая эф-
фективная форма трудоустройства
- это ярмарки вакансий. Здесь
можно непосредственно пооб-
щаться с несколькими работодате-
лями. И с чисто психологической
точки зрения безработный чувст-
вует себя там комфортнее. Здесь
не его выбирают, а он присматри-
вается к потенциальному началь-
нику. На таких ярмарках труда, а их
прошло больше тысячи, побывали
815 тысяч человек. И наверняка
многие из них нашли работу.

Елена ВОЛКОВА

ЗНАКОМЬТЕСЬ С БОССОМ 
НА ЯРМАРКЕ ВАКАНСИЙ

СОГЛАСОВАНИЙ СТАЛО МЕНЬШЕ
Для тех, кто затевает перепланировку в квартире

БРИЛЛИАНТ 
В ЗОЛОТОМ КОЛЬЦЕ

МГТС в рамках программы
реконструкции телефонной сети
столицы с понедельника, 14 но-
ября, начала на севере столицы
замену аналоговой АТС 409 на
цифровую АТС 499 767. Об этом
сообщили в пресс-службе
МГТС.

Полностью работы завершат-
ся 24 ноября. После этого поря-
док связи будет таким: необхо-
димо набирать 8 – гудок – 499 –
767, последние же 4 цифры но-
мера остаются прежними. Впро-
чем, если ошибетесь – не беда.
По окончании переключения, как
обещает МГТС, на линии будет
установлен автоинформатор, со-
общающий о новых номерах.
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СО ЩИТОМ ИЛИ НА ЩИТЕ

Москва начинает привыкать, что в ее городской черте поя-
вляются шумозащитные экраны. Наиболее впечатляющи
они на Киевском шоссе при подъезде к Внукову - эта трас-
са также отошла к городу и теперь считается въездными
воротами Москвы для тех авиапассажиров, которые вос-
пользовались для прибытия в столицу аэропортом Внуково.

СЕВЕР ЗАКОДИРУЮТ
ПО-НОВОМУ



Результаты  деятельно-
сти районной власти в
жилищно-коммуналь-

ной сфере во многом опре-
деляются  тем, как складыва-
ются отношения заказчика (у
нас это одна управляющая
компания – ГУП ДЕЗ) и под-
рядных организаций. Каза-
лось бы, схема проста: у за-
казчика объем работ, город-
ской заказ, деньги, у подряд-
чика – рабочая сила и техни-
ка, заключайте договоры и –

вперед! В идеальном варианте в такой схеме чиновнику
делать нечего. Но в реальности все складывается по-дру-
гому. 

Именно районная власть несет ответственность за со-
стояние  территории района, жилищного фонда, за все
холодные батареи, протекающие кровли, худые краны, за
все травмы, полученные людьми на скользких тротуарах.
Можно сколько угодно сетовать на такое положение дел,
но изменится оно, похоже, не скоро. Когда? Когда вместо
одной управляющей компании в районе будут работать
несколько, и жильцы сами будут выбирать, кому доверить
управление своим жильем. А пока за все отвечаем мы. 

Не все нас устраивает в существующей схеме. Конкур-
сы между подрядными организациями на получение го-
родского заказа проводятся каждый год. Однако есть ра-
боты, например, благоустройство дворовых территорий,
где ежегодные конкурсы нужны, но есть другие, напри-
мер, эксплуатация жилья, дорог, где разумный срок дого-
вора 3 - 5 лет.

Наши основные подрядчики – солидные фирмы с на-
дежной репутацией, но, по их же словам, каждый раз пе-
ред конкурсом трясутся, как перед экзаменом. А если
представить гипотетически такую ситуацию – пришел но-
вый глава управы? Он же наверняка поменяет всю коман-
ду и, как председатель конкурсной комиссии, может выне-
сти решение в пользу другого участника конкурса...

За 3 - 5 лет, пока в районе проводятся конкурсы,
сформировалась своеобразная обойма основных под-
рядчиков, которые стали нашими надежными партнера-
ми. Это не значит, что состав этой  группы не может ме-
няться, конкуренция среди претендентов на получение
госзаказа очень высокая. Тем более что все время поя-
вляются в дополнение к основным, традиционным ви-
дам работ новые. Так, в этом году 16 фирм претендова-
ли на установку в домах приборов учета потребления
ресурсов. Это очень выгодный заказ. Выиграли тендер
восемь фирм, но две из них через какое-то время поня-
ли, что не выдерживают ни темпа, ни высоких требова-
ний, и отказались от заказов в пользу занявших вторые
места. А вот наш многолетний партнер фирма «Демо-
тех», несмотря на то что занимается эксплуатацией жи-
лищного фонда, выиграла лот на установку приборов
учета, без всякого аванса, на свои средства купила при-
боры, установила их и получила хорошие деньги. Поче-
му же таким подрядчикам не рассчитывать на лояль-
ность конкурсной комиссии?

В то же время свои проблемы подрядчики должны ре-
шать сами. Я думаю, в этом году у нашего основного под-
рядчика по обслуживанию жилищного фонда, фирмы
«Ресурсэнергопром» появятся дополнительные трудно-
сти, связанные с использованием во дворах в качестве
противогололедного средства не химических реагентов,
как в прошлом году, а гранитной крошки и щебенки. Бу-
дут ли они убирать его вместе со льдом и снегом и выбра-
сывать или сумеют использовать вторично? Это им самим
решать. У  компании есть и техника, и рабочие, и специа-
листы.  Когда два года назад  она обошла на конкурсе
РЭУ-28, в районе было много шума: зачем, дескать,  ме-
нять обслуживающую организацию, куда людям девать-
ся? Но время показало – победил более достойный. Это и
есть рынок, конкуренция. 

А интерес управы здесь один – содержать район в по-
рядке с наименьшими затратами, и везде, где можем, мы
помогаем нашим подрядным организациям. Фирма
«Жилдорстрой» обслуживает наши дороги, всего 38 объе-
ктов. Зимой, особенно снежной, им приходится трудно – в
районе нет площадей для «сухих» свалок, нет своей снего-
таялки. Приходится вывозить снег в другие районы, а от-
туда – на снеготаялки и только потом получать за это день-
ги. Себестоимость уборки улиц получается очень высокой.
И вот на этот год разрешено использовать роторную тех-
нику для уборки снега прямо на газоны, у нас много участ-
ков, где это можно делать без нарушения экологических
норм, а фирма не понесет убытков.

Все работы по выполнению государственных заказов
сегодня подрядчикам выгодны, несмотря на фиксирован-
ные и не очень высокие расценки. Любой заказ оказыва-
ется выгодным для фирмы, если вовремя и сполна опла-
чивается. А оплата госзаказа идет через казначейство –
день в день и копейка в копейку. В САО большую роль иг-
рает и жесткая позиция префекта – не допускать никаких
задолженностей перед подрядчиками, жить по средствам.
Это дисциплинирует заказчиков и, как оказалось, привле-
кает в ЖКХ частный бизнес.
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Алексей
ЛОГВИНОВ,
заместитель главы управы по ЖКХ
района Войковский САО

В «ОБОЙМЕ» -
ТОЛЬКО ДОСТОЙНЫЕ

КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО - ОТРАСЛЬ ДРЕВНЯЯ, 
КАК ПЕРВЫЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ПЕЩЕРЫ. 
И ЭКСПЕРИМЕНТЫ ЗДЕСЬ - СВОЕОБРАЗНЫЙ СИМВОЛ
НЕПРЕРЫВНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ПРОГРЕССА

На днях первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксенов и префект
Юго-Западного административного округа

Валерий Виноградов встретились с жителями
района Коньково (ЮЗАО). Как пояснил Петр Ни-
колаевич, Юго-Запад - один из лидеров выпол-
нения московской программы комплексного
благоустройства «Мой двор, мой подъезд». Тем
более важным представляется мнение жителей
округа, для которых эта программа и предназна-
чена.

Глава управы района Коньково Олег Трубец-
ких проинформировал собравшихся о ходе и
особенностях реализации программы «Мой
двор, мой подъезд» в нынешнем году. Если
раньше речь шла о благоустройстве исключи-
тельно жилищного фонда, то теперь пришла
очередь обустройства объектов социальной
сферы. Все более весомым становится вклад
жителей в формирование облика дворов и
подъездов. 

Говоря о развитии физкультуры и спорта в ок-
руге, В. Виноградов рассказал, что, если удастся

найти в районе подходящую площадку, он будет
ходатайствовать в правительстве Москвы о со-
оружении за счет городского бюджета в 2007 го-
ду физкультурно-оздоровительного комплекса в
Конькове.

Многих беспокоит обилие палаток с распивоч-
ными столиками. По заверению префекта, места
для предприятий мелкорозничной торговли с
2006 года начнут распределять исключительно
на конкурсной основе. Более того, по мере раз-
вития сети магазинов шаговой доступности ко-
личество тонаров и палаток будет неуклонно со-
кращаться.

Жителей интересовали меры, которые пред-
принимают власти для сокращения до разумных
пределов количества игровых залов. В. Виногра-
дов сообщил, что из 160 игровых залов в ЮЗАО

106 размещены в торговых помещениях. Префе-
ктура поставила владельцев этих перепрофили-
рованных павильонов перед альтернативой - ли-
бо они возвращаются к торговле, либо их лиша-
ют права на аренду земельных участков.

В завершение встречи выступил Петр Аксенов.
Он выразил удовлетворение деловым характе-
ром диалога жителей с представителями испол-
нительных органов власти, особое внимание
уделил предстоящему выбору москвичами упра-
вляющих компаний. Руководитель Комплекса го-
родского хозяйства призвал с особой ответст-
венностью отнестись к этому делу, поскольку
управление и эксплуатация многоквартирных
домов требует опыта и знаний.

Касаясь проблемы гаражей и парковок, Петр
Николаевич отметил, что реально остроту проб-

ОТ ДВОРА И ПОДЪЕЗДА - 
К НАРОДНОМУ ГАРАЖУ

Сейчас сквозь нагромождения
строительных лесов, оголен-
ные стропила, зияющие двер-

ные и оконные проемы трудно пред-
ставить законченный облик жилища,
но зато именно сейчас видно, как за-
кладывается основа его будущей по-
вышенной комфортности. Стена,
сложенная из газосиликатных бло-
ков, ощетинилась металлической
арматурой.  На нее будет крепиться
слой утеплителя, а потом слой кир-
пича. Мастер участка Алексей Углов
поясняет:

- Толщина такой стены 500 милли-
метров, в обычном доме она не пре-
вышает 300.  Стены на первом этаже,
где будут расположены гараж, авто-
номная котельная, другие подсобные
помещения, еще больше – до 620
миллиметров. Такие стены надежно
удерживают тепло внутри  помеще-
ния, то есть не тратится энергия на
отопление улицы.

Каждая секция из трех этажей – на
одного хозяина, на крыше каждой та-
кой квартиры – солнечные батареи.

Алексей Анатольевич – представи-
тель генерального подрядчика – ЗАО
МПСК № 1. Именно руками  рабочих
этой строительной организации идеи
ученых и проектировщиков воплоща-
ются в жизнь. Вероятно, к строителям
предъявляются какие-то особые тре-
бования?

- Нет, - возражает Алексей Углов, -
обыкновенные требования высокого
строительного стандарта.

На следующий день после этого
разговора в штабе строительства со-
стоялось еженедельное рабочее сове-
щание, которое проводил Владимир
Дмитриев, заместитель генерального
директора ГУП УЭС (управление экс-
периментального строительства) –
заказчика строительства. Ожидая, по-
ка совещание закончится, я невольно
стала свидетелем того, как этот высо-

кий строительный стандарт обеспечи-
вается: участники совещания, подряд-
чики, заказчики, научные консультан-
ты и представители инвестора то и де-
ло перемещались из небольшого ка-
бинета в бытовке непосредственно на
строящийся дом и обратно. Обнару-
женные малейшие отступления от
проекта становились предметом
очень громких разговоров.

Владимир Дмитриев рассказал о
целях и задачах эксперимента. Основ-
ным инвестором проекта выступает
Департамент инвестиционных про-
грамм Москвы. В результате эксплуа-
тации «теплых домов» в несколько
раз (предположительно в 6-8) долж-
ны снизиться энергозатраты на их со-
держание. Процесс строительства,
уточнил Владимир Владимирович,
обходится, конечно, дороже по срав-
нению со строительством обычного
дома, но департамент рассчитывает,
что в целом экономика города выиг-

рает. Не говоря  уже о том, что соору-
жение и эксплуатация таких домов
как нельзя лучше вписывается в рам-
ки общемировой тенденции  эконо-
мии природных ресурсов.

- Владимир Владимирович, по от-
ношению к различного рода экспе-
риментам применяют такую форму-
лу: «Отрицательный результат – тоже
результат». А в этом случае  вы ис-
ключаете отрицательный результат?

- Исключаю. Эксперимент идет не
на пустом месте - изучен опыт строи-
тельства и эксплуатации «теплых до-
мов» в Швеции и Финляндии, Москва
вполне может развить и обогатить
его. В ходе строительства этих экспе-
риментальных  домов отрабатывается
технология, отбираются оптимальные
строительные материалы. В основном
они отечественного производства,
оборудование частично импортное - в
частности, для системы воздухообме-
на в первой секции использовано
оборудование, произведенное в Ко-
рее.

Идет поиск, отбор и принципов,
подходов к строительству такого жи-
лья. Поскольку это эксперимент,
сталкиваются различные мнения –
разработчиков, строителей, ученых.
Часто они еще не могут быть подкре-
плены практикой, а только ссылками
на чужой опыт, публикации в различ-
ных журналах. Это нормально, и наша
главная задача – сдать к концу года
первую секцию, чтобы эксперимент
вышел на следующий этап – эксплуа-
тацию.

Наталья КРАСОВА

Микрорайоны на улице Воротынской в Куркине (СЗАО) все больше
похожи на этакий райский уголок: 3- и 4-этажные дома с фасадами па-
стельных тонов, скверики и палисадники, просторные дворы... Прямо
кусочек провинциальной Европы в непосредственной близости от
МКАД. Новостройки 8-го микрорайона вскоре гармонично дополнят
этот привлекательный образ. Но сегодня здесь строительная площад-
ка: процесс возведения двух экспериментальных «теплых домов» - в
самом разгаре.

Район Бабушкинский
Северо-Восточного ок-
руга новостройками

похвастаться не может: на
весь район сейчас здесь сда-
ется один-единственный но-
вый жилой дом. Всего же
жилых домов - 286, из кото-
рых 144 пяти- и меньшей
этажности. Только за пос-
ледние пятнадцать лет район
принял на баланс 111 ведом-
ственных домов, сами пони-
маете, не дворцов, с гнилы-
ми и изношенными инже-
нерными коммуникациями.
Очистке от льда и снега в
осенне-зимний период под-
лежат 134 кровли, в основ-
ном это муниципальные жи-
лые дома. Технологически от
очистки освобождаются
лишь мягкие кровли, но это
прерогатива новостроек, ко-
торых, как мы уже сказали, в
Бабушкинском по пальцам
посчитать. Основное поле
деятельности рабочих-чис-
тильщиков - жесткие дву-
скатные крыши с металличе-
скими свесами.

Осташковская улица -
один из «хрущобных» оази-
сов района. Жмущиеся друг
к дружке близнецы-пяти-
этажки обосновались тут
давно и, видимо, надолго,
так как относятся к несноси-
мым кирпичным сериям.
Они же - и главная головная
боль коммунальщиков, в
том числе и в отношении
чердачно-кровельного хо-
зяйства. На чердаках все вет-
хое, слуховые окна тесные, в
зимней амуниции иной рабо-
чий на крышу едва протис-
кивается.

Сейчас здесь уже закон-
чены мероприятия по под-
держанию ТВР (тепло-влаж-
ностного режима) в соответ-
ствующем состоянии: по
нормативу в зимнее время
разница температур на чер-
даке и на улице не должна
отличаться более чем на 2-4
градуса.

Как же обстоят дела с но-
выми технологиями очистки
кровель? Вопрос этот боль-
ной и неоднозначный.

- В этом году опять поле-
зем на крыши по старинке, с
лопатами, - рассказывает за-
меститель главного инжене-
ра Бабушкинского ДЕЗ Еле-
на Кузнецова. - Единствен-
ное отличие от прошлых лет
в том, что теперь все лопаты
и прочий инвентарь - только
пластмассовые или деревян-
ные, никакого железа. Мы
уже не первый год работаем
с ООО «Ревал», специаль-
ным предприятием по очист-
ке кровель. У них сформиро-
вано четырнадцать бригад
по три человека: двое на
крыше, один дежурит внизу.
За каждой бригадой закреп-
лено по 8-9 кровель.

Сразу вспомнились бес-
смертные «Джентльмены
удачи»: до боли знакомая
хрущевка, Доцент со товари-
щи на крыше, а внизу - жи-
вописный Василий Алибаба-
евич. «Бабка, ты сюда не хо-

ди, ты туда ходи, снег башка
упадет, совсем мертвый бу-
дешь...» Почти сорок лет ми-
нуло, неужели ничего нового
не придумали?..

Придумали. Вот, напри-
мер, электроимпульсная си-
стема по очистке кровель от
наледи. По всему периметру
крыши проводится замкну-
тый электрический контур с
установленными в самых ле-
доопасных местах датчика-
ми. Это воронки водосточ-
ных труб, металлические
скосы. При образовании
опасного обледенения и со-
сулек система автоматиче-
ски посылает разрушитель-
ный точечный электроим-
пульс, производящий эф-
фект отбойного молотка.
Всем система хороша, да вот
только...

- Оборудовать такой сис-
темой типовую трехподъезд-
ную пятиэтажку стоит 150-
200 тысяч рублей, - вздыхает
Елена Николаевна, - и ведь
ее нужно не только устано-
вить, но и брать на баланс,
заключать договор с обслу-
живающей организацией.
Это же не лопата, которую на
лето можно в дворницкую
убрать. А домов с жесткой
кровлей у нас вон сколько,
где ж на все денег взять?..

Дело даже не в скромном
финансировании наших по-
лунищих ДЕЗов, а, я бы ска-

зал, в технологическом кон-
фликте поколений. Ну не
приспособлены новые сис-
темы коммунального хозяй-
ства к древним хрущевкам,
которые в свое время, кста-
ти говоря, и ставились-то
официально как времянки,
на срок не более 25 лет!
Пример - управляемая с зе-
мли машина-«ползунок» не-
мецкого производства. Чу-
до-машина, может и по вер-
тикальной стенке ползать,
мыть панели, скалывать на-
ледь и сосульки. Оставим за
скобками даже цену - проб-
лема в другом. Мешают тес-
но припаркованные автомо-
били, лепящиеся у самых
окон палисаднички, забор-
чики да деревья, всевоз-
можные самопальные мо-
дернизации утлых балкон-
чиков. Кстати, застекленные
и покрытые металлически-
ми козырьками балконы пя-
тиэтажек, особенно на пос-
ледних этажах, создают ед-
ва ли не главную сложность
рабочим при «традицион-
ной» очистке. Поди до него
доберись! А если хозяина
нет дома или, того хуже, он
просто не желает никого до-
пускать на балкон?

Так что пока новая чудо-
техника радует глаз только в
глянцевых рекламных про-
спектах, бабушкинские ком-
мунальщики, как, впрочем, и
их коллеги в других районах,
натянув рукавицы, готовятся
встречать зиму-матушку по
старинке - с лопатами на
крышах.

Александр 
ЧУДАКОВ

НА КРЫШУ - 
ПОКА С ЛОПАТОЙ

ВЗеленоградском ад-
министративном ок-
руге в торжественной

обстановке открыт специ-
альный жилой дом повы-
шенной комфортности для
престарелых граждан и ин-
валидов. 

Пансион «Никольский
парк» имеет 73 номера раз-
ной  степени комфортно-
сти. Здесь на платной осно-
ве могут проживать пожи-
лые граждане и супруже-
ские пары пенсионного
возраста. В пансионе соз-
даны все условия для ле-
чебно–профилактических
процедур, оздоровительно-
реабилитационных меро-
приятий. Имеются кабине-
ты массажа, лечебной физ-
культуры, бассейн, актовый
зал для встреч с интерес-
ными людьми, проведения
концертов и просмотров те-
лепередач.

В открытии пансиона
«Никольский парк» приня-
ли участие мэр Москвы
Юрий Лужков, префект ок-
руга Анатолий Смирнов,
сенатор, член Совета Фе-
дерации Зинаида Драгун-
кина, руководитель комп-
лекса экономической по-
литики и  развития Москвы
Юрий Росляк, депутат Го-
сударственной думы Сер-
гей Осадчий.

Александр МИЛЬ

ПАНСИОН 
«НИКОЛЬСКИЙ
ПАРК»

ЧТО ТАКОЕ «ТЕПЛЫЙ ДОМ»



ШЕСТЬ
СТУПЕНЕЙ - 
И В ТРУБУ...
«По расхожему мнению, мусор (по на-

учной терминологии, твердые быто-
вые отходы - ТБО) – лишь вредный

побочный продукт человеческой жизнедея-
тельности. Но это мнение явно устарело. Во
всем мире ТБО рассматривают как ценный ис-
точник энергии. 

Этим источником – возобновляемым! - ус-
пешно и безопасно можно заменить часть не-
возобновляемых традиционных видов топлива
– газ, мазут, уголь» - таково мнение генераль-
ного директора ГУП «Экотехпром» Александра
Смирнова. Обосновывая свое мнение, он ссы-
лается на опыт введенного в эксплуатацию в
августе 2003 года мусоросжигательного завода
№ 4 в промзоне «Руднево» в Восточном адми-
нистративном округе. Однако послушаем:

- По заключению Государственной экологи-
ческой экспертизы, этот завод относится к чис-
лу самых современных предприятий по терми-
ческой переработке ТБО. Все технологические
операции по сжиганию отходов, выработке па-
ра, очистке образующихся дымовых газов уп-
равляются компьютерами. Это снижает практи-
чески до нуля возможность ошибки операто-
ров, делая завод экологически безопасным.

По объему производимой в год энергии - те-
пловой (до 500 тысяч Гкал) и электрической
(около 35 миллионов кВт/час) - этот завод
вполне сравним с небольшой электростанцией.
Только работает она не на угле или природном
газе, как электростанции того же Мосэнерго, а
на бытовом мусоре. Вырабатываемая энергия
используется и для собственных нужд, и для
передачи в городские сети.

Стоит также отметить, что не все отходы, по-
ступающие на завод (это 250 тысяч тонн в год),
попадают в печи для сжигания. Наиболее цен-
ные компоненты отделяются для повторного
использования – рециклинга. Так, ежемесячно
отправляются на переработку порядка 100 тонн
металла, 60 тонн картона, около 100 тонн стек-
ла. Оставшаяся часть ТБО сжигается.

Как это делается, не так давно корреспон-
дент «МС» в числе других представителей СМИ
видел в ходе экскурсии на Рудневский МСЗ.
Нам показывали солидные печи с циркулирую-
щим кипящим слоем кварцевого песка. Эта тех-
нология позволяет добиваться наиболее пол-
ного сжигания ТБО с минимальным образова-
нием вредных летучих веществ – «отходящих
газов». На МСЗ используются шесть ступеней
их очистки.

Этот процесс подтверждает слова А. Смир-
нова о том, что надежно регулируемые и конт-
ролируемые процессы сжигания ТБО и очистки
дыма не наносят никакого вреда окружающей
среде и безопасности жителей. Это подтвер-
ждается многочисленными инспекциями го-
родских служб – Департамента природополь-
зования и Госсанэпиднадзора, констатирующи-
ми: экологическая безопасность этого объекта
практически идеальна.

В разительном отличие, например, от сти-
хийного сжигания мусора на полигонах. А их в
окрестностях Руднева немало. На полигонах
после сжигания (никто ведь тут не разделяет
мусор, жгут все скопом), как правило, остается
не менее 30 процентов остатков. А на Руднев-
ском МСЗ их объем - не более 10 процентов.
Здесь эти остатки потом перерабатывают в
стройматериалы.

Между прочим, наглядно убедиться во всем
этом может каждый желающий. 

- Наш МСЗ в Рудневе, - сказал на прощание
директор ГУП «Экотехпром», - открыт для всех.
Проводятся экскурсии и для специалистов, и
для взрослого населения, и для школьников.
Приходите – убеждайтесь.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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ЖИЗНЬ В ГОРОДЕ ТРЕБУЕТ УВАЖЕНИЯ К

ОПРЕДЕЛЕННЫМ ПРАВИЛАМ. НЕ СЧИТАТЬСЯ
С НИМИ - ЗНАЧИТ, УСЛОЖНЯТЬ ЖИЗНЬ 
НЕ ТОЛЬКО ОКРУЖАЮЩИМ, НО И СЕБЕ
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лемы удастся снять только строительством
многоэтажных паркингов по программе «На-
родный гараж». Но и здесь не все гладко. В
свое время при планировке Южного Бутова
предусматривалось возведение гаражей на
Чечерском проезде. Но реализовать эти пла-
ны не удалось. Против строительства высту-
пили жители, которые решили, что гаражи ис-
портят им вид из окон. 

Жизнь в городе требует уважения к опреде-
ленным правилам, напомнил П. Аксенов. Есть
некоторые ограничения, с которыми горожа-
не вынуждены считаться. И те, у кого есть ма-
шина, и те, у кого ее нет. В Москве сейчас по-
ловина многоэтажных паркингов не строится
из-за протестов жителей. Как будто лучше,
когда машинами забиты дворы и проезды.
Один из путей решения этой проблемы, отме-
тил П. Аксенов, - реализация программы «На-
родный гараж», к которой с большим внима-
нием должны отнестись префектуры, управы
районов и муниципалитеты.

Павел КОЛЕСНИКОВ
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В диспетчерской дежурили:
Г.Воскресенский, А.Миль,
Н.Модестов, О.Петрусева,
П.Полынов, В.Потресов

За ответом на этот вопрос «МС»
обратилась к юристам московского
городского правового центра «Защи-
та». Вот их пояснения:

- Возможность прекращения тру-
дового договора с длительно боле-
ющим работником предусмотрена в

Трудовом кодексе Российской Фе-
дерации, однако она ограничивается
только двумя случаями: во-первых,
по подп. а) п. 3 ст. 81 Трудового ко-
декса РФ - несоответствие работни-
ка занимаемой должности или вы-
полняемой работе вследствие со-

стояния здоровья в соответствии с
медицинским заключением; во-вто-
рых, по п. 5 ст. 83 ТК РФ - призна-
ние работника полностью нетрудо-
способным в соответствии с меди-
цинским заключением. Как видно из
вышеизложенного, и в первом, и во
втором случаях увольнение возмож-
но только при наличии медицинско-
го заключения.

Однако такого основания увольне-
ния, как неявка на работу вследствие
временной нетрудоспособности, Тру-
довой кодекс не предусматривает.

Как сообщили «МС» в
управлении Октябрьской
железной дороги, действи-
тельно в ноябре начнет
курсировать такой экс-
пресс, но он представляет
частную компанию ООО
«ЭКМ» (экспресс «Крюко-
во - Москва»). Задача но-
вого маршрута - помочь
зеленоградцам, работаю-
щим в столице, быстро и
комфортно добираться к
месту службы. Как расска-
зал Кирилл Помогаев, ге-

неральный директор ООО
«ЭКМ», частная компания и
Октябрьская железная до-
рога заключили двухсто-
ронний договор на аренду,
ремонт подвижного соста-
ва и разработали график
движения. Воспользовать-
ся новым маршрутом мо-

гут и жители Твери. Оттуда
в шесть часов утра состав
будет отправляться в Мо-
скву с остановкой в Крюко-
ве. Далее он в течение дня
будет следовать только по
маршруту Москва – Крю-
ково – Москва. Последний
рейс будет до Твери, где

состав будет ночевать, а
утром снова в путь соглас-
но расписанию. Для управ-
ления первым частным со-
ставом подобраны лучшие
специалисты, пассажиров
будут обслуживать провод-
ники. В поезде будет обес-
печена охрана.

«Сколько стоит установка во-
досчетчика в однокомнатной и
двухкомнатной квартирах? Дело
в том, что нас, проживающих по
адресу Подольская, 31, пригла-
шают на собрание по поводу их
установки. Предварительно озву-
чили цены: счетчик на одноком-
натную квартиру – 7 тысяч руб-
лей, на двухкомнатную – 10 ты-
сяч. Можно отказаться от такой
дорогой «услуги»?

Игорь ЛАРИОНОВ, ЮВАО».

СЧЕТЧИК
НАВЯЗАТЬ
НЕЛЬЗЯ

- Стоимость прибора учета и его
установки не зависит от количест-
ва комнат в квартире, - проинфор-
мировал сотрудник префектуры
ЮВАО М. Вакарь. - Если дом нахо-
дится на обслуживании в ГУП ДЕЗ,
эту стоимость можно узнать там.
Устанавливать или нет квартирные
приборы учета, каждый собствен-
ник или наниматель решает само-
стоятельно.

На вопрос читательницы
отвечает заместитель на-
чальника Управления соци-
альной защиты населения
СЗАО Виктория
Логвинова:

- Наличие
трудового стажа
- необходимое,
но согласно Фе-
деральному за-
кону о ветеранах
(от 12.01.95 № 5
ФЗ) недостаточ-
ное условие по-
лучения звания
«Ветеран тру-
да». В соответ-
ствии со статьей
7 указанного за-
кона ветераном
труда считается
гражданин либо
у д о с т о е н н ы й
звания «Ветеран
труда» в совет-
ское время, ли-
бо не имеющий

такого звания, но награж-
денный орденами и медаля-
ми СССР, РФ, либо утвер-
жденными ведомственными

знаками отличия в труде
(при наличии трудового ста-
жа для женщин 20 лет, для
мужчин 25 лет). Исключе-
ние составляют лица, трудо-
вой стаж которых исчисля-
ется с несовершеннолетне-
го возраста в период ВОВ
при общем трудовом стаже
мужчин - 40 лет, а женщин -
35 лет. Эта категория также
может претендовать на зва-
ние «Ветеран труда».

В ответе заместителя
главы управы Таганского
района Натальи ПРЕСНО-
ВОЙ сообщается, что в ука-
занные кварталы входят
улицы 1-я Дубровская, 2-я
Дубровская, Сосинская,
Мельникова, переулок
Большой Симоновский,
проезды Беленовский и Со-

синский. В настоящее вре-
мя Москомархитектура раз-
рабатывает концепцию за-
стройки данной террито-
рии. Более подробную ин-
формацию можно получить
в ГУП «Центр комплексного
развития» по адресу: ул.
Воронцовская, дом 21 (5-й
подъезд, 5-й этаж).

«Хотелось бы знать, какими социальными нормами жил-
площади должен руководствоваться ЕИРЦ при расчетах
размера оплаты коммунальных услуг?

Зинаида АРЖАНОВА, ЦАО».

ЗАКОННАЯ НОРМА
В Московском городском едином информационно-анали-

тическом центре нам пояснили, что эти нормы установлены
статьей 19 Закона «Основы жилищной политики г. Моск-
вы». Для одиноко проживающих граждан соцнорма состав-
ляет 40 кв. метров, для двоих - 56 кв. метров, для троих и
более человек - по 25 кв. метров на каждого.

«Прочел в вашей газете номе-
ра телефонов доверия различ-
ных служб ГУВД Москвы. Слы-
шал, что с помощью сообщений
граждан удается разоблачить
«оборотней» в погонах. Есть та-
кие же формы получения инфор-
мации и в других организациях.
Например, в Московском управ-
лении Федеральной службы РФ
по контролю за оборотом нарко-
тиков. Телефоны также были
опубликованы в вашей газете.
Не могли бы вы сообщить, есть
ли такие телефонные номера в
МЧС России?

Сергей ПЕТРОВСКИЙ».

Как сообщил нам сотрудник
пресс-службы Главного управ-
ления Министерства Российской
Федерации по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным
ситуациям и ликвидации пос-
ледствий стихийных бедствий
по городу Москве Сергей Вла-
сов, такие телефоны есть. Об-
щий телефон доверия Главного
управления МЧС России по го-
роду Москве 244-82-33. Есть по-
добные службы и в округах:

ЦАО - 229-65-11, ВАО - 603-
09-98, ЮВАО - 349-00-56, СВАО -
181-03-96, ЮАО - 315-84-32,
ЮЗАО - 134-33-73, ЗАО - 415-
28-24, СЗАО - 496-24-80, 496-
21-10, САО - 977-57-74, Зелено-
град - 537-00-11, 537-92-78,
532-31-34.

«Сейчас много говорят о про-
грамме по обеспечению молодежи
доступным жильем и социальной
ипотеке. Где можно получить дос-
товерную информацию об этом?

Ольга МАЛИНИНА, ЦАО».

В Департаменте жилищной по-

литики и жилищного фонда г. Мо-
сквы «МС» сообщили, что вопро-
сы по программе «Молодой семье
- доступное жилье» можно оста-
вить на автоответчике по телефо-
ну 229-72-49, а по программе
«Социальная ипотека» - по теле-
фону 229-77-97.

НЕТ ОСНОВАНИЯ - НЕТ УВОЛЬНЕНИЯ
«Я устроилась на работу пять месяцев назад, однако три из них я проболе-

ла. И теперь директор нашей фирмы хочет уволить меня. Может ли он это сде-
лать и на каком основании?

Ирина ИВОЛГИНА».

КРЮКОВО – МОСКВА. БЕЗ ОСТАНОВОК
«Слышала, что возобновляется движение скоростного пригородного поезда из Крюко-

ва в Москву. Правда ли это?
Наталья СЕМЕНИХИНА, Зеленоград».

КОНЦЕПЦИЯ - ВСЕМУ ГОЛОВА
«На заседании муниципального собрания, состоявшем-

ся 31 августа 2005 года, было принято решение «О согла-
совании градостроительного обоснования размещения за-
стройки в жилых кварталах 2002 - 2008, 2016, 2023 района
Таганский». Жители района хотят знать, какая территория
входит в эти кварталы и как именно она будет застраи-
ваться.

И. ПЕТРОВ, Н. УШАКОВ и другие».

«Могу ли я претендовать на звание «Ветеран труда»,
имея непрерывный стаж работы 40 лет? Прежде такого
звания не имела.

Наталья БУХАЛОВА, СЗАО».

ВЕТЕРАН: 
СТАЖ ПЛЮС НАГРАДЫ

«Я живу в коммунальной квартире.
Соседка сдает свою приватизирован-
ную комнату сразу нескольким людям,
которые иногда даже спят на кухне.
Имеет ли она на это право? Если нет,
то куда мне обращаться за помощью?
В ДЕЗ и к участковому я ходила, но
везде мне отвечали, что это не их де-
ло.

Ольга НИКОЛАЕВА, ВАО».

Начальник отдела жилищно-комму-
нального хозяйства управы района Но-
вокосино Андрей Шархун пояснил, что
без договора сдачи в аренду помеще-
ния, оформленного через налоговые
органы, съем жилья запрещен. Провер-
ка наличия этого документа входит в
обязанности вашего участкового. Также
он уполномочен идентифицировать
личности «гостей» и их регистрацию
или прописку. Если он отказался от ис-
полнения своих обязанностей, то вам
следует написать заявление на имя на-
чальника районного ОВД.

Что же касается проживания на кух-
не, то это место общественного пользо-
вания, а не частные владения. Поэтому
спать на ней они не имеют никакого
права. Но и эту ситуацию вам поможет
разрешить лишь участковый.

ПОСТОРОННИЕ 
НА КУХНЕ

В ДЕЗе района Но-
вопеределкино заме-
ститель директора по
б л а г о у с т р о й с т в у
Светлана Даньшова
согласилась, что нор-
мативы инструкции

по содержанию зеле-
ных насаждений в
г. Москве в данном
случае действитель-
но нарушены. И посо-
ветовала сразу обра-
щаться в РЭУ. Эта ор-

ганизация компетент-
на приостановить вы-
садку.

Но коли растения
уже прижились, то
необходимо заявле-
ние жильцов в ДЕЗ.
На основании доку-
мента сотрудники
диспетчерской обра-
тятся в Департамент
природопользования
и охраны окружаю-
щей среды. Получив
порубочный билет,
подрядная организа-
ция удалит посадки.

ИПОТЕКА НА ПРОВОДЕ

КАК ОБРАТИТЬСЯ
ЗА ПОМОЩЬЮ

ЕСЛИ ДЕРЕВО МЕШАЕТ?
«Мы живем на первом этаже. Весной сосед-

ка посадила деревья прямо под окнами. Но я
слышала, что по нормативам саженцы нельзя
располагать ближе пяти метров от здания.
Ведь кустики вырастут и будут затенять наши
квартиры. Как нам быть?

Марина БУЧКОВА, ЗАО».

Согласно постановлению правительства Москвы от 21 дека-
бря 2004 г. № 878 ПП утверждены расходы на оплату дежурных
по подъезду, составляющие 4500 рублей на одного человека в
подъезде при пятидневной рабочей неделе. Если же жители
дома считают, что одного человека недостаточно для охраны
дома, то они оплачивают работу дополнительных дежурных до-
бровольно, а не в обязательном порядке, как утверждается в
материале «Перестарались...» («МС» № 42). Неточность  допу-
щена по вине внештатного сотрудника газеты А. Миля.

УТОЧНЕНИЕ
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ЕСЛИ РАНЬШЕ ОЧЕРЕДЬ НА БЕСПЛАТНУЮ
КВАРТИРУ БЫЛА ДОСТУПНА ВСЕМ, 
ТО СЕЙЧАС – ЛИШЬ МАЛОИМУЩИМ 
И ТРЕМ КАТЕГОРИЯМ ЛЬГОТНИКОВ Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (149), 16 - 22 ноября 2005

Московская городская
дума приняла закон «О
порядке признания жи-
телей Москвы мало-
имущими в целях по-
становки их на учет ну-
ждающихся в жилых
помещениях».

Напомним, что в соответст-
вии с новым Жилищным
кодексом, который всту-

пил в силу 1 марта этого года,
право на получение бесплатного
социального жилья имеют мало-
имущие граждане или иные ка-
тегории лиц, признанные нужда-
ющимися в жилье. Если раньше
очередь на бесплатную квартиру
была доступна всем, кто нуждал-
ся в улучшении жилищных усло-
вий (на каждого члена семьи
приходилось меньше положен-
ных по установленной норме
квадратных метров жилой пло-
щади), то теперь ситуация кар-
динально изменилась. Измени-
лась как в отношении порядка

постановки на учет, так и в отно-
шении так называемых льготни-
ков, число которых резко сокра-
тилось. 

Выражаясь официальным язы-
ком закона, малоимущими будут
признаваться семьи, у которых
сумма доходов и цена подлежа-
щего налогообложению имуще-
ства окажется меньше стоимо-
сти общей площади квартиры,
которую им нужно купить для
обеспечения жилой нормы на че-
ловека (сейчас в Москве она со-
ставляет 18 кв. м). Звучит не
очень понятно, однако на засе-
дании Мосгордумы руководитель
Департамента жилищной поли-
тики и жилищного фонда Петр
Сапрыкин разъяснил: малоиму-
щими будут признаваться моск-

вичи в тех случаях, когда сово-
купный доход всех членов семьи,
а также стоимость имущества не
позволят в течение 20 лет приоб-
рести жилье, необходимое по ус-
тановленным нормам на каждого
члена семьи. 

С совокупным доходом семьи
вроде бы все ясно. А вот что ка-
сается стоимости имущества, то
здесь столичному правительству
пришлось поломать голову. В ре-
зультате решили учитывать толь-
ко самое существенное, не опус-
каясь до мелочей - в основном
имущество, подлежащее налого-
обложению: квартиры, земель-
ные участки, здания, строения и
сооружения, автомобили и т.д.
Более же точная методика будет
разработана в подзаконном акте

- постановлении столичного пра-
вительства, которое должно поя-
виться на свет в самое ближай-
шее время.   

В соответствии с городским
законом максимальный срок
ожидания бесплатного жилья -
20 лет. Если же за это время до-
ходы членов семьи существенно
возрастут, она может перестать
считаться малоимущей и, соот-
ветственно, выпадет из очереди.

В законе также конкретизиро-
ван порядок признания граждан
малоимущими. Для этого им не-
обходимо подать заявление и
приложить соответствующие до-
кументы, подтверждающие пра-
во на улучшение жилищных ус-
ловий. В течение 30 дней муни-
ципальными органами должно

быть вынесено решение об удов-
летворении  или отказе гражда-
нину в его просьбе. Сегодня, по
официальным данным, за чертой
бедности живут 18,2 процента
москвичей. Думаю, к этому чис-
лу можно смело добавить еще 20
процентов людей, которые не
смогут накопить на жилье в тече-
ние 20 лет. Получается довольно
широкий круг москвичей, кото-
рых в принципе могут признать
малоимущими для получения
жилья по социальному найму. 

Механизм постановки на учет
для получения социального жи-
лья будет двухэтапным: сначала
гражданин признается малоиму-
щим, потом нуждающимся в
улучшении жилищных условий -
в первую очередь это семьи, где
на каждого человека приходится
менее 18 кв. метров жилой пло-
щади.

МЕТРЫ В ПЕРЕСЧЕТЕ 
Кто может претендовать на бесплатное жилье

ПРОЩАНИЕ С ПРЭО

Датой рождения фирмы
можно считать 13 ноября
1991 года. Именно тогда из
ПРЭО - производственного
ремонтно-эксплуатационно-
го объединения - выделился
в отдельную фирму-сектор,
занимавшийся обслужива-
нием вентиляционных сис-
тем и дымоходов. Возглави-
ла новую фирму Анна Кры-
лова, которая и по сей день
является генеральным ди-
ректором ЗАО «Ремжилсер-
вис-Ф». Она не новичок в
коммунальной сфере, по-
святила ей почти двадцать
лет своей жизни. Начинала
в 1988 году техником, потом
работала главным инжене-
ром, начальником отдела
труда в ПРЭО.

- На тот момент, - расска-
зывает Анна Алексеевна, -
всегда было трудно с день-
гами. Поначалу приходи-
лось рассчитывать на устав-
ный капитал, только потом
пошла оплата за выполнен-
ные заказы. Но мы, навер-
ное, не исключение. Перво-
начальная наработка
средств - это главная проб-
лема любого бизнеса, в том
числе и не связанного с
ЖКХ. Какой-то помощи на
стороне не искали, опира-

лись только на собственные
силы.

Тактика себя оправдала,
с годами фирма окрепла.
Настолько, что решила
взять под свое крыло ГУ-
РЭП № 6 Таганского рай-
она. Шаг вполне логичный,
причем обусловлен он не
только необходимостью
расширения дела. Вот как
его объясняет сама Анна
Алексеевна:

- Поскольку и у меня, и у
моих коллег уже был солид-
ный опыт работы в сфере экс-
плуатации жилищного фон-
да, мы решили развивать де-
ятельность предприятия
именно в этом направлении.
Мы понимали, за что берем-
ся, хотя, конечно, не могли
предвидеть всех трудностей,
которые нас ожидают.

Участок достался непро-
стой - из 49 домов только
одна новостройка. Есть ве-
тераны, возведенные еще в
1926 году, но в основном
это здания 70-х - 80-х годов,
которые требуют значитель-
ных затрат в процессе теку-
щей эксплуатации. Тем не
менее руководитель фирмы
не жалуется на какие-то
особые трудности.

- Нас выручает то, что мы
зарабатываем деньги на
двух направлениях деятель-

ности, - говорит она. - И в
определенных случаях мо-
жем себе позволить маневр
финансовыми средствами.

ЧТО ТОРМОЗИТ РЕФОРМУ

Два года фирма занимается
эксплуатацией жилищного
фонда. Скоро предстоит
очередной ежегодный кон-
курс.

- Все больше частных
фирм приходит на этот ры-
нок, - говорит Анна Алексе-
евна. - Конкуренты, можно
сказать, постоянно дышат
нам в затылок. В том слу-
чае, если ДЕЗ перестанет
устраивать наша работа, он
вполне может прибегнуть к
услугам другой фирмы. А
потому стараемся все де-
лать так, чтобы не созда-
вать повода для претензий.
Можно сказать, что мы дер-
жимся на рынке за счет ка-
чества работы, но это очень
и очень непросто.

С таким утверждением не
поспоришь. В принципе, ус-
пех любого бизнеса зиж-
дется на качестве продук-
ции и услуг, и ЖКХ здесь не
исключение.

О дальнейшем расшире-
нии сферы деятельности
фирмы ее руководитель по-
ка не помышляет.

- Все-таки эксплуатацией
жилищного фонда мы зани-
маемся только два года, -
говорит Анна Крылова. -
Сейчас выставляемся на
конкурс, чтобы получить
право работать здесь в
дальнейшем. Плохо, конеч-
но, что срок, определяемый
конкурсом, так мал - всего
один год. Ведь очень легко
выбить из седла вполне
дееспособную организа-
цию, которая просто не ус-
пела еще, скажем так,
врасти в обслуживаемый
участок. Если мы думаем
продвигать реформу ЖКХ
дальше, с этим надо что-то
делать.

К числу факторов, тормо-
зящих реформу, руководи-
тель фирмы причисляет и
недостаточное финансиро-
вание. Вот ее мнение:

- Все упирается в деньги.
Финансирование идет не в
полном объеме, в основном
- на зарплату дворников.
Очень малые суммы выде-
ляются на санитарное со-
держание домовладений.
Кстати, тем и выгодны част-
ные фирмы в этой сфере,
что необходимые, но не пре-
дусмотренные бюджетом
расходы они нередко берут
на себя. Это касается допол-
нительного приобретения
рабочего инвентаря, спец-
одежды, материалов и т.д.

КТО ПРИДЕТ НА СМЕНУ

В коллективе ЗАО «Рем-
жилсервис-Ф» сейчас тру-
дится немногим более ста

человек. Текучесть кадров
мала - два-три человека в
год. Работники бывшего ГУ-
РЭПа влились в фирму в
полном составе. Кадры по
большей части опытные и
квалифицированные, а по-
тому, по мнению руководи-
теля, заслуживают доброго
к себе отношения.

- Надо проявлять отзыв-
чивость и понимание, - фор-
мулирует свое кредо Анна
Алексеевна. - Без хорошего
отношения к людям нужно-
го результата не добиться.
Да, необходим и контроль,
но еще важнее создать та-
кую атмосферу, когда лю-
дям можно довериться, не
опасаясь, что они подведут.
Конечно, конфликтные си-
туации неизбежны. Как из
них выходим? По-разному.
Иногда требуется волевое
решение, в каких-то случа-
ях приходится искать то, что

сейчас принято именовать
консенсусом. Но принцип
доверия все же на первом
месте. Он сплачивает лю-
дей.

Разговор на эту тему мы
продолжили уже за преде-
лами кабинета с исполни-
тельным директором экс-
плуатационного участка
Любовью Еременковой.

- Зима уже устроила нам
небольшую проверку сне-
гопадом, - сказала она, - и
все сработали на совесть.
Большая часть снега выпа-
ла после обеда, когда наши
дворники как раз вышли на
вторую уборку. Претензий
не было ни со стороны жи-
телей, ни со стороны про-
веряющих.

Рабочие эксплуатацион-
ного участка в этот день
сгребали листья, кое-где
слегка припорошенные
снегом. Валентина Харина
- рабочая комплексной
уборки. Сама она приез-
жая, однако после трех лет
работы считает себя почти
москвичкой.

- С утра занималась
обычным делом, - расска-
зывает она, - прометала
территорию. Первый снего-
пад нам доставил хлопот,
но ничего, справились. Что
я думаю о зиме? В этом се-
зоне надо обойтись во дво-
рах без реагентов, так что

ПРИНЦИП ДОВЕРИЯ
Частный бизнес все больше укрепляет свои позиции в жилищ-
но-коммунальной сфере столицы. В сущности, именно внедре-
ние в системе ЖКХ рыночных механизмов и является главным
условием ее реформирования. Процесс достаточно сложный,
однако уже ясно: направление выбрано верное. Об этом свиде-
тельствует опыт частных фирм, которые взяли на себя эксплу-
атацию жилищного фонда - дело сложное и хлопотное по опре-
делению. В их числе и ЗАО «Ремжилсервис-Ф», предприятие,
которое уже не первый год действует в Таганском районе ЦАО.
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В МЕТРО ПОСМОТРИШЬ – МЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ

САМЫЙ ЧИТАЮЩИЙ НАРОД. 
А ВОТ В ОБРАЩЕНИИ С БЫТОВЫМИ ОТХОДАМИ

ЭЛЕМЕНТАРНОЙ КУЛЬТУРЫ НЕ ХВАТАЕТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (149), 16 - 22 ноября 2005

сегодня и завтра

Вконце мая в столице бы-
ла снесена пятиэтажка,
которая ознаменовала

снос четырехмиллионного
квадратного метра ветхого жи-
лья. Добро на снос отслужив-
шего свой срок дома дал сам
мэр Юрий Лужков, присутство-
вавший на этом необычном
«юбилее» на улице Москворе-
чье Южного административно-
го округа.

По его словам, последнюю
пятиэтажку в этом столичном
округе снесут  в течение года.
Еще в пяти округах работы по
сносу «эпохальных» домов за-
кончат в 2007 году, а к концу
2009 года от них освободят
весь город. Всего же в рамках
комплексной программы ре-
конструкции пятиэтажного и
ветхого жилья будет снесено
около 3700 зданий общей пло-
щадью около 8,6 млн. кв. мет-
ров. Одновременно в текущем
году планируется построить и
передать под переселение
жителей 1017 тысяч  кв. мет-
ров.

«Мы хоть и разрушаем, но
имеем все основания говорить
о созидании, - отметил мэр. -
Эти пятиэтажки 60-х годов аб-
солютно дискомфортны и
должны уйти в прошлое». Про-
должение содержания панель-
ных пятиэтажек в городе по-
влекло бы за собой их капи-
тальный ремонт, ремонт инже-
нерных сетей, что обошлось
бы намного дороже. Строи-
тельство новых благоустроен-
ных домов взамен сносимых
осуществляется не на деньги
городского бюджета, а исклю-
чительно на инвестиционной
основе. Рядом с «юбилейной»
пятиэтажкой уже стоят совре-
менные дома, куда переезжа-
ют жители сносимых хрущоб.
Это красавцы с новой плани-
ровкой квартир, совершенно
другими удобствами, инженер-
ными возможностями. Это уже
новая Москва, следующее по-
коление столичной архитекту-
ры, которая, по словам специа-
листов, соответствует ХХI сто-
летию.

В Центральном администра-
тивном округе в этом году так-
же будут завершены работы по
сносу пятиэтажек, которые бы-
ли начаты еще в 1998 году. В
общей сложности за это время
было снесено 432 дома, более
12,5 тысячи москвичей получи-
ли новые квартиры, вдвое
уменьшилось число обитате-
лей коммуналок - из 36 тысяч
осталось 16, и теперь в центре
города на долю коммунальных
квартир приходится всего 7,5
процента жилья. В декабре, по-
сле того как последняя пяти-
этажка уйдет в прошлое, стро-
ители возьмутся за ветхие до-
ма с деревянными перекрытия-
ми. А таких домов только в
центре столицы 1200, причем
порядка 250 - с износом свыше
60 процентов.

Куда же переселяют граждан
из сносимых домов? Согласно
последним городским норма-
тивным актам, их должны рас-
селять в пределах своего ад-
министративного округа. В ча-
стности, согласно постановле-
нию правительства Москвы,
переселение должно быть ор-
ганизовано в границах «рай-
онов привычного проживания»,
однако не всегда и не везде
это получается. По словам пре-
фекта Центрального админист-
ративного округа Сергея Бай-
дакова, одна из важнейших за-
дач текущего года - создание

эффективной программы стро-
ительства муниципального жи-
лья в округе на 2006 год. Если
в нынешнем году переселение
местных жителей в пределах
округа или своего района пла-
нируется осуществить на 80-85
процентов, то в следующем -
на все 100 процентов.

Власти намерены ужесто-
чить правила переселения из
идущих под снос пятиэтажек и
ветхих домов. В частности, но-
вый законопроект гарантирует
москвичам право при пересе-
лении оставаться в своем рай-
оне. Исключение делается
лишь для Центрального адми-
нистративного округа и Зеле-
нограда, где допускается воз-
можность переселения в пре-
делах округа. Дело в том, что в
ЦАО просто не хватает строи-
тельных площадок, поскольку
на этот округ приходится 53
процента офисных новостроек. 

Если в квартире проживает
большая семья, которой необ-
ходимо предоставить два и
более жилых помещений, то
одну квартиру могут дать в
пределах района, а другую
(другие) - в пределах округа.
При переселении или освобо-
ждении жилых помещений мо-
сквичи могут получить либо
положенную им жилплощадь,
либо денежную компенсацию.
В законопроекте отмечается и
право «переселенцев» на вы-
куп у них жилого помещения в
связи с изъятием земельного
участка. Ведь по новым прави-
лам дом могут снести даже не
потому, что он обветшал, а по-
тому, что он мешает новому
строительству. 

Впрочем, к законопроекту
есть и вопросы. Известно, что
некоторые жильцы, узнав о
сносе своей пятиэтажки, при-
бегали к различным уловкам.
Одни заключали фиктивные
браки, другие срочно разводи-
лись, прописывали к себе род-
ственников, чтобы получить
дополнительную площадь. По-
этому, если при переселении
окажется, что собственник
прописал в квартиру ближай-
ших родственников недавно,
это могут расценить как «ис-
кусственное ухудшение жи-
лищных условий» и предоста-
вить квартиру меньшей, чем
полагается, площади. Навер-
ное, таким образом город ре-
шил бороться с махинаторами.
Но почему от этой борьбы
должны страдать честные лю-
ди, волею обстоятельств выну-
жденные забрать к себе, допу-
стим, престарелых родителей?
Сейчас город учитывает всех
зарегистрированных на этой
площади за последние пять
лет, но с увеличением этого
срока в два раза у многих мо-
сквичей могут возникнуть
серьезные проблемы.

Или, к примеру, если собст-
венник не согласен с рыночной
оценкой своего жилья, считает
ее заниженной, то повторная
экспертиза должна быть назна-
чена за счет собственника. А
что делать, если у него нет де-
нег? Наверное, эти и другие
вопросы нужно более четко ре-
шить в ходе дальнейшей рабо-
ты над законопроектом. В це-
лом же, по мнению заместите-
ля руководителя Департамента
жилищной политики и жилищ-
ного фонда Николая Федосее-
ва, «документ значительно
расширяет права граждан по
сравнению с новым Жилищ-
ным кодексом».

Виктор БАШКИН

Москвичи, которые встали на
очередь до 1 марта 2005 года, бу-
дут получать бесплатное муници-
пальное жилье, как и раньше. Так
что этой категории граждан волно-
ваться не стоит: никто ничего пере-
сматривать не будет. Причем те,
кто уже получил социальное жи-
лье, имеют право в течение двух
лет его приватизировать. Гражда-
не, которые будут получать кварти-
ры после 1 марта, уже не смогут
стать собственниками. Оно будет
оставаться в имущественном комп-
лексе города и предоставляться ну-
ждающимся по договорам соци-
ального найма. Наверное, это
справедливо: все, что построено на
средства городского бюджета,
должно оставаться в собственно-
сти города.

Конечно, как и раньше, получить
бесплатное муниципальное жилье
будет сложно: нуждающихся много,

а жилья очень мало. По словам за-
местителя руководителя Департа-
мента жилищной политики и жи-
лищного фонда Николая Федосее-
ва, в 2004 году для обеспечения
жильем очередников было выделе-
но 367,8 тысячи кв. метров, что по-
зволило улучшить жилищные усло-
вия 7,6 тысячи семей. Много это
или мало, судите сами: на сегод-
няшний день в очереди на получе-
ние бесплатного жилья стоят около
200 тысяч московских семей, или
без малого 655 тысяч человек.

В федеральном Жилищном коде-
ксе также сказано, что жилые по-
мещения по договорам социально-
го найма предоставляются катего-
риям граждан, «признанных по ус-
тановленным настоящим кодексом
и (или) федеральным законом или
законом субъекта Российской Фе-
дерации основаниям нуждающими-
ся в жилых помещениях». Раньше

круг лиц на получение внеочеред-
ного жилья был довольно широким
- несколько десятков категорий
льготников, теперь же  практиче-
ски осталось лишь три: граждане,
жилые помещения которых призна-
ны непригодными к проживанию;
выпускники детских домов; граж-
дане, страдающие тяжелыми фор-
мами хронических заболеваний. В
последнем случае речь в основном
идет о больных туберкулезом в
форме, опасной для окружающих. 

Постановлением правительства
Москвы «Об итогах выполнения го-
родских жилищных программ в
2004 году и о городских жилищных
программах на 2005 год» от 31 мая
2005 года установлен следующий
порядок: 40 процентов муници-
пального жилья будет выделяться
льготным категориям граждан и 60
процентов - тем, кто стоит в очере-
ди на общих основаниях. Посколь-
ку теперь очередь будет одна и по-
пасть в нее будет непросто, хочет-
ся надеяться, что нуждающиеся
малоимущие москвичи будут ждать
жилья не 20 лет, а значительно
меньше. 

Виктор БАШКИН

НА ГОДЫ

работать будет сложнее.
Но все необходимое у нас
есть - и спецодежда, и ин-
струменты, и механиза-
ция.

Чтобы пообщаться с
кровельщиками, нам не
пришлось подниматься
на крышу. Как раз спус-
тилась вниз бригада, ко-
торая занималась ремон-
том козырьков. К пред-
стоящему зимнему сезо-
ну кровельщики, похоже,
тоже готовы.

- Дело привычное, -
сказал Борис Рогаткин, -
снег будем счищать. Тре-
бования безопасности мы
всегда соблюдаем, бук-
вально неделю назад
прошли аттестацию, все
необходимое у нас есть.
Работать предпочитаем
все-таки деревянными
лопатами, механические
приспособления пока что
довольно тяжелые, на-
верху с ними не очень-то
удобно поворачиваться.
Ничего, успевали раньше
и с лопатами.

К этому можно доба-
вить, что всего на участке
16 металлических кро-
вель, которые нуждаются
в очистке в зимнее вре-
мя. Сформированы четы-
ре бригады кровельщи-
ков, определена очеред-
ность уборки. Есть на
участке дома, где приме-
нена технология, норма-
лизующая температурно-
влажностный режим чер-
дачных помещений.

- Посмотрим, как пове-
дут себя эти кровли пред-
стоящей зимой, - говорит
Анна Алексеевна. - В
принципе, если все сде-
лано по нормам, то эф-
фект будет, сосулек на
таких крышах образуется
намного меньше.

Особого недостатка в
кадрах фирма на данный
момент не испытывает.
Штаты дворников и РКУ
укомплектованы почти на
90 процентов, и этот по-
казатель даже выше сре-
днего по району и округу.
Но перспективы тревожат
руководителя фирмы.

- Было бы намного про-
ще, если бы в нашу сфе-
ру приходили москвичи, -
считает Анна Крылова. -
Все-таки лучше, когда
люди работают там, где
живут. Так прежде и бы-
ло, когда дворники полу-
чали служебное жилье.
Сейчас у нас таких мало
осталось, человек шесть,
так мы за них держимся.
Годы идут, а молодую
смену этим людям здесь,
на месте, найти практиче-
ски невозможно. Работа
не пользуется престижем,

ее не назовешь высоко-
оплачиваемой. Вот и по-
лучилось, что система
ЖКХ «подсела» на ми-
грантов, причем чаще
всего это граждане рес-
публик бывшего Союза.
Но выход придется ис-
кать. Думаю, что полезно
вернуться в той или иной

форме к системе лимита.
Если будет надежда на
устроенный быт и хоро-
шая перспектива, к нам
поедут не иностранцы, а
люди из российских обла-
стей, уже имеющие про-
фессиональные навыки.

ГДЕ ПРЕССУЮТ ОСЕНЬ

Говорят, после первого
снега зима еще только
через месяц вступит в
свои права окончательно.

- Хорошо бы, конечно, -
говорит Анна Алексеев-
на, - да только примета
эта редко сбывается.
Уже сейчас надо иметь
все необходимое. В бли-
жайшее время нам долж-
ны централизованно за-
везти мелкофракцион-
ный щебень, чтобы посы-
пать дорожки во дворах.
Будем с ним работать,
хотя это довольно трудо-
емкий процесс. Его ведь
потом надо убирать, как-
то промывать и сушить
для повторного исполь-
зования.

О предстоящей зиме
мы разговаривали по пу-
ти на базу, где хранится
техника предприятия.
Впрочем, база - это гром-
ко сказано. Речь идет о
гараже, который фирма

возвела на выделенном
управой участке. У широ-
ко распахнутых ворот нас
встречает «беларусь»,
оборудованный по зимне-
му варианту: впереди -
отвал, позади - новенькая
щетка. Трактор уже успел
поработать в прошлом
зимнем сезоне.

В недрах гаража заме-
чаю новенький, с иголоч-
ки, погрузчик.

- Купили уже в этом го-
ду, - рассказывает руково-
дитель фирмы. - Это ПУМ-
800, изготовлен на заводе
в Нижнем Тагиле. Стара-
емся, как видите, поддер-
живать отечественного
производителя. Обкатку
он уже прошел, зимой ис-
пытаем в деле. В принци-
пе, это именно то, что нам
надо для вывозки снега.
Еще у нас есть два арен-
дованных роторных снего-
уборщика. Но пойдемте, я
вам еще одну новинку на-
шу покажу...

Обходим гараж, минуя
гору черных пластиковых
мешков с листвой, соб-
ранной во дворах, и загля-
дываем в другое помеще-
ние. Здесь установлен
гидравлический пресс,
предназначенный для
твердых бытовых отходов.
Всего-то месяц назад при-
обрела фирма этот агре-
гат, но теперь он уже ка-
жется незаменимым. В
«предбаннике» сложены
аккуратные тюки спрессо-
ванного картона и пласти-
ка. Мне не раз доводилось
присутствовать на демон-
страции возможностей
этой техники, однако

впервые вижу, чтобы в
пресс сыпали листву. Ре-
зультат на выходе таков:
содержимое десятка объ-
емистых мешков превра-
щается в компактный бри-
кет весом в 60 килограм-
мов. Выгода самая пря-
мая - бункеровоз повезет
отсюда уже не воздух в

мешках, а весомый груз,
рейсов потребуется зна-
чительно меньше.

Чувствуется, что опера-
тор Рамиль Зинатуллин
увлечен новой техникой.
Пресс освоил очень быст-
ро.

- Так ведь ничего слож-
ного нет, - говорит он. -
Удобная и практичная ма-
шина. Вот этой кучи меш-
ков с листьями скоро не
будет. Бумагу и пластик
теперь тоже не валим в
общую кучу, брикеты уво-
зят в переработку.

Сейчас многие задают-
ся вопросом, стоит ли ос-
ложнять себе жизнь раз-
дельным сбором ТБО. Ан-
на Крылова уже ответила
на него:

- Конечно, стоит. Во-
первых, территория очи-
щается, во-вторых, эконо-
мим на транспорте. Но
еще предстоит кропотли-
вая работа с жителями.
Привычка валить все в од-
ну кучу укоренилась с
прежних времен. Теперь,
наверное, не один год ну-
жен, чтобы воспитать в
людях иную культуру об-
ращения с отходами. И
нам придется этим зани-
маться, иного выхода
просто нет.

Петр ПОЛЫНОВ

Комиссия по жилищной политике и жилищно-
коммунальной реформе Московской городской
думы на своем расширенном заседании рас-
смотрела и рекомендовала принять законопро-
ект «Об обеспечении жилищных прав граждан
при переселении или освобождении жилых по-
мещений».

ЕСЛИ ДОМ ПОД СНОС...
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Оказалось, что речь
идет о первых двух
этажах дома № 5 на

улице Вольской и дома №
6 на Зверинской улице.
Новые лампочки выглядят,
как коробочки 10 на 30
сантиметров. Поскольку
светодиоды - это тонкие
светящиеся проводочки,
то долговечность их оче-
видна - ведь из строя они
будут выходить не как
обычная лампочка, а по-
степенно, по одному «во-
лоску». Однако не понят-
но, почему нельзя было ус-
тановить их для экспери-
мента сразу на весь дом.
Или хотя бы осветить ими
полностью один подъезд?

Главный инженер 
ДЕЗа района Соколиная
Гора Лидия Фаворская

объяснила мне, что это
для них слишком дорого.
Ведь цена одной такой
лампы - три тысячи руб-
лей. 

- Хотя срок службы та-
ких светильников порядка
десяти лет, их мощность -
2,5 ватта, и обслуживать

их не надо, имеются, одна-
ко, и свои минусы, - гово-
рит Лидия Ивановна. - Та-
кие светильники больше
похожи на ночники. И, что-
бы хорошо осветить сам
подъезд и территорию пе-
ред домом, понадобится
их несколько штук. И на

каждой площадке - надо
вешать таких лампочек
штуки по три.

Оказывается, завод ОАО
«Оптрон», что расположен
недалеко от 
ДЕЗа - на Щербаковской,
63, предложил установить
эти маломощные лампы
бесплатно, но не на весь
дом. Поэтому, как говорит
Лидия Ивановна, чистую
экономию просчитать
сложно. Где же выход? А
выхода пока нет... Стоило
только повесить в одном из
этих домов светящееся
табло с надписью «выход»,
не успели моргнуть глазом,
как «выход» пропал.

А вы говорите - высокие
технологии... Ищите вы-
ход, господа.

Елена ВОЛКОВА
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10 Свет и тени
ПРЕИМУЩЕСТВА СВЕТОДИОДНОЙ
ЛАМПЫ: ЭНЕРГОЗАТРАТЫ В ДВА РАЗА
МЕНЬШЕ, И НИКАКОЙ ХУЛИГАН
ГОЛЫМИ РУКАМИ НЕ ВОЗЬМЕТ
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...Первый объект -
строительство
многофункцио-

нального общественно-жило-
го комплекса на улице Бажо-
ва, дом 14, генеральный под-
рядчик - фирма «Пром-
строй». Судя по схеме движе-
ния автотранспорта, на
стройплощадке аж два пунк-
та мойки колес. С Владими-
ром Сосковым мы обошли
все ворота, но никаких мате-
риальных следов работы этих
пунктов не обнаружили. Зато
беспорядок, захламленность
территории строительства
видны невооруженным гла-
зом. Никого из руководства
найти не удалось. По словам
охранника, все «вот только
что были на месте»... Для вы-
яснения ситуации начальник
отдела контроля через охран-
ников пригласил руководите-
лей стройки в техническую
инспекцию. Судя по всему,
разговор им предстоит не из
приятных.

На контроле у технической
инспекции и стройка на Тай-
мырской улице. Здесь два
жилых корпуса возводит
ООО «Гидротехник-400».
Старший прораб Александр
Мяснов и главный инженер
Игорь Карпухин с готовно-
стью демонстрировали серти-
фицированный моечный аг-
регат. Въезд на площадку
был перекрыт, а от ворот к
дороге серой лентой лежал
свежий бетон.

- Тут из выбоины даже чис-
тые машины на дорогу тащи-
ли грязь, - прокомментировал
главный инженер. - Посколь-
ку сегодня автотранспорт на
стройку не ждем, решили вы-
езд сделать основательно.

Показали хозяева стройки
и компрессор, который они
подготовили на зиму. По пра-
вилам при температуре ниже
минус семь градусов машины
уже не моют, а очищают сжа-
тым воздухом.

Поводов для замечаний
технической инспекции здесь
не осталось, и В. Сосков снял
объект с контроля. При этом
он посетовал: почему для то-
го, чтобы навести элементар-
ный порядок, нужны замеча-
ния технической инспекции?
Вопрос остался риториче-
ским. Более того, как показа-
ла проверка других объектов,
не везде реагируют даже на
замечания инспекции.

Не удовлетворило Влади-
мира Викторовича состояние
стройплощадки на улице Ма-
лыгина, 12, стр. 1, где гене-
ральный подрядчик ООО
«ФК-Строй» возводит по ин-
дивидуальному проекту жи-
лой дом с подземной автосто-
янкой. Мойка автотранспорта
расположена так, чтобы... не
мешать въезду и, главное,
выезду машин. Неудовлетво-
рительно, по мнению началь-
ника отдела контроля, содер-
жится и стройплощадка в це-
лом, что свидетельствует  о
низкой культуре строительст-
ва.

Еще один объект - сооруже-
ние гаража фирмой ООО
«Инконстрой». На замечание
технической инспекции здесь
отреагировали - мойка на вы-

езде с площадки оборудова-
на. Только ни этим выездом,
ни мойкой не пользуются.
Прораб пытался убедить
В. Соскова, что как минимум
четыре машины помыли...
Увы, слой первого пушистого
снега покрывал и мойку, и
въезд. Разительный контраст
с проездом, которым реально
пользуются! Попытка обма-
нуть проверяющего настоль-
ко очевидна, что неловко ста-
новится. Более того, оказа-
лось, у начальника участка
нет удостоверения о знании
правил организации и произ-
водства строительных работ.
И о том, как надо очищать ко-
леса автотранспорта зимой,
он не имеет ни малейшего
представления.

Состояние площадки на
улице Широкой, 3, где строят
жилой дом, Владимир Викто-
рович охарактеризовал дву-
мя словами: шанхай и бес-
предел. За неделю со дня
предыдущей проверки на за-
мечания технической инспек-
ции здесь не отреагировали.
Грязь со стройки, располо-
женной внутри жилого мик-
рорайона, изобильно течет и
на междворовый проезд, и
по пешеходным дорожкам.
Глядя на это безобразие, В.
Сосков заметил, что именно
так строители провоцируют
москвичей на протесты про-
тив возведения жилых домов
в районах со сложившейся
застройкой.

Всего мы в тот день побыва-
ли на шести объектах. Из них
только два Сосков снял с конт-
роля. На остальных ситуацию
он прокомментировал так:

- На замечание инспекции
они вроде бы отреагировали.
Установили как положено
сертифицированные моеч-
ные машины, только ими не
пользуются, продолжают во-
зить грязь на московские ули-
цы. А к зимнему сезону и во-
все не готовы, должностные
лица на площадках не знают
правил очистки автотранс-
порта при отрицательной тем-
пературе. Эти строительные
организации будем наказы-
вать - останавливать их рабо-
ту.

К особо нерадивым меры
применяем суровые. На пят-
надцать строительных фирм
мы подаем документы в тен-
дерный комитет о недопуще-
нии их к городскому заказу.
Есть и такая форма наказа-
ния, как приостановка дейст-
вия лицензии на строитель-
ную деятельность. Сейчас в
лицензионной палате рассма-
тривают документы тридцати
пяти компаний. Это много -
практически каждая десятая
из работающих в Москве
строительных организаций.

По ходу объезда я обратил
внимание, что около строй-
площадок стоят домики, где
желающие могут оформить
покупку квартиры в пока не
достроенном доме. Прежде
чем вы решитесь на такой
шаг, загляните на стройпло-
щадку. По ее состоянию мож-
но судить о качестве будуще-
го жилья.

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

СТРЕЛКА НА ДОРОГЕ

Если вы увидите на проезжей час-
ти знак со светящейся стрелкой,
которая показывает направление
объезда, например, при ремонт-
ных работах, то, возможно, его
сделали в «Люмексе». А еще
здесь изготавливают дорожные
светодиодные табло. Например, с
такой предупреждающей надпи-
сью: «Внимание! Идет разбрызги-
вание противогололедных реаген-
тов». Не обойтись без предупреди-
тельных знаков и перед крутыми
виражами на МКАД, и при въезде
на большие магистрали города.
Понятно, что лучше воспринима-
ются водителями именно светящи-
еся знаки и табло. Но, к сожале-
нию, они сегодня в меньшинстве.
Хотя современные технологии поз-
воляют выпускать световые знаки
любой конфигурации и размера.

- Дело в том, что у нас нет стан-
дартов на светодиодные знаки, -
объясняет Евгений Долин, гене-
ральный директор «Люмекса». -
Поэтому в городе можно увидеть
дешевые китайские подделки, бы-
стро выходящие из строя. К сожа-
лению, на дорогах правит бал ста-
рая гвардия обычных металличе-
ских дорожных знаков.

СВЕТЛЫЕ МЫСЛИ

«Люмекс» работает в тесном сот-
рудничестве со «Светосервисом».
Кстати, эти партнеры делали под-
светку для монорельсовой дороги
- от ВДНХ до Останкина. Предмет

особой гордости компании - Рауш-
ская набережная, что недалеко от
гостиницы «Россия». Сейчас «Лю-
мекс» собирается осветить улицу
Земляной Вал.

Недавно эта организация осу-
ществила любопытный опытный
проект. Один подъезд дома № 1
на улице Зои и Александра Кос-
модемьянских был оснащен све-
тодиодными лампами. Установи-
ли такие же светильники и на
всех козырьках того дома. Через
некоторое время подсчитали:
энергозатраты стали в два раза
меньше. Гораздо дешевле обхо-
дится и эксплуатация этого обо-
рудования. Ведь срок годности
светильников нового поколения -
лет пять-шесть. Цена одной та-
кой лампы - три тысячи рублей.
К тому же вещица-то - антиван-
дальная. Ее голыми руками даже
отъявленный хулиган не возь-
мет. Светильник в алюминиевом
«бронежилете» ни поджечь, ни
разбить и ни вытащить из бето-
на. 

Но всем ли выгодна такая эконо-
мия? Многие консерваторы рассу-
ждают примерно так: «За свет за-
платят жильцы. А электрики могут
за ненадобностью остаться и без
работы. Начальники эксплуатиру-
ющих организаций тоже могут ли-
шиться рабочих мест. Ведь коман-
дир без армии не командир». В ре-
зультате в целях личного благопо-
лучия все продолжают покупать
что подешевле. 

Евгений Владимирович рас-
сказал, что «Люмекс» совместно

с Московским опытным светотех-
ническим заводом собирается
устанавливать свои «продвину-
тые» лампочки в лифтовых хол-
лах домов, возле лестниц, в ко-
ридорах, на «стоянках» детских
колясок, перед подъездами до-
мов. 

ВИСИТ В ПОДЪЕЗДЕ ГРУША...

- Если бы эксплуатирующие орга-
низации за экономию электро-
энергии получали премии, они бы-
ли бы прямо заинтересованы в
прогрессе, - рассуждает генераль-
ный директор «Люмекса». - А че-
рез некоторое время, подсчитав
сэкономленные деньги, могли бы
на них же купить новую партию со-
временных ламп. И тем самым
еще больше снижали бы энергоза-
траты. Ведь отцы города призыва-

ют нас экономить. Кстати, недавно
префект ВАО Николай Евтихиев
организовал конференцию, посвя-
щенную новым технологиям в
ЖКХ. Так из эксплуатирующих ор-
ганизаций никто не приехал. Что ж
получается, никаким ДЕЗам это не
надо? А ведь одна светодиодная
лампа может работать 50 тысяч
часов. 

- Мы по заказу Департамента
науки и промышленной политики и
наших коллег подготовили проект
программы по переоснащению го-
рода осветительными приборами,
- говорит Е. Долин. - Этот доку-
мент лежит уже два с половиной
года мертвым грузом. Вопрос на
обсуждение правительства Моск-
вы до сих пор почему-то не выне-
сен. 

Сейчас светодиодная отрасль
поддерживается на государст-
венном уровне во многих стра-
нах мира - в Японии, США, Ки-
тае, Южной Корее, Польше.
Пройдет каких-нибудь лет пять-
шесть, и на Западе никто не бу-
дет выпускать «лампочки Ильи-
ча». И мы могли бы не отстать от
ведущих держав. Но идея вне-
дрения высоких технологий
должна обрести государствен-
ный статус. Евгений Владимиро-
вич считает, что часть сэконом-
ленных на новых светильниках
средств надо было бы обязатель-
но потратить на обучение кад-
ров. Ведь специалистов по све-
тодиодам в массовом порядке у
нас никто не готовит.

Елена ВОЛКОВА

НОВОСЕЛЬЕ 
НАЧИНАЕТСЯ 
СО СТРОЙПЛОЩАДКИ
Начальник отдела контроля технической ин-
спекции ОАТИ г. Москвы Владимир Сосков
недавно проверял, как на строительных объ-
ектах северо-востока столицы устраняют
ранее выявленные нарушения. В первую
очередь речь шла о работе пунктов очистки
автотранспорта. К сожалению, нередко ма-
шины доставляют грязь со стройплощадок
на городские улицы.

НЕТ ВЫХОДА?
Префект ВАО Николай Евтихиев в не-
давней беседе упомянул о том, что в
районе Соколиная Гора в двух домах ус-
тановили светодиодные светильники, ко-
торые экономят электроэнергию. И я ре-
шила подробнее узнать об этих новше-
ствах. 

Научно-производственная компания «Люмекс» -
предприятие малого бизнеса (ВАО). У этой орга-
низации основные направления в работе - это
производство дорожно-информационных знаков,
аварийное и эвакуационное освещение, архитек-
турно-художественная подсветка и общедомовое
освещение. 

И НИКАКОГО ВОЛШЕБСТВА
ЛАМПА - 
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ВСЕГДА НА ВИДУ. ОДНАКО 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ О НЕЙ

СЛИШКОМ МНОГО ТЕМНЫХ ПЯТЕН
Повестка дня
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Всентябре 2005 года компанией
«ИМА-консалтинг» было проведено
комплексное исследование отноше-

ния жителей столицы к московскому зако-
нодательству. Целевую аудиторию соста-
вили как простые москвичи, в том числе
имевшие практику взаимодействия с зако-
ном, так и представители экспертного со-
общества, обращавшиеся к московскому
законодательству в связи со своей про-
фессиональной деятельностью: предста-
вители власти, сотрудники правоохрани-
тельных и судебных органов, органов со-
циальной защиты, работники жилищно-
коммунальной сферы, а также представи-
тели общественных организаций, частных
и государственных компаний.

Наряду с законами, регулирующими
различные сферы жизни города, в фокусе
исследования оказались нормативные ак-
ты, имеющие непосредственное отноше-
ние к сфере ЖКХ: Закон г. Москвы от 11
марта 1998 года № 6 «Основы жилищной
политики города Москвы»; Закон г. Моск-
вы от 15 января 2003 года № 22 «Об улуч-
шении жилищных условий жителей города
Москвы»; Закон г. Москвы от 19 ноября
2003 года № 71 «О стандарте максимально
допустимой доли расходов на оплату жи-
лищных и коммунальных услуг в совокуп-
ном доходе семьи».

Оказалось, что правовые документы, ре-
гулирующие жилищную и коммунальную
сферы, воспринимаются людьми как одна

из наиболее проблемных зон социального
законодательства. Однако более глубокий
анализ позволяет утверждать, что критиче-
ское отношение к законам часто связано с
отсутствием у населения достоверной и
полной информации о применении и ис-
полнении законов. Во всяком случае, оцен-
ка эффективности законов меняется в за-
висимости от уровня информированности
респондентов. Те из них, которые знают за-
коны, воспринимают их как более эффек-
тивные - по сравнению с людьми, не име-
ющими о законах четкого представления.
Например, закон № 22 «Об улучшении жи-
лищных условий жителей города Москвы»
оценивается 35,8 процента москвичей, ко-
торые сталкивались с ним на практике, как
эффективный, в то время как из людей, не
знающих данного закона, так же считают
лишь 19 процентов.

Почему недостает необходимой инфор-
мации о законах? Как рядовые москвичи,
так и представители экспертного сообще-
ства связывают с этим два фактора. С од-
ной стороны, это отсутствие широкой про-
светительской работы среди населения, с
другой - неясность и противоречивость
прописанных в законах норм. А незнание
населением своих прав и обязанностей
порождает предубеждение к городским
законам, формирует у москвичей чувство
правовой и социальной незащищенности. 

Так, результаты исследования показали,
что многие горожане просто не знали о

том, что имеют право на субсидии по опла-
те коммунальных услуг в соответствии с
законом № 71 «О стандарте максимально
допустимой доли расходов на оплату жи-
лищных и коммунальных услуг в совокуп-
ном доходе семьи». Открытием для многих
москвичей стало и то, что столичная норма
расходов на жилищно-коммунальные ус-
луги, при превышении которой выплачива-
ется субсидия, выгодно отличается от об-
щефедеральной нормы (не более 10 про-
центов от величины совокупного дохода по
сравнению с 20 процентами - в федераль-
ном законе).

Претензии к жилищному законодатель-
ству во многом связаны не с сутью самих
правовых документов, а с тем, как пропи-
саны в них те или иные нормы. Эксперты
объясняют сложность толкования жилищ-
ных законов прежде всего наличием боль-
шого числа отсылочных указаний, дубли-
рованием между различными законода-
тельными актами, пересечением сфер их
действия, а также отсутствием четкого оп-
ределения целого ряда понятий.

Помимо невысокой правовой грамот-
ности населения представители эксперт-
ного сообщества усматривают еще одну
причину неадекватно заниженной оцен-
ки московских законов, регулирующих
сферу ЖКХ. Речь идет о противоречиях
между столичным и федеральным зако-
нодательством. В городских актах, как
правило, преследуется цель установить
более логичную систему предоставле-
ния социальных услуг, но из-за этого

московские законы часто становятся
предметом судебных претензий со сто-
роны федеральных органов. Достаточно
вспомнить «битвы» в Верховном суде
из-за десятилетнего ценза проживания в
Москве как одного из оснований улуч-
шения жилищных условий - тогда мос-
ковские решения отменялись федераль-
ными органами. По мнению экспертов,
подобные случаи существенно затрудня-
ют исполнение московских законов,
снижают доверие к ним со стороны го-
рожан. А сегодня ситуация усугубляется
и тем, что жилищное законодательство
города приводится в соответствие с но-
вым Жилищным кодексом Российской
Федерации, который, прямо скажем, ме-
нее гуманен к гражданам. 

Правовая неосведомленность средне-
статистического жителя Москвы приводит
к тому, что весь негатив, связанный с со-
держанием федеральных законов, регули-
рующих сферу ЖКХ, приписывается ис-
полнительным органам власти города, ко-
торые занимаются реализацией законов на
практике: департаментам, префектурам и
управам. Звучат обвинения в отсутствии
контроля за исполнением законов, сетова-
ния на громоздкость процедур при реали-
зации законных прав граждан, упреки в
личной безответственности чиновников
различных уровней власти. Получается,
что реформирование происходит на феде-
ральном уровне, а негативные последствия
приписываются московским исполнитель-
ным органам. Люди запуганы и ждут толь-
ко неприятностей в сфере ЖКХ: повыше-
ния тарифов, отмены льгот и т.д. 

На достижения властей города в облас-
ти ЖКХ в большей мере обращают внима-
ние представители экспертного сообщест-

ва, которые в отличие от населения знают
реальное положение дел. Называются пре-
жде всего такие позитивные моменты, как
введение ЕИРЦ, эффективность системы
«одного окна». Но ведь ЖКХ - это сфера,
которая всегда на виду: тепло, свет, жи-
лье... И в силу особенностей обыденного
сознания то, что в этой злободневной сфе-
ре хорошо или по крайней мере отличает-
ся от общефедерального уровня в лучшую
сторону, воспринимается жителями горо-
да как само собой разумеющееся. 

Очевидно, что для более эффективного
исполнения законов необходимо в первую
очередь добиваться повышения правовой
грамотности населения. При этом основ-
ными направлениями работы среди насе-
ления могут стать:

проведение широкомасштабной про-
светительской кампании, направленной
на разъяснение сути основных городских
законов; 

регулярное информирование жителей
об изменениях, вносимых в городское за-
конодательство;

разъяснение разницы и сфер примене-
ния московского и федерального законо-
дательства;

объяснение разграничения полномочий
законодательных и исполнительных орга-
нов власти.

Главным результатом такой работы дол-
жен быть объективный, справедливый вы-
вод: при всех недостатках городские орга-
ны - как законодательные, так и исполни-
тельные - порой делают для москвичей
больше, чем предоставляет им федераль-
ное законодательство.

Екатерина ИВАНОВА,
главный аналитик 

«ИМА-консалтинг»

Что показал анализ общественного мнения

«ЗАКОН, Я ТЕБЯ НЕ ЗНАЮ!»

-Городские власти решили
изменить подход к пасса-
жирским перевозкам, -

отметил, открывая конференцию,
генеральный директор ГУП «Мос-
гортранс» Виктор Прохоров. – Те-
перь во главу угла ставятся такие
критерии, как комфортность, эко-
логичность, надежность и инфор-
мационность. Вот мы и хотим об-
судить с ведущими поставщиками
подвижного состава, каким обра-
зом мы сможем реализовать эти
современные принципы общест-
венных перевозок на практике.

Наземный пассажирский
транспорт в Москве перевозит
ежесуточно свыше восьми мил-
лионов человек. Порядка девяти
миллионов пассажиров достав-
ляет до места назначения столич-
ная подземка. Городу явно не
хватает наземного дублера метро
– независимой обособленной
транспортной системы. В качест-
ве таковой системы Виктор Про-
хоров назвал скоростной трам-
вай. Этот вид транспорта получил
широкое развитие во многих
крупных городах Европы и США.
Современные трамвайные вагоны
– это многосекционные низко-
польные малошумные транспорт-
ные средства. Они двигаются по
обособленному пути и позволяют
осуществлять оперативную пере-
возку большого количества пас-
сажиров. 

Конечно, для обустройства та-
кой трамвайной сети требуются
значительные капиталовложе-
ния. Реальный выход в данной
ситуации, заметил В. Прохоров, -
привлечение частных инвесто-
ров. Например, партнерство го-
сударства с частными инвестора-
ми позволило властям греческой
столицы построить 26-километ-
ровую линию скоростного трам-
вая в Афинах всего за два с по-
ловиной года. Впрочем, и в Мо-
скве, заявил Виктор Прохоров,
существует реальная перспекти-
ва создания через три-четыре го-
да схемы движения скоростного
трамвая. Правда, сами вагоны,
скорее всего, придется покупать
у западных производителей. Как
заметил в ходе конференции за-
меститель гендиректора Мосгор-
транса Виктор Хальзов, лишь
минский завод «Белкоммунмаш»
разработал уже трехсекционный
современный трамвайный вагон
№ 743 с переменным уровнем
пола. 

С 2006 года руководство Мос-
гортранса намерено закупать
лишь низкопольные автобусы и
троллейбусы. Столичные транс-
портники говорят о приверженно-
сти к экологичности и повыше-

нию комфорта перевозок. Совпа-
дают ли их планы с положением
вещей на деле? Отечественные и
зарубежные производители экс-
понировали на конференции но-
вейшие образцы своей продукции
– «извозчиков» самого недалеко-
го будущего.

Конечно, сразу обратил на себя
внимание низкопольный гигант –
18-метровый автобус, изготов-
ленный компанией «Русские ав-
тобусы», - ЛиАЗ 62-13. Уровень
пола машины – всего 325 мм (в то
время как у стандартных автобу-
сов и троллейбусов колеблется от
740 до 850 мм). Максимальная
вместимость – 170 человек. Но
главное, этот автобус, что называ-
ется, двухсекционный - две его
половинки не соединяют привыч-
ные нам «гармошки». Это значи-
тельно повышает маневренность
машины и ее эксплуатационные
характеристики. 

- Пока таких автобусов в на-
шем распоряжении нет, - сооб-
щил журналистам, заместитель
начальника отдела автобусного
транспорта Мосгортранса Лео-
нид Антонов. – Но уже в этом го-
ду закупим первые три-четыре
подобные машины. Они, кстати,
гораздо дешевле западных ана-
логов.

А вот и конкурент для ликинско-
го «мастодонта» - низкопольный
односекционный 15-метровый МАЗ
107-065. Десять таких машин уже
ездят по улицам нашей столицы.

- Но удобны ли они в эксплуа-
тации на забитых транспортом го-
родских магистралях? - спраши-
ваю у Антонова.

- В том-то и дело, - улыбнулся
Леонид Павлович, - что радиус
поворота у этой трехдверной ма-
шины даже меньше, нежели у со-
члененного автобуса.

Рядом с «белорусом» пристро-
ился импозантный серебристо-
синий автобус... Постойте-ка, это
не автобус, это троллейбус. А кто
ж ему, простите, пообломал «ро-
га»? Нет, оказалось, никакого
криминала, пояснил директор
Московского  троллейбусного за-
вода (МТРЗ) Николай Кулагин.
Это «Садко» - разработанный спе-
циалистами МТРЗ  совместно с
чешскими партнерами низкополь-
ный троллейбус № 52-791 на ав-
тономном ходу. «Садко» предна-
значен для эксплуатации в первую
очередь на запруженном транс-
портом Садовом кольце. Предста-
вленная на конференции машина
уже трудится в поте лица на мар-
шруте «БК». «Самоходная букаш-
ка», стало быть. В этом году,

уточнил Николай Сергеевич, еще
десять «Садко» отправятся в дол-
говременное путешествие по Са-
довому. В следующем году, ожи-
дают заводчане, город закупит
еще 30 подобных машин. 

«Садко» способен пройти без
помощи контактных проводов
полтора-два километра. Это дает
возможность обойти пробку или
затор, избежать остановки в слу-
чае обрыва провода контактной
сети. В Европе, отметил Николай
Кулагин, эксплуатируется немало
троллейбусов на автономном хо-
ду. Однако там используются дви-
гатели внутреннего сгорания.
«Садко» же движется без «рогов»
за счет установки двух дополни-
тельных аккумуляторов. 

...А на что способна эта машина
рыженького колера? Рядом с
«Садко» скромно притулился
обычный с виду троллейбус 51-го
маршрута. Оказывается, мал «ры-
жий», да дорог. Этот троллейбус
№ 5298-30, выпущенный вологод-
ским заводом «Транс-Альфа»,
также способен двигаться в авто-
номном режиме. Пока в городе
эксплуатируется единственная –
опытная машина. Мы совершили
на ней «круг почета».

- И пробки объезжал, и ава-
рийные ситуации разруливал, -
поделился впечатлениями во
время нашего маленького путе-
шествия один из разработчиков
машины, заведующий кафед-
рой электрического транспорта
Московского энергетического
института профессор Владимир
Глушенков. – Этот троллейбус в
состоянии проехать в автоном-
ном режиме до пяти километ-
ров благодаря мощной конден-
саторной батарее. 

Компания «Русские автобусы»
показала на конференции новую
машину, работающую на ком-
примированном природном газе
в качестве моторного топлива.
Причем газовые баллоны по тре-

бованию Мосгортранса распола-
гаются у этой машины на крыше.
Как известно, в настоящее время
происходит оснащение «газовы-
ми» автобусами 11-го столично-
го автобусного парка. В скором
времени на газ начнет перехо-
дить и 16-й автобусный. Однако
до сих пор столичные транспорт-
ники не имели машин с газовы-
ми двигателями.  Ликинцы такую
машину собрали и намерены
первые пять - десять «газовых

извозчиков» передать Мосгор-
трансу для опытной эксплуата-
ции.

Пассажирам, надо сказать,
мало ездить комфортно. Кому
хочется торчать по полчаса на
остановках, особенно зимой, в
ожидании вожделенной маши-
ны?!

- Для того чтобы организовать
движение автобусов по расписа-
нию,  машины оснащают систе-
мами спутниковой навигации, -
рассказал директор по науке
НПП «Транснавигация» Влади-
мир Фенько. – Перед вами –
обычный рейсовый автобус 15-
го автобусного парка. На этом
автобусе, так же как и на 440
других машинах, эксплуатируе-
мых 15-м и 12-м парками, уста-
новлена навигационно-связная
система для обеспечения дис-
петчерского контроля и регули-
рования движения. Специальная
радиостанция, имеющая спутни-
ковый навигационный приемник,
в режиме реального времени
связывает автобус с диспетчер-
ским центром. Диспетчеры на
экранах мониторов наблюдают
за передвижениями машин, кон-
тролируют соблюдение графика
движения. Мы в состоянии те-
перь сообщать пассажирам о
времени прибытия автобусов –
соответствующими табло снаб-
жены транспортные терминалы в
районе станций метро «Щукин-
ская» и «Калужская». 

В результате использования
данной системы на 30 процентов
сократилось время, необходи-
мое для устранения возникших
на линии неисправностей. По от-
зывам префекта СЗАО, резко со-
кратилось количество жалоб
пассажиров на нерегулярное
движение автобусов. А в 2006 –
2007 годах, по планам столич-
ных властей, весь пассажирский
транспорт Москвы будет осна-
щен системами навигации.

Столичные извозчики посте-
пенно организуют перевозку лю-
дей с ограниченными физиче-
скими возможностями. Машины
оснащаются специальными
платформами – аппарелями, при
помощи которых инвалид может
заехать в салон машины. Трол-
лейбусы и трамваи оборудуются
системами автоматического по-
жаротушения, элементами бор-
товой диагностики. По замыслам
организаторов наземных обще-
ственных перевозок в столице,
все эти меры позволят качест-
венно изменить уровень обслу-
живания пассажиров.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ИДЕТ «САДКО» ПО ГОРОДУ...

В столичном выставочном комплексе «Крокус-Экспо» состоялась первая общероссий-
ская научно-практическая конференция «Наземный пассажирский транспорт Москвы –
перспективы развития». Организатором выступил основной городской перевозчик – ГУП
«Мосгортранс». В конференции приняли участие представители ведущих отечественных
и зарубежных производителей автобусов и троллейбусов, крупнейших научно-исследова-
тельских институтов и конструкторских бюро в сфере  транспорта. Так на чем же мы бу-
дем ездить по городу в ближайшие 10 - 15 лет?

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



Поколение-ХХI

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (149), 16 - 22 ноября 2005

14
УЧЕБНИКИ ИСТОРИИ ТАК ЛУКАВО
СОСТРЯПАНЫ, ЧТО НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
И НЕ ПОДОЗРЕВАЕТ О РЕШАЮЩЕЙ РОЛИ
РОССИИ ВО ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЕ

ЗАВЕРШИЛАСЬ АКЦИЯ 
«ПЕРЕКРЕСТОК» - ШКОЛАМ!!!»

Более двух месяцев покупатели ТД «Перекресток» голосовали за свои
школы. Такая акция проводилась в России впервые.

5 ноября в Театре им. Вахтангова в теплой, непринужденной атмосфере про-
шла церемония награждения победителей. Представители компаний ТД «Пе-
рекресток», «Данон» и «Мясной дом Бородина» поздравили школы с победой.

ПОБЕДИТЕЛИ АКЦИИ: 

№, город
1811, Москва
1194, Москва
1155, Москва
931, Москва
63, Москва
214, Москва
6, Дубна
263, Москва
1964, Москва
1935, Москва
552, Москва

970, Москва
544, Москва
13, Химки
423, Москва
14, Москва
134, Москва
257, Москва
1071, Москва
99, Москва
1206, Москва
1, Орехово-

Зуево

948, Москва
18, Королев
465, Москва
12, Химки
640, Москва
3, Балашиха
533, Москва
13, Одинцово
1054, Москва
8, Подольск
1861, Москва
9, Химки

565, Москва
25, Мытищи
1006, Москва
318, Москва
939, Москва
1, Горки
136, Москва
712, Москва
186, Москва
930, Москва
1229, Москва
93, Москва

810, Москва
1745, Москва
1004, Москва
58, Москва
84, Москва
5, Реутов
1077, Москва
238, Москва
469, Москва
575, Москва
492, Москва

I место - 3 компьютера и оборудование

II место - 1 компьютер и оборудование
№, город
48, Москва
1066, Москва
830, Москва
761, Москва
1128, Москва
1064, Москва
1119, Москва
8, Химки
2, Королев
832, Москва
1124, Москва

14, Одинцово
1936, Москва
1103, Москва
356, Москва
18, Химки
4, Подольск
1017, Москва
12, Мытищи
5, Химки
1212, Москва
14, Орехово-

Зуево

9, Дубна
206, Москва
58, Москва
10, Балашиха
635, Москва
1150, Москва
766, Москва
987, Москва
425, Москва
1271, Москва
574, Москва
267, Москва

859, Москва
10, Москва
861, Москва
960, Москва
1192, Москва
70, Москва
1917, Москва
1950, Москва
841, Москва
658, Москва
67, Москва
375, Москва

1611, Москва
835, Москва
1003, Москва
929, Москва
247, Москва
1262, Москва
97, Москва
228, Москва
1323, Москва
6, Реутов
1360, Москва
935, Москва

III место - телевизор, DVD
№, город
962, Москва
1134, Москва
20, Королев
1738, Москва
1127, Москва
1020, Москва
9, Орехово-

Зуево
17, Мытищи
797, Москва
7, Дубна

6, Одинцово
4, Химки
2006, Москва
266, Москва
622, Москва
126, Москва
1739, Москва
1961, Москва
597, Москва
131, Москва
802, Москва
347, Москва

507, Москва
900, Москва
866, Москва
1090, Москва
29, Москва
1018, Москва
1741, Москва
878, Москва
985, Москва
1147, Москва
2, Химки
3, Химки

361, Москва
755, Москва
1248, Москва
120, Москва
23, Балашиха
127, Москва
641, Москва
553, Москва
1295, Москва
1933, Москва
218, Москва
2, Реутов

1277, Москва
1000, Москва
1358, Москва
757, Москва
794, Москва
776, Москва
362, Москва
1121, Москва
498, Москва
510, Москва
971, Москва
13, Подольск

IV место - телевизор

№, город
258, Москва
1953, Москва
3, Королев
731, Москва
7, Мытищи
1416, Москва
1267, Москва
1084, Москва
791, Москва
11, Химки
838, Москва

1268, Москва
2, Дубна
1526, Москва
2, Москва
738, Москва
1112, Москва
1918, Москва
634, Москва
16, Орехово-

Зуево
1916, Москва
1207, Москва

1945, Москва
728, Москва
315, Москва
1117, Москва
1240, Москва
4, Одинцово
965, Москва
1019, Москва
53, Москва
479, Москва
1, Балашиха
1714, Москва

1519, Москва
1940, Москва
1910, Москва
204, Москва
1142, Москва
1002, Москва
250, Москва
8, Реутов
1, Химки
611, Москва
785, Москва
1270, Москва

5, Москва
888, Москва
907, Москва
208, Москва
1549, Москва
467, Москва
1567, Москва
265, Москва
365, Москва
903, Москва
26, Подольск
17, Химки

Беспримерный переход (408
суток плавания, 22 иностран-
ных порта) посвящен 60-ле-

тию Великой Победы и 200-летию
кругосветного плавания россий-
ских кораблей под командованием
И.Ф. Крузенштерна. Есть еще две
даты: 10 лет назад парусник совер-
шил первую кругосветку новейше-
го времени, повторив маршрут
прежнего капитана - И.Ф. Крузен-
штерна; в 2006 году ветерану и
флагману парусного флота Рос-
сии, учебному барку «Крузен-
штерн» исполнится 80 лет.

Непосвященному кругосветное
путешествие под парусами может
показаться счастливой прогулкой
по трем океанам вдали от дома.
Что ж, моря без романтики не бы-
вает. Но чего-чего, а праздного ша-
тания в таком переходе меньше
всего.

«Крузенштерн» - учебное судно
Балтийской государственной ака-
демии (БГА) рыбопромыслового
флота. На нем курсанты БГА, каде-
ты, юнги Молодежной морской ли-
ги (ММЛ) из салажат превращают-
ся в настоящих морских... Ну если
не волков, то как минимум в быва-
лых волчат-подростков. 

- Без паруса не поймешь харак-
тер морской стихии, - говорит ка-
питан «Крузенштерна» кандидат
географических наук Олег Седов. -
Парус еще и строгий воспитатель.
Во время аврала, да еще в шторм,
каждый курсант, юнга виден как на
ладони. Парус - зеркало, в которое
начинающий мореман смотрится и
спрашивает себя: угадал я свою
профессию или нет? 

Седову в кругосветке исполнит-
ся 50 лет. На «Крузенштерне» он
почти четверть века, то есть поло-
вину из того, что прожил. Прошел
путь от четвертого помощника ка-
питана до капитана знаменитого
барка. На капитанском мостике 10
лет. Седов - единственный в мире
капитан, кто под парусами винд-
жаммера совершает второе круго-
светное плавание. За кругосветку
десятилетней давности, посвящен-
ную 300-летию Российского фло-

та, Олег Константинович награж-
ден орденом Мужества.

Молодежная морская лига -
традиционный «идейный вдохно-
витель» кругосветок «Крузенштер-
на», один из главных организато-
ров плавания. Президента лиги
Сергея Вьюгина считают чуть ли не
самым последним романтиком в
наш прагматичный век.

- Романтика во все времена
берегла душу. А уж в нашу
эпоху всеобщего раздрая она
и вовсе чуть ли не единствен-
ное средство спасения, - гово-

рит Сергей. - Но по меньшей мере
легкомысленно считать, что Моло-
дежная морская лига только тем и
занимается, что «пудрит мозги»
подросткам российской провинции
«туманами чужих берегов». Все
много серьезнее.

Лиге 15 лет. Под ее крылом со-
брались клубы юных моряков и
речников России, детские морские
флотилии и речные пароходства,
яхт-клубы, кружки и объединения
судомоделистов... Более 80 клубов
объединяют свыше 20 тысяч юных
мореманов. Под флагом лиги ходят
100 с лишним учебных кораблей и
яхт, принадлежащих этим клубам.

Юные моряки ММЛ уже ходили
вокруг Европы под парусами анг-
лийского учебного судна «Сэр
У. Черчилль», нашего крупнейше-
го парусника «Мир» Балтийского
морского пароходства, участвова-
ли в международной регате «Ко-
лумб-92» на парусниках «Крузен-
штерн» и «Седов». А кругосветка
«Крузенштерна» 1995-1996 годов -
наша особая гордость. Более трех-
сот мальчишек России 308 суток
бороздили океаны под парусами
«Крузенштерна». И мне, журнали-
сту, посчастливилось побывать в
той кругосветке.

И вот новая встреча с «Крузен-
штерном»! 

Сережа Гавриловский и Саша
Гусаров из московского клуба
юных моряков «Алые паруса» про-
шли под парусами «Круза» три ме-
сяца и 16 дней. От Бремерхафена
до Санта-Крус-де-Тенерифе. С Ка-

нарских островов мы улетали вме-
сте. Было время поговорить. 

- Проверил себя на прочность? -
спрашиваю Сережу. - Море тебя не
отпугнуло?

- Что вы?! - чуть не возмущает-
ся Серега. - На «Крузенштерне» я
сделал свой главный выбор - пос-
ле школы иду в мореходку.

- За три с половиной месяца бы-
ло 115 авралов. 45 из них очень
серьезных - с установкой и убор-
кой парусов. Это же нелегкий
труд...

- Парус и придуман для того,
чтобы помочь моряку понять море.
Разве можно ощутить себя моря-
ком в полной мере на фешене-
бельном корабле, среди зеркал да
паркета? А вот когда сидишь под
небесами на рее, убираешь или
ставишь паруса, а ветер рвет их из
рук, хлещет по лицу, скрипит и
стонет мачта...Тут много раз поду-
маешь, надо ли тебе все это? И по-
том, «Крузенштерн» - это коллек-
тив. Хочешь не хочешь надо по-
нять, что «мы» - это больше, чем
«я».

Вот такой он философ, москов-
ский старшеклассник, участник
кругосветного перехода - 2005 Се-
рега Гавриловский. Добавлю лишь,
что в море Серегу влюбила Галина
Валентиновна Воинова - бессмен-
ный руководитель «Алых пару-
сов». Она воспитала 200 офицеров
Военно-морского флота. Согласи-
тесь, это серьезная цифра.

Итак, одна из миссий «Крузен-
штерна» - учебно-воспитательная.
Во время кругосветного путеше-
ствия на барке пройдут практику
более 700 курсантов и юнг. Вто-
рая миссия - дипломатическая. В
год 60-летия Победы в Великой
Отечественной войне не лишне
напомнить миру, кто сломил хре-
бет коричневой гидре. Учебники
истории так писаны-переписаны,
так лукаво состряпаны, что новое
поколение молодежи (особенно
западной) даже не предполагает о
решающей роли России в Вели-
кой Отечественной. На «Крузен-
штерне» расположен музей «60
лет Победе». В каждом порту наш
парусник посещают тысячи (!)
иностранцев, большинство из ко-
торых - наши бывшие соотечест-
венники. Ветераны плачут над фо-
тодокументами. Молодежь, слу-
шая гидов (курсантов БГА, сво-
бодно объясняющихся на англий-
ском), - морщит в удивлении лбы,
открывает для себя новые факты
Истории. 

Ветеранов Великой Отечествен-
ной (так было и в портах Вотер-
форде, и в Ньюкасле, и в Фредрик-
штадте, и в Амстердаме...), седых,
высохших от времени, разноязы-
ких, но таких одинаковых в жажде
правды и признания, капитан
«Крузенштерна» Олег Седов и ка-
питан-наставник Геннадий Коло-
менский встречали фронтовой
чаркой. Книга отзывов посещения
«Крузенштерна» переполнена вос-
торгами на всех языках мира. От-
зывов - тысячи. Суть их одна:
«Крузенштерн» - мостик эпох, че-
рез континенты соединяющий
сердца. Маленький плавучий ост-
ров, кусочек России в безгранич-
ном, как жизнь, океане...

Сергей РЫКОВ
Фото Юрия МАСЛЯЕВА

КРЫЛЬЯ 

Легендарный парусный барк «Крузенштерн» продолжает путе-
шествие вокруг света. Стартовав в Санкт-Петербурге 24 июня, в
день 60-летия Парада Победы на Красной площади, он прошел
вдоль берегов Европы. Сейчас пересекает Атлантику.

За суперприз развернулась острая, нешуточная борьба. Сначала лидировала школа из
района Давыдково, потом ей на пятки стала наступать школа из Зеленограда, а в итоге 
ПОБЕДИЛА ШКОЛА 1681 ИЗ РАЙОНА СЕВЕРНОЕ БУТОВО, набрав максимальное коли-
чество баллов (13 442 130). Эта школа получает компьютерный класс на 10 рабочих мест.

CУПЕРПРИЗ
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НАРОДНАЯ ПАМЯТЬ ДИРЕКТИВАМ 

НЕ ПОДЧИНЯЕТСЯ, НО ГОРОДСКАЯ
ТОПОНИМИЯ ДОЛЖНА БЫТЬ
ПОДЧИНЕНА ТОЛЬКО НАУКЕ

Cлед в истории

-Нина Михайловна, давно ли поя-
вился соблазн менять назва-
ния?

- Первый московский пример - Арбат.
Когда-то так называли весь нынешний
Старый Арбат и Воздвиженку, от Смо-
ленской площади до Троицких ворот. В
1658 году царь Алексей Михайлович
распорядился назвать эту улицу Смо-
ленской, потому что дорога шла на Смо-
ленск. Через полвека решили, что назва-
ние не соответствует центру города, и
назвали улицу Воздвиженкой - по Кре-
стовоздвиженскому монастырю, кото-
рый стоял на месте входа в метро «Ар-
батская».

В 20-х годах прошлого века Воздви-
женку переименовали в улицу Комин-
терна, потому что на ней, у Троицких во-
рот, размещалось руководство Комин-
терна - международной организации под
руководством большевиков, озабочен-
ных устройством мировой революции.
Со временем эти идеи поугасли, Комин-
терн распустили, а в 1946 году улицу пе-
реименовали, и она стала носить имя
Калинина. 

Потом появился Новый Арбат. Ирония
названия в том, что были уничтожены
старые арбатские переулки, и улица, по
существу, стала могильным памятником
этого района Москвы. По сталинскому
генеральному плану реконструкции всю
столицу было решено прорезать магист-
ралями. Потом часть улицы снова назва-
ли Воздвиженкой, оставив и Новый Ар-
бат.

Что и кому давала эта чехарда с на-
званиями? Появился Коминтерн - пере-
именовали улицу, его не стало - опять
надо менять название... Может быть, с
самого начала стоило так назвать улицу-
новостройку как напоминание об одной
из страниц нашей истории? Ведь что та-
кое любое наименование в городе? Это
отражение определенной исторической
реалии, которая таким образом фикси-
руется в народной памяти. 

- А о чем напоминает, к примеру, та же
Воздвиженка? О монастыре, которого
давно нет? И в чем тогда ценность этого
названия?

- Да, давно уже нет ни Крестовоздви-
женского монастыря, ни церкви, кото-
рую в XV веке построил боярин Ховрин
(его имя носит один из московских мик-
рорайонов). В результате междоусобиц
Ховрин был ослеплен и, уйдя от мирской
жизни, поселился в основанном им же
монастыре. Во время очередного наше-
ствия кочевников ряды защитников го-
рода дрогнули. Тогда слепой инок потре-
бовал, чтобы его облачили в доспехи,
дали в руки меч и толкнули в сторону на-
ступавших. А потом, по словам летопис-
ца, он с такой яростью врубился в ряды
вражеской конницы, что полетели от-
рубленные головы, враги побежали, а
москвичи преследовали их до самой
Оки. Вот почему этот монастырь так за-
печатлелся в народной памяти. 

Когда я иду по старому Парижу, меня
вот что всегда поражает: вы можете спро-
сить у любого дворника о каком-нибудь
храме или особняке - и вам подробно о
нем расскажут. Там старина стала частью
сегодняшней жизни. А в Москве этого
нет, не умеем мы сделать историю инте-
ресной. Вот, скажем, Сапожковская пло-
щадь у Троицких ворот. В любом справоч-
нике прочитаете, что здесь был трактир
«Под сапожком». Но еще задолго до тра-
ктира в этом месте построили храм Нико-
лы с сапожком. Дело в том, что на храмо-
вой иконе святой Николай был изображен
в одеянии, из-под которого выглядывал
носок его сапожка. Именно в этом храме
венчался граф Шереметев с Парашей
Жемчуговой... Казалось бы, мелочь, но в
действительности это такая житейская
подробность, которая трогает.

- Если на окраине столицы до сих пор
не редкость такие названия, как Ленин-
ский первый переулок, второй... и так до
десятого, то в центре вновь появились
Мясницкая и Остоженка, Дмитровка и Ка-
мергерский переулок... Что, процесс по-
шел?

- Пошел, но порой непонятно, куда
именно. Начнем с Кремля. Вот мы гово-
рим, что восстановили все прежние на-
звания. Первое поселение в Москве было
на Боровицком холме, который сегодня
почему-то называют Кремлевским. Город
рос, оборонялся, из столицы удельного
княжества превращался в столицу госу-
дарства, затем империи. И каждая из этих
фаз находила отражение прежде всего в
названиях. Бульварное кольцо, Садовое,
Земляной вал - это все оборонительные
сооружения. Бульварное кольцо возникло
при Дмитрии Донском, когда тот еще
мальчиком вступил на княжеский пре-
стол. Митрополит Алексий, один из мос-
ковских святителей, посоветовал ему за-
менить сгоревший дубовый кремль ка-
менным. Так возник первый Кремль Дми-
трия Донского.

С юга наступали кочевники, и было ре-
шено сделать укрепление - Земляной вал
- от берега Москвы-реки по нынешней ли-
нии Бульварного кольца. Затем на валу
появились ворота - Арбатские, Пречи-
стенские, Никитские... Сегодня от того ук-
репления осталось единственное место:
на Гоголевском бульваре - крутой скат от
четной стороны к нечетной. В 1922 году
там поставили памятник Гоголю, и буль-

вар совершенно бессмысленно переиме-
новали в Гоголевский... Памятники ставят
и сносят, а названия хранят память горо-
да. И если в те времена нельзя было пом-
нить о митрополите, то стоило бы вспом-
нить о князе, который строил столицу.

- Но как все-таки быть с некоторыми
одиозными названиями советского пери-
ода? С одной стороны - история, с другой
- она бывает и такой, что не хочется лиш-
ний раз о ней вспоминать.

- Я бы топонимию Москвы так просто
не ломала. Избавляться надо лишь от на-
сильственно-идеологических названий,
связанных с такими деятелями, как, на-
пример, Суслов, Дзержинский. Сейчас в
Москве по непонятной причине остаются
Комсомольский проспект и Комсомоль-
ская площадь, ни у кого аллергии не вы-
зывают Ленинский проспект, проспект
Андропова. А почему, собственно, Андро-
пова? Он возглавлял КГБ и совсем недол-
го - страну.

Революционный пыл, который сохра-
нился у властей до сих пор, требует не-
медленных, зримых перемен. Была в
Москве Воскресенская площадь (по на-
званию ворот Китай-города) - в 1918-м
стала площадью Революции. Через год
не стало «выдающегося государствен-
ного и партийного деятеля» - и Теат-
ральная площадь, названная так наро-
дом с открытием в 1820-х годах Боль-
шого и Малого театров, превратилась в
площадь Свердлова. В 50-летие со дня
смерти Герцена исчезла Большая Никит-
ская, потом увековечили Дзержинско-

го... Столица представлялась отцам го-
рода поминальной книгой, куда щедро
вписывались нужные властям имена и
события.

Или вспомним историю с Хитровским
переулком, который в 1935-м стал пере-
улком Максима Горького на том основа-
нии, что дал писателю материал для пье-
сы «На дне». При этом забылось главное:
здесь стоял усадебный дом, принадле-
жавший герою Отечественной войны
1812 года генерал-майору Хитрово. Он
был женат на дочери Кутузова, которая
продолжала здесь жить и после смерти
мужа. Отсюда пошло название площади и
переулка, который сегодня оказался...
Певческим.

Никто же не возражает: пожалуйста,
стройте новые улицы, площади, города
и называйте, как хотите. Но нет: дос-
тойным именам нужны престижные
места города, иначе-де «народ не пой-
мет». Ни в одной столице мира вы не
найдете постоянно действующей ко-
миссии по переименованиям. Работала
она в советские годы, продолжает ра-
ботать и сейчас. Одно из последних ре-
шений (конечно, с подачи городского
правительства) - переименовать Ма-
лую Коммунистическую улицу (быв-
шую Алексеевскую) в улицу Станислав-
ского. При чем тут Станиславский? Там
действительно были фабрики, принад-
лежавшие его семье. Но это имя впол-
не могли оставить Леонтьевскому пе-
реулку, тем более что великий теат-
ральный реформатор добрую полови-
ну жизни провел по адресу «Леонтьев-
ский, 6», и улицей Станиславского она
стала при его жизни. А вот название
Алексеевской улицы связано со стояв-
шей здесь церковью Алексия Митропо-
лита, сподвижника Дмитрия Донского,
которая дала название Алексеевской
слободе. 

Как после этого говорить об уважении
к истории?... Изменить ее невозможно,
нравятся или нет уже написанные страни-
цы - значения не имеет. Наш долг - знать
и хранить то, что создано предками. При-
чем решать, кто из людей достоин того,
чтобы его имя носила улица, должна не
комиссия при городской власти, а сами
горожане. Когда я выступаю с такими
примерами по радио, то обрушивается
шквал звонков, все возражают против
конъюнктурных переименований - ведь
власти и их вкусы меняются, а нам с эти-
ми названиями жить.

- Нередко бывает, что одна и та же ули-
ца за свою историю носила несколько на-
званий. Восстанавливая «историческое»,
какое из них предпочесть?

- Это такая же проблема, как и с рес-
таврацией зданий. Оно перестраивалось
десятки раз, и вот мы его восстанавлива-
ем - относительно чего?

С моей точки зрения, если есть жела-
ние вернуться к Москве до 1917 года, то и
надо было восстановить названия в исто-
рической части города - только в истори-
ческой - именно на эту дату. Так и делают
во всем мире. Иначе получается непонят-
но что. Вот, например, бывший переулок
Стопани у Мясницких ворот теперь назы-
вается Огородной слободой. Почему?
Ведь до 1917-го это был Фокин переулок,
а Огородной слободой его звали в XVI ве-
ке. А соседний переулок в те времена на-
зывался Скотобойным, но его не восста-
навливают: не звучит... То есть полный ис-
торический разнобой. 

На площадь Ильича выходит Тулинская
улица, бывшая Воронья слобода. Рядом
был Андроньевский монастырь, и в окре-
стностях охотно селились вороны. А Ту-
лин - псевдоним Ленина, и улицу пере-
именовали еще в 1919-м, при жизни вож-
дя. Теперь это улица Сергия Радонежско-
го - видно, надо было как-то отреагиро-
вать к юбилею Куликовской битвы. Оста-
вили бы уж Воронью слободу...

Произвольные переименования пре-
следуют определенные политические це-
ли - мнимое возвращение к царской Рос-
сии, призванное оправдать сегодняшние
неблаговидные дела. При этом никаких
принципов обращения с историческими
названиями у нас нет. Но ведь очень важ-
но, что вы идете, к примеру, по Остожен-
ке, а не по Метростроевской. А Метро-
строевской назвали бы другую улицу, в
новом районе.

Если вспомнить российскую традицию,
то характерно, что после Отечественной
войны 1812 года в Москве ничего не пере-
именовывали: в городе не появилось ни
площади Победы, ни Кутузовского про-
спекта, ни чего-то подобного.

- И это не мешало увековечивать па-
мятные имена и события? 

- Ничуть. При этом инициатива шла в
основном снизу, от народа. Напомню, что
памятник Минину и Пожарскому постави-
ло не правительство, а Вольное общество
любителей наук и художеств, которое вы-
двинуло эту идею и боролось за нее мно-
гие годы. А ведь Минин и Пожарский, в
конечном счете, способствовали утвер-
ждению династии Романовых. Каждый из
дарителей был занесен в книгу, ее потом
напечатали. Есть там и такие слова: «Кре-
стьянка Фетинья из деревни Читинского
уезда с малолетними сыновьями дала два
гроша»... 

Так же ставили и памятник Пушкину.
Была подписка, затем три тура конкурса.
Зато в Москве появлялись шедевры мо-
нументального искусства, а вот такие со-
оружения, как памятник Калинину, - нет,
денег на них народ бы не дал. Кстати,
скульптор Опекушин, выигравший кон-
курс на памятник Пушкину, получил день-
ги только на материал. А на то, что оста-
лось после установки памятника, устрои-
ли его торжественное открытие и издали
полное собрание сочинений поэта. До ко-
пейки отчитались!

- А как же Карамзин? Сетовал: воруют,
мол...

- Это наверху воруют, там всегда крали.
А памятник ставил народ.

Сначала Пушкин стоял лицом к женско-
му Страстному монастырю. Это был мо-
лодой монастырь, созданный при Алек-
сее Михайловиче, когда в Москву была
перенесена икона Божьей Матери Стра-
стей Господних, символ мира, наступив-
шего в Московском государстве. Именно
отсюда раздался первый удар колокола,
возвестивший о том, что наполеоновских
солдат в Москве уже нет. После 1812 года
у площади было два названия - площадь
Тверских ворот и Страстная площадь, но
все равно ни о каком переименовании
речь не шла. А вот в 1924-м площадь ста-
ла Пушкинской. Потом с такой же легко-
стью памятник переставили с одной сто-
роны улицы на другую. 

- Что можно сказать о нынешней пра-
ктике, связанной с московской топоними-
ей? Есть ли стремление учиться на про-
шлых ошибках?

- Стремления такого, конечно, нет, и
по-прежнему приходится бороться с каж-
дой очередной глупостью.

Недавно я была на заседании комиссии
по монументальному искусству. Рассмат-
ривали два вопроса: восстановление па-
мятника Дзержинскому на Лубянке и вос-
становление памятника Скобелеву. Пос-
ледний стоял когда-то на Скобелевской
площади, напротив мэрии, на месте па-
мятника Юрию Долгорукому. В свое вре-
мя царский Генштаб назвал этого генера-
ла Суворовым XIX века. Памятник соору-
дили в 1912 году на народные деньги, а
площадь переименовали в Скобелевскую.
Спустя несколько лет памятник уничто-
жили, площадь стала Советской, а затем -
Тверской. С 2000 года идет борьба за его
восстановление, создан Скобелевский ко-
митет, который возглавляет космонавт
Алексей Леонов. Власти выбрали для па-
мятника Южное Бутово: мол, в городе нет
больше свободных площадей. Я возрази-
ла: место есть, и оно ждет Скобелева. То
самое, где стоял Дзержинский. В резуль-
тате в центре столицы получится славян-
ское полукольцо: памятники Кириллу и
Мефодию, Героям Плевны (где командо-
вал Скобелев), а также памятники Скобе-
леву и Ивану Федорову. 

Предложение было принято, но, види-
мо, не всем пришлось по вкусу. Через не-
сколько дней мне из комиссии позвони-
ли: мол, нельзя ли отозвать мое предло-
жение?..

- Ну и как? Можно?
- А с какой стати? Только потому, что

чиновникам ближе Дзержинский, чем
Скобелев? Народная память директивам
не подчиняется. Поэтому решения следует
сверять не со звонками, а с нашей истори-
ей. Ее надо не только знать, но и уважать.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

О ЧЕМ РАССКАЖЕТ 
ВОРОНЬЯ СЛОБОДА
«Не надо улиц переименовывать. Постройте новые
и назовите», - призвал поэт соотечественников. На-
роду строчки запомнились, но на чиновников впе-
чатления не произвели: ведь строители всегда рабо-
тали медленнее, чем рождались новые герои и
свершались дела, которые требовалось увекове-
чить. Так появились многочисленные Комсомоль-
ские улицы и переулки, всевозможные Красноар-
мейские, Красногвардейские и Краснобогатыр-
ские... Нередко новое название оказывалось гораз-
до долговечнее, чем память о выдающемся земляни-
не. В результате споры о столичных названиях про-
должаются уже не один десяток лет. Что же проис-
ходит с топонимией Москвы? На эту тему размыш-
ляет профессор Нина Михайловна МОЛЕВА, исто-
рик и искусствовед.
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ТОЛЬКО СОЗНАТЕЛЬНЫЙ ВЫБОР
ИЗБИРАТЕЛЕЙ-МОСКВИЧЕЙ МОЖЕТ
ОБЕСПЕЧИТЬ НА ПРЕДСТОЯЩИЕ
ЧЕТЫРЕ ГОДА РОСТ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ

Главными критериями
выбора кандидатов от
«Единой России» ста-

ли профессионализм, пре-
данность Москве и москви-
чам, образованность, уме-
ние работать в команде
единомышленников.

Городской список канди-
датов от «Единой России»
возглавил столичный Мэр.
Юрий Михайлович в пред-
ставлении не нуждается.
Таких людей в России не-
много. Человек удивитель-
ной трудоспособности. Он
и в 90-е, и сейчас реши-
тельно отвечает на вызовы
времени. Под его руковод-
ством наш город хорошеет
на глазах: реставрируются
памятники старины, не
прекращается новое строи-
тельство, развивается
транспортная система. Мо-
сква имеет одну из лучших
систем социального обес-
печения в стране.

Вторым в списке канди-
датов идет Председатель
Мосгордумы Владимир
Платонов. Его грамотное,
гибкое руководство депу-
татским корпусом во мно-
гом облегчает исполни-
тельной власти решение
наиболее животрепещу-
щих проблем в жизни горо-
да, а также помогает пре-
сечь любые попытки нару-
шить сложившуюся систе-
му взаимодействия и взаи-
мопонимания двух ветвей
власти в городе.

Третий - Заместитель
Председателя Мосгорду-
мы, лидер фракции «Еди-

ная Россия» Андрей Ме-
тельский. Как Заместитель
Председателя Думы, руко-
водитель фракции «Единая
Россия», он занимает
принципиальную позицию
по всем без исключения
вопросам, касающимся ин-
тересов москвичей, даже
порой вопреки давлению с
федерального партийного
уровня.

Ход предвыборной кам-
пании не повлиял на обыч-
ную работу кандидатов от
«Единой России». Ведь
главная агитация за «Еди-
ную Россию» - это конкрет-
ные дела, а не пустые сло-
ва и лозунги. Мы - партия
реальных дел.

Предвыборная програм-
ма Московского отделения
«Единой России» является
действительно народной -
она составлялась самими
москвичами. «Единорос-
сы» приняли свыше 10000
обращений, предложений и
замечаний от столичных
жителей. И все они отрази-
лись в программе партии -
вопросы науки, транспор-
та, связи, проблемы моло-
дежи. Наша программа -
наш конкретный план дей-
ствий. Москвичи это знают,
ведь мы писали ее вместе!

Доверие москвичей про-
является и в том, что за год
количество членов партии
возросло почти в два раза -
с 56 до 80 тысяч.

Выступивший 27 сентяб-
ря 2005 г. на VIII конферен-
ции Московского город-
ского отделения Партии

«Единая Россия» Мэр Мо-
сквы Юрий Лужков серь-
езно критиковал феде-
ральное Правительство и
Государственную Думу:
«Действия Правительства
зачастую вызывают в об-
ществе серьезное раздра-
жение. Непродуманная
монетизация, стопроцент-
ная оплата ЖКХ, пресло-
вутый 122-й закон, резкий
скачок цен на бензин -
многие ошибочно связы-
вают все это с нашей пар-
тией», - сказал он.

По словам Лужкова, мос-
ковские «единороссы» дав-
но занимались проблемой
с бензином, предлагали
свои решения.

Монетизация больно уда-
рила по незащищенным
слоям населения страны.
Но москвичи ее последст-
вий не заметили, потому
что Московская организа-
ция Партии «Единая Рос-
сия» изначально была про-
тив спешки.

Юрий Михайлович, вы-
ступая на Конференции, за-
явил: «Мы должны сделать
так, чтобы у людей появи-
лась надежда на лучшее.
Укрепить страну, сохранить
население - вот наша наци-
ональная идея, не нужно ее
искать где-то еще».

Коснулся Мэр и полити-
ческих противников. «Да,
нам пытаются мешать. Го-
ворят, мы узурпировали
власть, называют партией
власти - в негативном
смысле, - заявил Лужков, -
Да, нас большинство, но
мы работаем на благо мо-
сквичей. Мы готовы к про-
дуктивному диалогу с те-
ми, кто получит мандат до-
верия от жителей столицы.
Мы поддержим и чужие
проекты - если они прине-
сут пользу москвичам. За-
ведомо невыполнимые, по-

пулистские проекты мы не
поддержим никогда. Мы
сила спокойная, созида-
тельная. Мы вызываем
уважение у людей».

Осознавая свою ответст-
венность перед москвича-
ми, московские «единорос-
сы»:

разрабатывают и прини-
мают законы, защищаю-
щие порядок в городе и
благополучие его жителей;

поднимают острые те-
мы, до которых не доходят
руки у городских чиновни-
ков, и заставляют их ре-
шать острые проблемы;

собирают наказы своих
избирателей и оказывают
им помощь в повседневных
заботах;

через свои окружные и
районные организации по-
могают детям, инвалидам,
ветеранам и другим соци-
ально уязвимым категори-
ям граждан.

Мы стремимся, чтобы
жизнь москвичей с каждым
годом становилась лучше -
безопаснее, стабильнее,
богаче, чтобы каждый мо-
сквич был защищен от ин-
фляции, роста тарифов и
цен, последствий необду-
манных экспериментов фе-
деральных чиновников.

Именно в годы нынешне-
го (третьего) созыва Мос-
ковской городской Думы в
бюджете Москвы доля со-
циальных расходов - пен-
сий, зарплат работников
бюджетной сферы города,
пособий - приблизилась к
половине всех расходов го-
рода. Минимальный раз-
мер зарплат в бюджетной
сфере Москвы существен-
но опережает общероссий-
ские показатели.

Нам удалось защитить
законные интересы моск-
вичей при реализации
сложной и неоднозначной

социальной реформы (так
называемой монетизации)
в начале 2005 года. Мос-
ковские депутаты-едино-
россы в Государственной
Думе внесли поправку, да-
ющую регионам право при-
нимать собственные до-
полнительные программы
соцзащиты. А их коллеги в
городской Думе разработа-
ли и приняли Закон «О ме-
рах социальной поддержки
отдельных категорий жите-
лей города Москвы», в ре-
зультате чего действовав-
шая в столице система
льгот была сохранена пра-
ктически в прежнем виде.

У такого мегаполиса, как
Москва, много и других
сложных проблем - неза-
конная миграция, наруше-
ние паспортно-визового
режима и трудового зако-
нодательства работодате-
лями, использующими труд
нелегалов из ближнего и
дальнего зарубежья. Все-
ми этими вопросами зани-
мается городская партий-
ная организация, полно-
стью поддерживая Мэра
Москвы Ю.М. Лужкова в
его стремлении защитить
москвичей от проблем, со-
здаваемых неконтролируе-
мой миграцией.

Большой отклик горо-
жан получила серия пике-
тов «Единой России», при-
зывавшая бороться с не-
законными поборами и на-
рушением прав автовла-
дельцев на муниципаль-
ных парковках. По многим
вопросам удалось добить-
ся понимания властей, и
дело сдвинулось с мерт-
вой точки. Благодаря ак-
тивности столичных «еди-
нороссов» удалось при-
влечь внимание Прави-
тельства России к пробле-
ме бесконтрольного роста
числа игорных заведений

в Москве. Игроманию уже
называют болезнью XXI
века. Только активной гра-
жданской позицией можно
уберечь наших детей, на-
ше будущее от этого зла.
Акции, проведенные акти-
вистами Московской орга-
низации Партии «Единая
Россия», заставили чинов-
ников усилить контроль
над «однорукими бандита-
ми». В настоящее время и
в Государственной Думе, и
в столичном парламенте
рассматриваются законо-
проекты об ужесточении
правил в сфере игорного
бизнеса.

Большой объем еже-
дневной работы ведут ок-
ружные и районные отде-
ления Московской органи-
зации партии, депутаты
«Единой России» в своих
избирательных округах. В
том, что это действительно
так, позволяют убедиться
цифры - за последний год в
приемные «Единой Рос-
сии» обратились тысячи
москвичей, многим из ко-
торых удалось реально по-
мочь.

Другим актуальным для
Москвы вопросом является
безопасность. Московские
«единороссы» выступили с
инициативой принятия про-
граммы комплексной сис-
темы безопасности обще-
образовательных учрежде-
ний Москвы. Сейчас мос-
ковские школы уже осна-
щаются самыми современ-
ными системами безопас-
ности.

Это лишь малая часть
политики реальных дел мо-
сковской «Единой России».
Вместе мы - созидательная
сила, работающая на благо
нашей родной Москвы.

Совместными усилиями
мы сможем сделать так,
чтобы сбылись наши цели:

Агитационный материал политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по выборам депутатов Мосгордумы оплачен из избирательного фонда партии

ДОСТАТОК И БЕЗОПАСНОСТЬ - КАЖДОМУ МОСКВИЧУ! 
УЮТ И СЧАСТЬЕ - КАЖДОМУ ДОМУ! 

ПОРЯДОК И ПРОЦВЕТАНИЕ - РОДНОМУ ГОРОДУ!

Московская организация Политической
партии «Единая Россия» выдвинула
своих кандидатов во всех избиратель-
ных округах.

РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА НА БЛАГО МОСКВИЧЕЙ

Напомню, в этом году началась рефор-
ма профессионального образования.
Училища и колледжи объединили по

территориальному принципу. Теперь в кол-
ледже малого бизнеса № 48 учатся будущие
госслужащие, парикмахеры и продавцы. 

В последние годы у молодежи особенно
популярна специальность «управление пер-
соналом». Конкурс на нее, как в престижных
вузах, - 3-4 человека на место. Руководству
колледжа пришлось даже обращаться в Де-
партамент образования, чтобы разрешили
набрать в следующем учебном году допол-
нительную группу. Одним словом, парты в
аудиториях «управленцев» будут заняты
все. Если бы у выпускников была возмож-
ность так же дружно пересесть с парт за ра-
бочие столы ...

Однако сегодня никто не может гаранти-
ровать, что выпускника даже с красным ди-
пломом возьмут на работу. Преподаватели
со стажем с ностальгией вспоминают базо-
вые предприятия. Большинство выпускни-
ков шли туда на практику, а отличников
распределяли в самые престижные органи-
зации. К сожалению, этот механизм 20-лет-
ней давности развалился. А нового не изо-
брели. 

- Сложила парадоксальная ситуация, - го-
ворит Виктор Радов, директор колледжа. -
Организации, нуждающиеся в специали-
стах, делают нам одолжение, что берут их на
работу. И никто не готов финансово участ-
вовать в учебном процессе. Только столич-
ный Департамент образования и правитель-
ство Москвы вкладывают средства в обра-
зование. Считаю, нужен зеленый налоговый

коридор для тех организаций, которые тру-
доустраивают выпускников. И проигравших
в этом процессе не будет. 

Есть, однако, организации, которые не
ждут, пока загорится зеленый свет в налого-
вом коридоре. Скажем, если торговым ком-
паниям нужны продавцы, они покупают сво-
им будущим сотрудникам новейшие компь-
ютеры - ноутбуки. Интересуются учебой бу-
дущих коллег, посещают колледж, всегда
готовы помочь. В конечном счете работода-
тели получат высококвалифицированные
кадры. 

В этом колледже очень ценят творческий
подход. Преподаватели сами выбирают
учебники по спецпредметам. Это стало воз-
можным, потому что методисты московско-
го Департамента образования проделали
огромную работу по привлечению к сотруд-
ничеству новых авторов и самых разных из-
дательств. А проверяют знания выпускников
ведущие специалисты Московской акаде-
мии государственного и муниципального уп-
равления Российской академии госслужбы

при Президенте РФ. Возглавляет аттестаци-
онную комиссию ректор или декан столич-
ной академии. 

Важной составляющей качественного
образования является также его непрерыв-
ность. Учащиеся колледжа могут продол-
жить образование во Всероссийском заоч-
ном финансово-экономическом институте
или в Московском экономико-статистиче-
ском институте. Выпускники сдают экзаме-
ны в эти вузы на льготных условиях, и в
процессе учебы им зачитываются уже
пройденные в колледже часы по многим
дисциплинам. 

В планы колледжа входит также сотрудни-
чество с Институтом коммунального хозяй-
ства. Для молодых специалистов открыва-
ется новая перспектива - заняться хозяйст-
венно-правовой деятельностью. По мнению
Людмилы Михайловны, госслужащий любо-
го масштаба должен быть образован как
врач - от общего к частному. Скажем, изучая
предмет «экономика города», он должен
ориентироваться и в экономике района. 

Понятно, что некоммерческим структу-
рам, скажем управам, выделить из бюджета
деньги на обучение будущей смены непро-
сто. Поэтому колледж пытается зарабаты-
вать сам. Сюда приходят на курсы повыше-
ния квалификации госслужащие младшего
и среднего звена из тех же префектур, уп-
рав и муниципалитетов. 

Справедливости ради надо сказать,
что у колледжа прекрасные отношения
сложились с префектурой СЗАО, управой
района Хорошево-Мневники, на террито-
рии которой он находится. Многим ребя-
там, проходившим в этих учреждениях
практику, предложили постоянную рабо-
ту. 

Людмила Райдугина, завуч, рассказала
мне об очень интересной идее, которая
гарантировала бы ее ученикам трудоуст-
ройство. Речь идет о целевом наборе.
Назовем его условно - «Дети управы».
Выпускникам школы, детям сотрудников
управы предлагается поступить в кол-
ледж. Этот круг можно расширить стар-
шеклассниками из подшефных школ уп-
равы или префектуры. Районное руко-
водство оплачивает обучение. А затем
колледж направляет ребят на работу в
«родительскую» управу. То есть пробле-
ма набора, выпуска и трудоустройства
решается одновременно.

Елена ВОЛКОВА
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КОЛЛЕГИ НАЧИНАЮТСЯ С КОЛЛЕДЖА

Колледж государственной службы создан по решению прави-
тельства Москвы. Он ровесник столичных управ и префектур.
Чуть больше десяти лет назад в среднем профессиональном
звене впервые появилась специальность «государственное и
муниципальное управление». Недавно это учебное заведение
преобразовано в колледж малого бизнеса № 48. 

4 декабря в Москве пройдут выборы депутатов в Московскую городскую Думу IV созыва.
Москвичам предстоит выбрать законодательную власть на ближайшие четыре года,
выбрать ответственную власть, отстаивающую и защищающую интересы горожан.



«ЗАНЮХАННЫЙ»
ПАССАЖИР

Служебная собака помогла задер-
жать на станции метро «Комсомоль-
ская» пассажира, чье поведение пока-
залось подозрительным постовому
милиционеру: человек вел себя нерв-
но, озирался по сторонам. Увидев при-
ближающегося сотрудника милиции,
он попытался покинуть вестибюль.

Обнюхавший сумку человека пес
сделал характерную стойку. Тогда со-
трудники милиции предположили,
что в багаже находятся взрывчатые
вещества. Позже, при личном досмо-
тре вещей, из сумки изъяли 11 патро-
нов калибра 9 мм и два патрона кали-
бра 5,45 мм, которые были признаны
сотрудниками экспертно-криминали-
стического центра штатными боепри-
пасами. Кроме того, в кармане задер-
жанного пассажира был найден пис-
толет ИЖ, признанный газовым ору-
жием. Однако разрешение на его но-
шение и хранение у мужчины отсут-
ствовало.

- Пассажиром оказался нигде не ра-
ботающий двадцатидевятилетний жи-
тель Белгородской области, - расска-
зал заместитель начальника 4-го отде-
ла милиции УВД на Московском мет-
рополитене Владимир Микулин. - В
столице он зарегистрирован не был,
постоянного места жительства не
имел. О происхождении боеприпасов и
пистолета гражданин ничего убеди-
тельного рассказать не мог. Шел по
улице, споткнулся... Достоверность его
слов теперь будет проверять следст-
вие.

Гость из Белгорода задержан, воз-
буждено уголовное дело по статье 222
УК РФ (незаконное приобретение, пе-
редача, сбыт, хранение, перевозка и
ношение оружия, боеприпасов, взрыв-
чатых веществ и взрывных устройств). 

СПУЩЕННЫЕ ФЛАГИ
О том, что в Перове появился стран-

ный вор, первыми узнали сотрудники
местного ДЕЗа. Какой-то неизвестный
систематически крал... флаги. Не успе-
вали сотрудники коммунальных служб
украсить дома триколором, как уже
наутро их нигде нельзя было найти.
Ночью злодей снимал полотнища с
жилых домов и других зданий.

Коммунальщики стали забрасывать
заявлениями ОВД района Перово. Сы-
щики, узнав количество похищенных
флагов и подсчитав сумму ущерба,
взялись за дело. И вскоре злодей был
пойман. Им оказался местный шестна-
дцатилетний недоросль. 

- Схема, по которой действовал
оболтус, была предельно проста, - рас-
сказал сотрудник милиции УВД ВАО
Юрий Кутилин. - Представляясь работ-
ником жилищных контор, парень спо-
койно снимал флаги с домов и отпра-
влялся домой. По дороге древко он
выбрасывал, а полотнище приносил в
квартиру. Кстати, на балконе в кварти-
ре злоумышленника милиция обнару-
жила около полусотни флагов...

Свои действия Степан С. объяснял
просто: хотел заработать. Флаги он
продавал по 100 рублей на местном
рынке. И желающие приобрести три-
колор по сходной цене всегда находи-
лись. Сейчас с вора взята подписка о
невыезде. Его дальнейшую судьбу бу-
дет решать суд.

ВЫПЕЙ, ПОЛЕГЧАЕТ!
Привычный тост стал роковым для

продюсера одной из столичных рок-
звезд. Мужчина поссорился со своей
подругой и решил поднять тонус при-
вычным для России способом. В баре
у Савеловского вокзала он заказал
водки и с грустью обдумывал свое жи-
тье-бытье. В таком состоянии к нему и
подсел некий Сергей И. Дальнейшие
события продюсер помнил плохо. Оч-
нулся он у себя дома только на следу-
ющий день. Пропали дорогие вещи,
компьютер, видеотехника, телевизор и
многое другое.

- Клофелинщика задержали вече-
ром, - рассказывает начальник отделе-
ния МУРа Иван Игошин. - Он пытался
сбыть с рук краденые вещи. А на по-
терпевшего мы вышли с помощью
компьютера, в котором были его адрес
и телефон. Теперь вору не скоро удаст-
ся «утешить» с помощью клофелина
горюющих незнакомцев.

17Правопорядок
БЕЗОПАСНО НЕ ТАМ, 

ГДЕ МНОГО ПОЖАРНЫХ, 
А ГДЕ СОБЛЮДАЮТ ПРАВИЛА

ОБРАЩЕНИЯ С ОГНЕМ

-В ладимир Степанович, как вы
оцениваете пожарную безопас-
ность в столице?

- В целом ситуация улучшилась, если
сравнивать с концом девяностых годов.
Тогда Москва горела в два раза чаще. В
1997 году мы регистрировали около 20
тысяч пожаров. В прошлом году зареги-
стрировано около 10 тысяч.

Снизилось почти на 20 процентов и
число пожаров с гибелью людей. Если в
прошлом году за десять месяцев из-за
огня погибли более 400 человек, то на се-
годня цифра значительно меньше - 340
человек. Конечно, может быть, и не стоит
сравнивать - ведь гибель даже одного че-
ловека трагедия...

Тревожит достаточно большое количе-
ство пожаров в жилом секторе. Это при-
мерно 70 процентов от общего числа. И
еще не может не беспокоить рост из года
в год пожаров на транспорте. Понятно,
что количество машин в городе возраста-
ет в геометрической прогрессии, но тем
не менее... 

За девять месяцев на транспортных
средствах зарегистрирован 1391 пожар.
Это более 17 процентов от общего числа.
Только материальный ущерб составил
пять миллионов 259 тысяч рублей. По-
гибли шесть человек, 17 получили трав-
мы различной степени тяжести.

- Вы проводили анализ этих ЧП?
- Основное количество пожаров - 1200

- зарегистрировано на легковом авто-

транспорте. Причем главная причина воз-
никновения нештатной ситуации - непра-
вильная эксплуатация газобаллонного
оборудования. Из-за неисправности сис-
тем и механизмов транспортных средств
возникло 433 пожара. 93 случая - по не-
исправностям электрооборудования.
Есть, разумеется, и другие причины.

- Поджоги?
- Их не так уж много. Всего 100 случа-

ев. Главная причина пожаров на транс-
порте - халатность самих владельцев, от-
сутствие первичных средств пожароту-
шения.

- В Москве уже давно происходит
строительный бум. Можно ли проследить
связь этого явления с пожарами?

- ЧП на стройках случаются, но ника-
ких серьезных происшествий в нынеш-
нем году не зарегистрировано. Горит
строительный мусор, иногда бытовки. Но
гибели людей нет, и о материальном
ущербе говорить не приходится.

- Какова основная причина трагедий,
что чаще всего приводит к смертям на
пожарах?

- Хотя мы уже многократно об этом го-
ворили, пожары чаще всего возникают
из-за неосторожности при курении. За
девять месяцев нынешнего года зареги-
стрировано 2520 таких случаев. На вто-
ром месте - неосторожное обращение с
огнем.

То же можно сказать и о гибели людей
при пожарах. Цифры я уже называл. А

причины - неосторожность при куре-
нии и неправильное обращение с ог-
нем. Соответственно 162 и 55 случаев.
Остальные причины исчисляются еди-
ницами. И если бы люди прислушива-
лись к нашим рекомендациям, соблю-
дали элементарные меры предосто-
рожности, сотни жизней удалось бы
сохранить.

- Вы сказали, что больше всего по-
жаров случается в жилом секторе. Где
именно вспыхивает огонь, что предпри-
нимается для исправления ситуации?

- Мы проводили анализ информации
и выяснили, что чаще всего пожары
возникают в мусоропроводе. Причем не
обязательно из-за того, что кто-то бро-
сает в шахту мусоропровода горящую
спичку. Обычно все начинается с не-
брежности. Плохо потушенный окурок -
и через мгновение огонь полыхает в
подвале, а оттуда распространяется
дальше. Пожаров в мусоропроводе за-
регистрировано 1636.

- Есть ли действенное средство про-
тив таких пожаров?

- Сейчас в мусоропроводах мы пред-
лагаем устанавливать специальное
спринклерное оборудование, которое
будет автоматически срабатывать и га-
сить очаги возгорания. Причем оно до-
статочно надежное и эффективное.

- Наверное, дорогое, импортное?
- Нет, не дорогое и разработано наши-

ми специалистами. Кстати, по инициати-

ве префекта Северо-Восточного округа
эффективные системы пожаротушения
в мусоропроводах во многих домах уже
устанавливаются.

- А пожары в других местах?
- В комнатах зарегистрирован 1231

пожар, на лестничных площадках - 1054.
Остальные цифры примерно одного по-
рядка. Чуть выделяются балконы и кух-
ни, соответственно 423 и 293 случая. По-
нятно, что по тем же самым причинам -
курение и игнорирование правил пожар-
ной безопасности.

- В каком округе ситуация вызывает у
вас наибольшую тревогу?

- Самая неблагополучная обстановка в
Центральном округе. Там на 10 тысяч на-
селения зарегистрировано почти 12 по-
жаров. На втором месте Зеленоград - бо-
лее 9 пожаров, а следом располагается
Юго-Восточный округ. Выше среднего
уровня пожароопасность на западе и се-
веро-западе столицы.

Я бы отметил негативную работу в
плане профилактики пожаробезопасно-
сти некоторых управ. Из рук вон плохо
обстоят дела в Выхине-Жулебине, Марь-
ине, Пресненском, Ясеневе, Митине,
Строгине, Хорошеве-Мневниках, Рамен-
ках, Басманном и других районах. Они
лидируют по числу пожаров, гибели и
травматизму людей. С таким положени-
ем дел мириться нельзя.

Мы постоянно совершенствуем техни-
ку, проводим проверки и учения, разра-
батываем новое оборудование. Даже
нормативы прибытия на вызов у нас все
жестче, хотя обстановка на дорогах и
подъездные пути в городе лучше не ста-
новятся. Но как бы мы ни старались, что
бы ни предпринимали, в одиночку, без
помощи местных руководителей с проб-
лемой не справиться. Увы, средства по-
жаротушения во многих домах неис-
правны, краны испорчены, рукава похи-
щены, устройства дымоудаления отклю-
чены...

Все знают поговорку: чисто не там, где
убирают... Перефразируя ее, скажу: без-
опасно не там, где много пожарных, а
там, где соблюдают правила работы с ог-
нем, не нарушают технику безопасности.
Все понимают, насколько важны для
нормального жизнеобеспечения систе-
мы электро- и водоснабжения, канализа-
ции. Пока мы не будем причислять к ним
средства пожаротушения, перелома в
этом вопросе ожидать трудно.

История начиналась более
чем прозаично. Инна Пет-
ровна (имя истицы, а так-

же ответчика изменены авто-
ром) готовилась к знаменатель-
ному событию: ее супруг устра-
ивал банкет по случаю защиты
диссертации. И жена виновника
торжества хотела выглядеть
блистательно.

Понятно, что услуги парик-
махера были одним из самых
важных этапов подготовитель-
ной программы. Инна Петровна
специально выбрала салон, ко-
торый ей хвалили подруги. И за-
писалась к мастеру-стилисту
Кучкину, чьи способности все ее
знакомые считали удивительны-
ми. Конечно же, кудесник был
нарасхват, и женщине пришлось
постараться, чтобы попасть в
кресло мастера Кучкина в нуж-
ный день.

Дама потребовала, чтобы ку-
десник сделал ей более совре-
менную стрижку, а главное - пе-
рекрасил волосы из поднадоев-
шего каштанового цвета «в бе-
жево-розовый с фрагментами
медных прядей». Стилист Куч-
кин именно так и поступил. И
поначалу его работа полностью
удовлетворила клиентку. Инна
Петровна долго и придирчиво
осматривала себя в зеркале и
осталась довольна. 

Дальнейшие события тракто-
вались сторонами по-разному.
Истица утверждала, что почув-
ствовала недомогание, диском-
форт и жжение волосяного по-
крова практически сразу. Под-
руги, свидетельствовавшие в ее
пользу, не жалели эпитетов. Од-
на из них утверждала, что воло-
сяной покров головы Инны Пет-
ровны позеленел. Другая знако-
мая сообщила, что ожоги и вос-
паление головы были заметны
сразу после прихода женщины
домой. 

Так или иначе, Инна Петровна
обратилась в суд с требованием
взыскать с коварного стилиста

Кучкина все издержки за лече-
ние волос, придание им естест-
венного цвета и компенсацию за
тяжкие моральные страдания,

причиненные даме из-за про-
счетов парикмахера. Ущерб по-
страдавшая оценила в 42380
рублей. 32 тысячи она хотела

получить за нанесение ей мо-
рального вреда и чуть меньше -
10380 рублей - в возмещение
расходов на лечение.

К исковому заявлению Инна
Петровна приложила целую
пачку официальных бумаг:
справки из поликлиники, свиде-
тельствующие о полученном
якобы по вине парикмахера
ожоге, выписки из регистрату-
ры, чеки, где указывалась нема-
лая стоимость приобретенных
медицинских препаратов...
Большое значение, несомненно,
имел и многостраничный доку-
мент, составленный двумя све-
тилами Бюро судебно-медицин-
ской экспертизы - врачами-дер-
матовенерологами. Специали-
сты ознакомились с удивитель-
ным случаем позеленения во-
лос и написали по этому поводу
квалифицированный отчет.

Строго говоря, последний до-
кумент аргументом в пользу по-
страдавшей считаться не мог.
Дерматовенерологи пришли к
единодушному выводу: между
болезненным состоянием кожи и
ожогом волосистой части голо-
вы прямой причинно-следствен-
ной связи нет. Однако Инна Пет-
ровна была уверена в своей пра-
воте.

Судебное разбирательство
продолжалось не один год. Вы-
зывались свидетели, заседания
откладывались по различным
причинам, истица меняла свои
показания. Даже мастер-стилист

успел за это время сменить фа-
милию. Вместо не слишком бла-
гозвучной - Кучкин - он стал но-
сить гордую фамилию Эвере-
стов. 

Спустя три года после пода-
чи искового заявления судьей
Кузьминского районного суда
Натальей Жигаловой было ог-
лашено решение. Суд не нашел
оснований для удовлетворения
требований Инны Петровны,
так как не усмотрел связи меж-
ду ожогом волосяного покрова
истицы и ее посещением па-
рикмахерской. Кроме того, суд
выявил существенные проти-
воречия в показаниях постра-
давшей и ее многочисленных
свидетелей. Иск не был удов-
летворен ни по одному из пун-
ктов. Казалось бы, вопрос
ясен: амбиции Инны Петровны
остались неудовлетворенными,
а мастер-стилист подтвердил
свою непорочную репутацию.
Но уже на следующий день
произошла метаморфоза, по-
ставившая под вопрос и репу-
тацию стилиста, и неправоту
истицы. Утром стороны обра-
тились в тот же Кузьминский
суд с просьбой утвердить меж-
ду ними мировое соглашение.
Парикмахерская согласилась
выплатить истице 10000 руб-
лей, а та, в свою очередь, отка-
зывалась от исковых требова-
ний...

Эта история с удивительным
«позеленением», сменой фами-
лии и последующей многолет-
ней тяжбой забавна и грустна
одновременно. Как утверждал
Бернард Шоу: «Идея судебного
процесса заключается в том,
что, если заставить двух лжецов
разоблачить друг друга, правда
выплывет наружу». Лучше, по-
жалуй, и не скажешь.

За девять месяцев в столице зарегистриро-
ван 8121 пожар. Это чуть меньше, чем за тот
же период прошлого года. Снизилось общее
количество пожаров на 10 тысяч населения,
немного лучше выглядит ситуация по другим
показателям. Но цифры не должны успокаи-
вать. Так считает начальник Управления госу-
дарственного пожарного надзора Главного
управления МЧС России по городу Москве
Владимир РОДИН.

ОГОНЬ 
БЕСПЕЧНОСТИ НЕ ПРОЩАЕТ

КОГДА ЗЕЛЕНЕЕТ КЛИЕНТ
В Кузьминском межмуниципальном народном суде завершено
рассмотрение уникального иска. Женщина требовала взы-
скать с парикмахера крупную сумму денег. По мнению дамы,
он не только испортил прическу, но и нанес серьезный ущерб
ее здоровью. Ответчик же считал, что к случившемуся не име-
ет никакого отношения.

КРИМИНАЛ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (149), 16 - 22 ноября 2005
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ТЕАТР В НАШИ ДНИ НАЧИНАЕТСЯ
ОТНЮДЬ НЕ С ВЕШАЛКИ, А С КАПРИЗА
СПОНСОРА. ПРАВДА, ИЗ-ЗА ЭТОГО 
ОН УЖЕ МАЛО ПОХОЖ НА ТЕАТР

Культпоход
УРАЛЬСКИЙ САМОРОДОК

Автор книги
«Мамин-Сибиряк»
Николай Серго-
ванцев, вышедшей
в издательстве
«Молодая гвар-
дия», открывает
читателям слож-
ную и трагичную
историю писате-
ля-уральца. Исс-
ледование Серго-
ванцева - попытка
привлечь внима-
ние к творчеству
Мамина-Сибиря-

ка, который так и не дождался достойного при-
знания и оценки. Между тем сегодня многие
книги писателя, в том числе «Приваловские
миллионы», «Золото» и другие, читаются сов-
сем по-другому, а очевидные исторические
аналогии наводят на невеселые размышления
о судьбе капитализма в России.

ЗАГЛЯНИ В ЗЕРКАЛО
«Через сто лет

об этом все будет
известно. Тогда
станет понятно,
кто же мы такие».
Этими словами за-
канчивается роман
знаменитого нор-
вежского писателя
Эрленда Лу «У»,
который представ-
ляет издательство
«Азбука». Книга,
как и все произве-
дения автора, ори-
гинальна и само-

бытна и мало напоминает современные рома-
ны европейских писателей. «У» - оригиналь-
ный синтез «Путешествия на «Кон-Тики» Тура
Хейердала и «Пляжа» Алекса Гарленда. Герои
романа отправляются в Полинезию с совер-
шенно разными целями. Один хочет доказать,
что жители архипелага прибыли на острова не
на плотах, а на... коньках, а второй составляет
периодическую систему приглянувшихся ему
девушек.

НАШ ОТВЕТ РЕЗУНУ
Тайна, скрытая

за трагедией 22
июня 1941 года,
давно уже вызы-
вает споры. Су-
ществует две
версии случив-
шегося. Обще-
принятая - вне-
запное веролом-
ное нападение
фашистской Гер-
мании. Вторая
придумана пере-
бежчиком ГРУ,
автором много-
численных книг

Суворовым-Резуном. По его версии, агрессию
готовил Сталин, а Гитлер его просто опередил.
В предлагаемой издательством «ОЛМА-
ПРЕСС» книге Якова Верховского и Валентина
Тырмоса «Сталин. Тайный «сценарий» начала
войны» дается новое объяснения историческим
событиям.

Книга написана в форме летописи. День за
днем, час за часом, приводя личные свидетель-
ства участников, рассекреченные документы,
архивные материалы и мемуары, авторы помо-
гают нам по-иному осмыслить и пережить те
давние события.

ПОРА ПЕРЕКУСИТЬ
Книги Курта

Б р а х а р ц а
«Страсть Исава:
гастрософский
дневник» и «Исав
насытившийся :
записки цинично-
го гурмана» - ост-
роумная, яркая и
талантливая по-
пытка взглянуть
на привычные ве-
щи под новым уг-
лом. Еще Сальва-
дор Дали утвер-
ждал, что «че-
люсть - наш са-
мый лучший инст-

румент познания». Так ли это? Пусть каждый
делает выводы сам после прочтения парадок-
сальных гастро-литературных опытов Курта
Брахарца.

Николай МОДЕСТОВ

НОВИНКИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (149), 16 - 22 ноября 2005

Когда в Театре имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко
случился пожар, многие арти-

сты и зрители прощались с этим за-
мечательным музыкальным центром.
Когда-то его еще восстановят! Его и
не восстановили. Его перестроили
так, что просто дух захватывает. То
есть историческое здание с фасада
осталось прежним, но интерьеры со-
вершенно другие. Огромное фойе,
просторное, где много воздуха и лег-
ко дышится. Элегантное сочетание
цветов синего и белого. И это смогли
увидеть гости, приглашенные на от-
крытие малой сцены театра, которое
состоялось на днях. Большинство
гостей — архитекторы и строители.

Полтора года назад они сдали в
эксплуатацию репетиционные залы,
мастерские, склады, административ-
ные помещения. Было где репетиро-
вать - негде было выступать, некуда
было приглашать зрителей. Сейчас
создана малая сцена, и вот впервые
здесь дан концерт артистов оперы и
балета. Зал малой сцены (кстати, сов-
сем немаленький) кажется слишком
аскетичным. Зато все внимание зри-
телей должно привлекать действо.
Малая сцена задумана открытой для
экспериментальных постановок. Одна
из них состоится в декабре - премье-
ра музыкальной комедии Шостакови-
ча «Москва - Черемушки».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Перед премьерой Театра на М. Бронной, на-
званной вполне призывно-рекламно – «Hot
dog», предположений было множество, но

ни одно не оправдалось. Показалось даже, что те-
атр, имея два «Собачьих сердца» по соседству – в
Театре Станиславского и МТЮЗе, выказал соли-
дарность с коллегами, призывая публику идти к
ним, а не к себе. Или, по крайней мере, перечитать
самого Михал Афанасьича, поскольку представ-
ленный театральный вариант не столько проясня-
ет, сколько замарывает знаменитую повесть. Зри-
тель, не знакомый с первоисточником, вряд ли во-
обще поймет, кто перед ним на подмостках и что
там происходит, – а в результате зал придавливает
необоримая скука.

На программке указано «сценическая редакция теа-
тра». Обыкновенно это означает, что постановщик са-
молично выстраивает череду эпизодов. На сей раз в
качестве режиссера-сценариста выступил молодой
Дмитрий Петрунь, актер «Табакерки», в которой он по-
ставил свой первый, довольно неплохой спектакль.
Потом, правда, были еще несколько зрелищ, увы, по
нисходящей, вплоть до откровенных провалов. Но в
случае с начинающими всегда хочется надеяться на
лучшее. Так, очевидно, подумали и в руководстве М.
Бронной, рискнули и – проиграли.

В «Хот-доге» Петруня подвела прежде всего за-
вышенная самооценка: в качестве литератора, авто-
ра пьесы он доказал свою полную несостоятель-

ность. Сцены и сценки, эпизоды – то краткие на-
столько, что невозможно понять происходящее, то
растянутые до скулосводящей зевоты – наскакива-
ют друг на друга вне логики и внутреннего единст-
ва. Не стыкуются между собой ни по ритму, ни по
внешнему рисунку, ни по смыслу – словно группе
студентов режиссерского отделения дано одно за-
дание и каждый старается повернуть его в свою сто-
рону, наплевав на товарищей. Отдельные интерес-
ные находки – вроде появления Шарикова-человека
из зрительного зала или собачьих переговоров – то-
нут в общей неразберихе, когда неясно, что из рас-
сказываемого с подмостков главное блюдо, а что –
гарнир. Вроде важно все, а в итоге – ничего не за-
держивает или не пробуждает ни внимания, ни ума,
ни чувства.

Обиднее всего за актеров – их на сцене множест-
во, как правило, ярко одетых, почти непрерывно ку-
да-то бегущих или что-то танцующих, но в ловушке,
куда их загнал режиссер, вынужденных в лучшем
случае громко произносить текст. Одним из ярких
примеров – сцена собачьей болтовни, о которой уже
говорилось: актеры здесь согбенны в клетках, дви-
жения их скованны, рассмотреть их за прутьями не-
возможно, как толком и расслышать. Из добрых

двух десятков присутствующих на сцене мало кто
остается в памяти – не потому, что скверные актеры,
а из-за невыстроенности постановщиком ни общего
действа, ни жизни отдельной роли. Даже те, кому
выпали значительные персонажи, - Иван Шабалтас
(Преображенский) к примеру, – только напряженно
пытаются переплавить режиссерскую противоречи-
вость в нечто цельное.

Категорическое недоверие режиссера к артисту ска-
залось и в привлечении внехудожественных средств:
тут и мальчик, призванный что-то символизировать, и
симпатичный пес с кисточкой на хвосте, в котором ни-
как не признать бездомного Шарика. Превалирование
картинки самой по себе поддержано и сценографом
Максимом Обрезковым (он же и художник по костю-
мам, на удивление разностильным) – опять-таки вне
какой-либо связи со смыслом, но зато с потугами на
необычность: черные пуговицы на медхалатах или
темные карманы на военной форме. Впрочем, все де-
тали вполне укладываются в триединую формулу: вто-
ричность, претенциозность, приблизительность. При
качественном функционировании постановочной час-
ти – все вовремя крутится, открывается, зажигается и
гаснет – халтура сценографа становится особенно во-
пиющей. Театру на М. Бронной никак не удается вы-
лезти из полосы невезения – но зачем в профессио-
нальную все же труппу приглашать людей, откровенно
не заинтересованных не только в качественной, но
просто добросовестной работе?

Тем не менее «Хот дог» в своем роде уникален: на-
звание совершенно соответствует качеству продукта:
вроде и еда, но эрзац.

Мария ГОРБАЛЕТОВА

Видимо, не зря занесло
каким-то ветром рус-
скую художницу Галину

Тихомирову в Непал, чтобы
она в своих работах показа-
ла: галактика уютна, а доро-
гая Земля жутковато просто-
рна не только для добра, но
и зла, того и гляди разорвет-
ся, и многое нам, грешным,
надо постичь в парадоксах
мироздания...

Работы Галины Тихомиро-
вой сейчас можно увидеть в
Музее Востока. Она оказалась
дерзкой художницей, ибо
чуть ли не бросила вызов са-
мому Рериху. В тибетской се-
рии Рериха все-таки царит
гармония. Малоизвестная Га-
лина Тихомирова, изображая
утро в горах, будит тревогу в
душе зрителя... Если вы были
утром в горах, согласитесь:
как оно прекрасно и безмя-
тежно. Оно и у Галины Тихо-
мировой прекрасно. Но не
безмятежно. Чревато катак-
лизмами. Угрожающими мир-
ному жилищу человека. А вот
ее пейзаж, лаконично обозна-
ченный «Сосна». Сосна то-
ненькая и беззащитная. Что
ее может защитить? Нет, не
земные грозные горы, у под-
ножия которых она выросла,
а ласковое небо.

Зачем существует дорога,
если не ведет к храму? Нем-
ножко надоел этот образ. Га-
лина Тихомирова представля-
ет его по-иному. Она изобра-
жает светлую лестницу, веду-
щую к храму, и чем выше сту-
пеньки, тем светлее, а вот

вход в храм не сулит простой
человеческой радости. Сулит
познание контраста тьмы и
света. Многие знания умно-
жают печали. Но и ведут к по-
стижению тайн.

В ее картине «На верши-
не», яркой и красивой, люди
предстают и в радости, и в го-
ре, и - главное: в раздумьях, и
понимаешь, что совсем не
уверена художница в том, что
красота спасет мир. Мир - это
бушующая стихия, которая не
пощадит даже смиренного
человека, которого прослав-
ляют и восточные, и христи-
анские философы.

Галина Тихомирова - рус-
ский художник. Мятежный,
очень далекий от стремления
к нирване. Почувствовала не-
обходимость отправиться в
Тибет. И совершенно очевид-
но, что это не дань моде. Это
стремление расширить гори-
зонты. Один из пейзажей Га-
лины Тихомировой называет-
ся «Там, где всегда облака».
Вроде бы пронизанные све-
том, и под ними вечные горы.
Да нет, у этой художницы и
горы не предстают столь уж
вечными. А облака - такие
бурные и таинственные, что
понимаешь летчиков, кото-
рые рискуют жизнью, но без
неба жить не могут. Однако
здесь истинное небо - над об-
лаками, спокойно-синее и та-
кое далекое, непостижимо
безмятежное, может, потому
и недоступное.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Несколько лет назад Пьер
Ришар снялся в грузин-
ском фильме, теперь сни-

мается в российском. Фильм на-
зывается «Парижане». Все па-
рижане - из наших, из тамбов-
ских. Французская звезда игра-
ет деда Елисея. Надо сказать,
дедулька это непростой. Он уче-
ный из замечательного племени
чудаков. Многие персонажи -
москвичи: депутат Госдумы, чи-
новник Минздрава, вышедший в
тираж поп-певец, бизнесмен с
бандитским прошлым, тренер
по фитнесу... Все отправляются
в Париж, но попадают в россий-
скую глубинку. Ясно: тут без лу-
кавого не обошлось. Тем более
что тамбовский парижанин учи-
тель Кувалдин мечтает возвести
в родном селении Эйфелеву
башню. Мол, Париж так Париж!
Веселятся бесенята. Что понят-
но: фильм - детективно-коме-

дийный сериал. Впрочем, проза
жизни тоже явственно проявля-
ется. Если будет даже маленькая
Эйфелева башня - хоть телефо-
ны в тамбовском Париже зара-
ботают.

В общем, режиссер Сергей
Полянский и драматург Вяче-
слав Рогожкин обещают много
сюрпризов.

Когда Пьера Ришара Мориса
Шарля Леопольда Дефея (во
как его по паспорту!) в начале
осени попросили поехать в рос-
сийскую глубинку, он спросил:
«А там не холодно?» Продюсер
Руслан Витрянюк ответил очень
логично: «Там не холодно, там
красиво». «Тогда еду», - ответил
Пьер.

Снимаясь в грузинском
фильме, месье Ришар пил мно-
го красного вина. В этот раз бо-
ялся перейти на водку. Но вот
ведь до чего русская душа зага-

дочна: никто и не заставлял
французского коллегу напи-
ваться. В беседе с корреспон-
дентом «МС» Пьер Ришар пока-
зал неплохое знание нашего ки-
ноискусства. Он восхищается
Алисой Фрейндлих, Валерием
Тодоровским, охотно снялся в
телепрограмме Федора Бондар-
чука, которого считает очень
симпатичным. Ну, и как все ев-
ропейские звезды, благодарен
русскому народу за... то, что мы
с вами смотрим не только аме-
риканские фильмы. И надеется
за полгода съемок выучить рус-
ский язык. А еще - в апреле ор-
ганизовать фестиваль россий-
ского кино.

В фильме и русские звезды
снимаются: Амалия Гольдан-
ская, Евгений Стычкин, Георгий
Мартиросян...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ПРИГЛАШЕНИЕ К РАМПЕ

Зачем сегодня ставить «Собачье сердце»? Лет двадцать назад, в
годы перестройки, когда открывались закрытые архивы и возвра-
щались запрещенные имена, таких вопросов не возникало, но ны-
не – иная ситуация. Вероятно, новый вариант откроет еще непоз-
нанные оттенки булгаковской мысли? Обнаружит перекличку с на-
шим временем, расскажет о шариковых другой формации?

ТЕАТРАЛЬНАЯ СУБПРОДУКЦИЯ

МЫ - ДЕТИ 
ГАЛАКТИКИ?
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НАСТОЯЩИЕ ЗВЕЗДЫ НЕ ПОДВЕРЖЕНЫ
ЗВЕЗДНОЙ БОЛЕЗНИ. А МНОГИЕ ИЗ ТЕХ,

КТО ОТМЕЧЕН ЭТИМ ТИТУЛОМ 
В НАШИ ДНИ,  УВЫ, НЕИЗЛЕЧИМЫ

Место встречи
СТАРИК НА «ПОБЕДЕ»

Еще до войны Утесову разрешили
купить машину. Это была М-1, «эмка»,
которых в частном владении тогда бы-
ло всего две или три в Москве. Нас-
колько помню, такая же была еще у
Валерия Чкалова. Старик (так называ-
ли Утесова близкие люди, порой стар-
шие по возрасту) всегда любил маши-
ны, но смог это позволить себе лишь
после того, как на экраны вышел
фильм «Веселые ребята». Тогда поя-
вились и дача во Внукове, и большая
квартира, и та «эмка». Увы, в начале
войны машину отобрали. Считалось,
что транспорт необходим фронту. Не
знаю. Тогда отбирали и радиоприем-
ники, чтобы, как уверяли, ставить на
танки, но полагаю, скорее всего, боя-
лись немецкой пропаганды. Когда же
война закончилась, тем, кто чудом со-
хранил квитанции, согласно которым
забирали эти вещи, технику возвра-
щали, а в случае если она пропадала,
отдавали нечто похожее. Так, Утесову
вместо М-1 вернули «форд-восьмер-
ку», которую он вскоре поменял на
только что появившуюся в стране «по-
беду» - белого цвета с желтой фарой
на бампере.

Обо всем этом я узнал позже, когда
в течение шести лет оказался тесно
связан с жизнью семьи музыканта. А
произошло это так. После окончания
автомеханического техникума меня
направили работать на автобазу № 1
Моссовета, но вскоре в Москве откры-
лась первая в стране станция техоб-
служивания автомобилей. Находилась
она, как сейчас помню, на Нижегород-
ской, 146. Там обслуживались «побе-
ды»,  «москвичи»,  позже - редкие ли-
музины ЗиМ, а также небольшое коли-
чество привезенных после войны
«опелей», «хорьхов» и других.

Короче, мне предложили перейти на
новую станцию. Оборудование ее ку-
пили в Америке. Здесь стояли неви-
данные до тех пор гидравлические
подъемники, работали американским
инструментом, даже на крышках кана-
лизационных люков, помню, была над-
пись «Детройт». Из-за океана привез-
ли одежные шкафы, компрессоры,
шланги.

Естественно, туда съезжалась вся
московская элита. Как-то на «победе»
приехал мужчина средних лет, кото-
рый назвался Альбертом, - что-то ему
нужно было подкрасить. За разгово-
ром выяснилось, что это кинорежис-
сер, муж Эдит, дочери Утесова.

-  Ты что завтра делаешь?   - поинте-
ресовался Альберт.

-  У меня занятия, - ответил я, по-
скольку действительно учился в юри-
дическом, а на станции работал через
день подряд по две смены.

-  Знаешь, - говорит он, - приезжай
к Старику, ему нужен шофер, скорее
всего, ты ему понравишься.

Старику тогда не было и пятидесяти.
Альберт оказался прав, мы располо-
жились друг к другу. «Будешь возить
меня или жену, когда я занят», - объяс-
нил Утесов. Получал я 40 рублей в
день. Ты спросишь, много это или ма-
ло. Ну, посуди сам: плащ-макинтош
стоил тогда 1800 рублей, а автомобиль
«москвич», например, девять тысяч.
Так что я был доволен.

Жили Утесовы на Красносельской
напротив метро, в доме МПС. К этому
ведомству Старик никакого отношения
не имел, но квартирой его одарил Ла-
зарь Каганович, «путеец» и большой
почитатель таланта музыканта.

Нередко я привозил Леонида Осипо-
вича после концерта домой часам к
двенадцати ночи, иногда меня остав-
ляли ужинать. Это занятие длилось по-
рой до трех. Часто бывали Русланова,
Райкин, Гердт, другие актеры, певцы,
музыканты. Вопреки распространен-
ному тогда мнению, что Утесов чуть ли
не алкоголик, пили на самом деле ма-
ло, хотя бутылка всегда стояла на сто-
ле. Знаешь, часто автора или исполни-
теля отождествляют с их героями, а
ведь он пел такие песни, как «Мурка»,
«С одесского кичмана...» и другие по-
хожие.

КТО ЗДЕСЬ-ТАКИ МИНИСТР?

Однажды я повез Утесова на встречу
делегации польских актеров. На Бело-
русском вокзале первым с приветст-
венным словом выступил тогдашний
министр культуры Михайлов - человек,
к культуре, скорее всего, никакого от-
ношения не имевший. Он запинался,
мямлил, блеял, даже не смог закон-
чить речь.

А после него говорил Утесов - уве-
ренно, ярко, даже развеселил собрав-
шихся на этой довольно унылой про-
токольной встрече. У всех поднялось
настроение, кроме Эдит, которая -
лишь только мы оказались в машине -
заявила отцу: 

- Слушай, Старик, ты его, конечно,
заткнул за пояс. Но он тебя уже выго-
нит и будет-таки прав, потому что по-
лучается, министр - ты, а он - какой-
нибудь себе актер-шмаза!

В ГАГРЫ К ВДОВЕ ТОЛСТОГО

На даче Утесовых стояло два дома.
Один из них у Старика снимал Лев
Кассиль. Рядом находились дачи Ар-
кадия Первенцева, Дунаевского, По-
красса. Тут же жили Александров с
Орловой, часто приезжал заика Сере-
жа Михалков - его дача была на Нику-
линой горе. Там же во Внукове мне до-
велось познакомиться с потрясающе
интересной женщиной Людмилой Тол-
стой, вдовой Алексея Николаевича.
Она занимала шикарную квартиру на
улице имени своего мужа и была чрез-
вычайно богата.

Там, во Внукове, постоянно крутил-
ся некий Борис Карачекевич, директор
Театра эстрады. Он был мужем певицы
Зои Гайдай, которая к тому времени
уже не пела, а преподавала в консер-
ватории и была депутатом Верховного
Совета СССР. Благодаря своему поло-
жению она приобрела дефицитную то-
гда «победу», которой полностью рас-
поряжался Борис.

-  Костя, - как-то попросил он меня,
- поехали со мной: через два дня мне
надо быть в Гаграх! Со Стариком я до-
говорился - он дает тебе отпуск.

А мне что: в Гагры так в Гагры, тем
более я там никогда не был. Правда, я
усомнился, успеем ли - две тысячи ки-

лометров за два дня. Дороги-то ужас-
ные.

-  Понимаешь, вот так надо! - наста-
ивал Борис.

И я согласился. Ехали днем и ночью.
Заправочных станций не было, бензин
покупали у кого придется. Спали по
очереди. Для этого опускали сплош-
ную спинку переднего дивана, и води-
тель тогда буквально висел на руле. Но
утром ровно через двое суток были в
Гаграх. Возле дороги на возвышении
находилась гостиница «Гагришп», уди-
вительное деревянное сооружение, ко-
торым когда-то владел герцог Ольден-
бургский. Мы остановились.

Тут-то и выяснилась причина спеш-
ки. Оказывается, в тот день отмечали
юбилей Людмилы Толстой (она отды-
хала в Гаграх), куда Борис не был зван,
однако, стремясь поближе познако-
миться со знаменитой и богатой вдо-
вой, решил поразить ее мужественным
поступком. Надо сказать, женщина она
была умная и сразу раскусила «аль-
фонсные» действия администратора.
И как он ни крутился возле нее, кроме
насмешек, ничего не добился. Но я
благодаря этому побывал в Гаграх.

КАК ВИРТА РАЗЫГРАЛ МИХАЛКОВА

Как я рассказывал, к Утесову на да-
чу во Внуково приезжали многие из-
вестные деятели культуры. Был среди
них и писатель Николай Вирта. Напи-
сал он, по-моему, всего одну книгу, но,
вероятно, очень полезную. Поэтому
был властями обласкан, имел поме-
стье в Тульской области и другие бла-
га. Главной же его «ценностью» была
жена, поразительная красавица. Кста-
ти, позже из-за нее он погорел: она
любила скакать верхом по дачным ок-
рестностям, и кто-то донес: мол, со-
ветские помещики. Ну, фельетон в

«Известиях» и так далее... Как-то во
Внуково к Утесовым, где как раз обе-
дали супруги Вирта, Райкины и другие
гости, приехал Сергей Михалков. Надо
сказать, его не очень любили, был он
настырный, приставучий. Вот и тут он
привязался к Вирте - что, мол, у тебя
за машина?

-  Да ЗиМ! - не моргнув глазом отве-
тил Вирта. - Правда, спецзаказовский:
с бассейном, баром и прочим.

-  К-к-как с баром, к-к-как с бассей-
ном? - обомлел Михалков.  - Почему
тебе такой дали?

-  Ну как почему,  - удивился писа-
тель, - я пришел в Совмин, сказал, что
я Вирта, мне нужен ЗиМ с бассейном.
Показал чертежи. Они позвонили в
Горький на завод, а через месяц мне
прислали машину.

Присутствующие при этом серьезно
кивали головами - мол, кто ж таких
простых вещей не знает.

-  А у к-к-кого ты был в Совмине?
-  У такого-то.
-  Я буду требовать, ч-ч-чтобы мне

такой же сделали, - пообещал автор
«Дяди Степы», - с баром и б-бассей-
ном.

Чем это закончилось - неизвестно.
Но все знали, что Михалков добьется
чего угодно. Так что, думаю, разговор
о спецмашине в Совмине состоялся.

ЭЙ, НА ПАРОМЕ!

Однажды мы поехали со Стариком
на юг. Он решил прокатиться по Кры-
му, а потом с помощью парома пере-
браться на Кубань, чтобы успеть в Со-
чи к началу гастролей джаз-оркестра
Утесова. В Крыму встретили Марка
Бернеса, который, к слову, тоже был
заядлым автолюбителем и частенько
бывал на нашей станции, режиссера
Гинзбурга, других деятелей культуры. 

Побывали в Феодосии, а в Керчи ка-
питан парома (огромной десантной
баржи с носовым визиром) объявил:
ничего не получится, я должен пере-
правлять воинскую часть, попробуйте
поговорить с начальником порта.
Впрочем, капитан сам связался с ним и
сообщил: приехал Утесов. Поглазеть
на знаменитость начальник явился с
многочисленной семьей.

- Леонид Осипович, подъезжайте к
пяти утра, все уладим, - пообещал он
на прощанье.

Утром загнали единственную нашу
машину на пустую баржу. Военные
возмущались, куда-то летали мотоцик-
листы, звонили телефоны, но началь-
ник порта был непреклонен: отправля-
ем одного Утесова. Капитан поднял ви-
зир, и мы отчалили.

Рядом стоял тральщик. И вот, пока
мы огибали корабль, горнист (видно,
кто-то из лабухов) узнал Старика и
сыграл боевую тревогу.

Я не предполагал, что на тральщике
столько матросов. Они высыпали на
палубу, махали, приглашали на ко-
рабль. Вообще, Утесов очень дружил с
моряками. Немного отвлекаясь,
вспомню, как он гастролировал в Мур-
манске. Однажды пришли красно-
флотцы и попросили дать специаль-
ный концерт для моряков. Хорошо, со-
гласился Утесов, я дам концерт бес-
платно, но с условием: только для ря-
дового состава. В итоге он дал два бес-
платных концерта, а моряки с удоволь-
ствием не пускали на них офицеров.

Но вернемся на наш паром.
Выгрузившись на Кубани, мы только
вечером смогли остановиться и пере-
кусить в Новороссийске. В каком-то
захудалом кафе полчаса прождали
официантку, а потом Леонид Осипович
не выдержал и решительно отправил-
ся на кухню:

- Девушки, вас посетил Утесов, а вы
покормить не можете!

-  Да бросьте, какой Утесов! - рас-
смеялась официантка, которая несла
стопку тарелок.

И вдруг раздался грохот посуды и ее
растерянный голос:

-  Ой, девочки, правда: Утесов...

ЮБИЛЕЙНЫЙ КОНЦЕРТ

Как известно, в брежневские времена
любили юбилеи. А тут как раз Щелоко-
ва назначили министром внутренних
дел СССР, что-то прикинули, подсчита-
ли, и выяснилось, что у советской мили-
ции юбилей.

Естественно, торжественное собра-
ние во Дворце съездов, а моему на-
чальнику - я тогда уже работал следо-
вателем в милиции, - Коле Дементье-
ву, поручили организовать празднич-
ный концерт. Вот он меня вызывает и
говорит: ты, мол, всех знаешь, работал
у Утесова, тебе и карты в руки.

Что делать? Я звоню Гердту, он час-
то бывал в доме Старика: выручай!

-  Костя, - отвечает Зиновий, - я бы
рад помочь, но что я могу? Вот тебе
телефон некоего Бориса Аркадьевича,
он работает в Москонцерте и сделает
все на высшем уровне. Если согласит-
ся, конечно.

Звоню, предлагаю любые деньги за
хороший концерт. Тот меня выслушал
и говорит:

-   Мне никаких денег не надо. Един-
ственная просьба: прописать в Москву
мою маму, она живет в Бердичеве.

Лучше бы он миллион попросил!
Выкручиваюсь, объясняю - это невоз-
можно, мол, существует санитарная
норма: девять метров.

-  Это не играет роли - у меня 150
метров, а прописан только я с женой.

Что делать? Иду к Дементьеву, гово-
рю, что концерт будет на высочайшем
уровне, только вот просьба... Словом,
отправился Коля к Щелокову, а тот бе-
рет свой бланк, ставит подпись - бог с
вашей Сарой Абрамовной, но чтобы
концерт был!

Короче, прописали старушку. Но и
наш импресарио постарался. Звонит
он, например, при мне Райкину: надо,
мол, 10 ноября в Кремле выступать.

-  Боря, у меня же в Ленинграде кон-
церт!

-  Я тебя прошу, - говорит Борис Ар-
кадьевич.

-  Ну-таки раз ты просишь, - согла-
шается Райкин, - приеду.

Так он собрал весь цвет советского
искусства, привез Биешу из Молдавии,
а та - депутат Верховного Совета!

Так через много лет «аукнулось»
мое знакомство с Утесовым.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

Константин ВАЛАНДИН: 

Я БЫЛ ШОФЕРОМ УТЕСОВА

Мы встретились в центре столицы, на верхнем этаже, откуда видны были
звезды Кремля и московские окна, те, о которых пел Леонид Утесов. А пере-
до мной сидел человек, который шесть лет был рядом с живой легендой со-
ветского джаза, культовым одесситом, личным, говорят, врагом Гитлера. 
Константин Александрович Баландин, дядя Костя (я могу так его называть,
потому что он отец погибшего моего школьного товарища) - кладезь воспо-
минаний. В его рассказах мелькают Изабелла Юрьева, Екатерина Фурцева,
Аркадий Райкин, Галина Вишневская, конечно же, Леонид Утесов и многие-
многие другие имена, связанные с разными эпохами советской культуры.
Все это надо сохранить и показать читателям, сказал я - и включил дикто-
фон. А дядя Костя впервые позволил напечатать кое-что из этих историй.
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Разумеется, наилучший
способ лечения — про-
филактика. Ключ к ней -

разобраться, что вызывает
боль. Во многих случаях она
является следствием стресса.
Избегайте разговоров на повы-
шенных тонах, раздражения,
гнева в общении с родными,
близкими и коллегами по ра-
боте. На людей с уязвимой
нервной системой влияют да-
же резкие запахи, переохлаж-
дение и перегрев, голод, пере-
едание...

Головную боль могут вы-
звать и определенные продук-
ты питания. К таковым отно-
сятся сыр, молочные продук-
ты, шоколад, жареная пища,
некоторые виды морской ры-
бы, чай, кофе, а чемпион в
этом отношении — алкоголь.
Глютаминат натрия,  который
добавляют практически во все
концентрированные супы,
бульоны, соусы для придания
им мясного вкуса, равно как и
нитрат натрия, обязательный
консервант колбасных изде-
лий, также нередко является
виновником этого недуга.

Если боли регулярные, уси-
ливаются и учащаются, необ-
ходимо обратиться к врачу. Ес-
ли они посещают изредка, а вы
привыкли решать проблемы
при помощи лекарств, то огра-
ничьтесь приемом 1-2 табле-
ток.

Эффективные способы ле-
чения головной боли предла-
гает и народная медицина.

Самый простой способ -
прикладывание ко лбу и вис-
кам свернутого в несколько
слоев  платка, смоченного в
холодной слегка подсоленной
воде, слабом уксусе, водке или
виноградном вине. При этом
лучше сесть в удобное кресло,
слегка запрокинуть голову, за-
крыть глаза, расслабиться и
постараться ни о чем не ду-
мать.

А вот еще один совет...
Срежьте с лимона кружок са-
мой верхней желтой кожуры,
но так, чтобы не захватить
внутренний белый слой. Влаж-

ной, источающей ароматное
эфирное масло стороной при-
ложить к виску или к обеим
сразу и подержать некоторое
время. Под кружком образует-
ся легкое покраснение, ощу-
щается незначительное пощи-
пывание, и боль постепенно
проходит. Если кружок высох
раньше, чем голова перестала
болеть, его следует поменять
на новый.

Наши прабабушки спаса-
лись от головной боли фла-
кончиком с уксусом, настоян-
ным на бутонах гвоздики.
Флакончик подносили к носу и
осторожно вдыхали несколько
раз. Бутоны гвоздики вполне
заменит пряность, продавае-
мая в продовольственных ма-
газинах. Уксус нужен свежий,
крепкий столовый, но ни в ко-
ем случае не эссенция. Чай-
ную ложку гвоздики помести-
те в небольшую бутылочку,
залейте двумя столовыми
ложками уксуса, закройте
пробкой и подержите неделю
в теплом месте, затем пере-
лейте жидкость  в изящный
флакончик с надежной проб-
кой. При очень сильной боли
дополнительно слегка смочи-
те этим уксусом виски.

Если приступ случился до-
ма, попробуйте полотенцем
как можно туже стянуть голо-
ву. Избавляет от боли и мас-
саж затылочной части щеткой
для причесывания. Достаточ-
но энергично, но медленно
проведите ею раз тридцать
или более в одном направле-
нии до тех пор, пока боль не
начнет утихать. Если этого не
произойдет, утешайте себя
мыслью о том, что от такой
процедуры лучше растут воло-
сы. Однако лучшее лекарство -
это прогулка на свежем возду-
хе. Если бы мы совершали их
регулярно, хотя бы каждый
вечер в течение часа, то о го-
ловной боли можно было бы
забыть.

Игорь 
СОКОЛЬСКИЙ,

кандидат 
фармацевтических наук

Речь об этом, в частности, за-
шла на пресс-конференции
«Безопасность и качество

продуктов из мяса птицы на рос-
сийском рынке», которая состоя-
лась в конце октября в РИА «Но-
вости». Организовали ее Союз по-
требителей России и Междуна-
родная программа развития пти-
цеводства. На ней высказались
председатель Международной
конфедерации обществ потреби-
телей (КонФОП) Дмитрий Янин,
директор Центра независимой по-
требительской экспертизы Елена
Козьякова, замдиректора Россий-
ского птицеводческого союза
Людмила Абрамова, директор
НИИ гриппа РАМН Олег Киселев и
другие авторитетные эксперты.

И все, словно сговорившись,
развенчали многие мифы, кото-
рыми буквально за месяц-другой
обросла эта самая «эпидемия
птичьего гриппа». Огласили ре-
зультаты исследований различ-
ных образцов продуктов из мяса
птицы, продающихся, в частно-
сти, в Москве, обнародовали дан-
ные Федеральной службы по
надзору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия чело-
века. В итоге заявили: москвичи
без угрозы для здоровья могут
употреблять в пищу куриное мясо
и яйца.

- Птицеводство страдает от-
нюдь не от птичьего гриппа, а от
паники, которую вызывают СМИ,
- заявил президент ассоциации
птицефабрик России Юрий Тру-
сов. – Люди просто-напросто пе-
репугались.

Раз перепугались, явно возрос
интерес не только к вакцинации
против вполне банального грип-
па, но и к целому ряду лекарств.
«Тем паче, - по словам директора
Всероссийского НИИ птицеводст-
ва Эдуарда Джавадова, - что вак-
цины против этого вида гриппа у
нас пока нет, зарубежная же сто-
ит дорого». Ну а чего, собствен-
но, ждать, если, по мнению мно-
гих специалистов, мы за разра-
ботку вакцины принялись слиш-
ком поздно?

Спасибо, обнадеживает глав-
ный санитарный врач РФ Генна-
дий Онищенко: по его словам,

скоро начнется «наработка экспе-
риментальной серии вакцины
против штамма H5N1, вызываю-
щего наибольшую тревогу в
смысле птичьего гриппа». Пока

же не началась, господин Они-
щенко рекомендует защищаться
«при помощи обычных антигрип-
позных средств». «Других просто
нет, а эти будут эффективно ра-
ботать и против птичьего грип-
па», - убежден главный санитар-
ный врач России. Как же тут не
говорить о спросе!

Но спрос, сколь известно, рож-
дает соответствующее предложе-
ние. Люди вполне логично стара-

ются застраховаться от любого
гриппа, закупая «на всякий по-
жарный случай» антигриппин, ас-
пирин, витамин C и прочие, им
аналогичные препараты.

- Вот почему, - убежден, в част-
ности, Юрий Трусов, - птичий
грипп, безусловно, нанесет удар по
кошелькам москвичей. Во-первых,
потому, что именно они будут рас-
плачиваться за профилактические
мероприятия на областных птице-
фабриках, покупая дорожающие
яйца и куриное мясо. Это связано с
тем, что птицефабрики области
несут дополнительные расходы,
связанные с профилактикой

птичьего гриппа.
Во-вторых, «на

случай» раскупают-
ся лекарства и пре-
параты против
обычного (тради-
ционного) гриппа -
несмотря на то, что
они бессильны пе-
ред вирусом H5N1.

По мнению экспертов, растущий
интерес к этим лекарствам и пре-
паратам, несомненно, вызовет
повышение цен. А пребывая в
уверенности, что препараты все
равно будут куплены, фармацев-
ты смогут устанавливать макси-
мально допустимые розничные
наценки без оглядки на конкурен-
тов. Кроме того, на фармацевти-
ческом рынке может появиться
новая ниша для аферистов. Экс-
перты настойчиво предостерега-
ют: под видом лекарств от птичь-
его гриппа могут продаваться са-
мые обычные препараты – тот же
аспирин. Но уже совсем по дру-
гим ценам.

- Сейчас население России фак-
тически защищено от эпидемии, -
рассказал корреспонденту «МС»
директор НИИ гриппа РАМН Олег
Киселев. – Главная проблема – не-
достаток информации о птичьем
гриппе. Действие вируса на чело-
века до конца не изучено нигде,
поэтому он и вызывает такой страх
во всем мире. Не случайно на нас
обрушился буквально шквал звон-
ков. И все о том, надо ли срочно
начинать вакцинацию. Не надо!

- Более того, - говорит Юрий
Трусов, - сейчас угроза эпидемии
значительно снизилась из-за по-
холодания. Закончилась мигра-
ция перелетных птиц – перенос-
чиков заразы. Иное дело, если, не
дай бог, вдруг заболеет ваш до-
машний питомец. Тогда его надо
лечить специальным препаратом
– циклоферроном. Но самое
главное в борьбе с птичьим грип-
пом – не злоупотреблять симпто-
матическими средствами, кото-
рые в последнее время широко
рекламируются по телевидению.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Чай, конечно, замечательный напиток. А может стать
и лекарством, если использовать для заварки сборы
растений.

Содержание в них питательных и активных веществ,
нужных организму, значительно больше, нежели в отдель-
ных растениях. Однако, приготавливая такие чаи, надо
следовать определенным правилам.

Листья, траву и цветки используют, как правило, в на-
стоях, а корни, кору, цельные плоды - в отварах.

Для заварки чая необходимо брать лишь те растения,
которые обладают приятным вкусом и запахом, не ток-
сичны.

Составлять чайные сборы и растительные композиции
надо с учетом показаний вашего организма, совмести-
мости растений в сборах, выдерживая весовые пропор-
ции и дозировку.

Нельзя злоупотреблять травяными чаями. Если напи-
ток не нравится, не вызывает приятных ощущений, отка-
житесь от него. Благо выбор растительных композиций
практически неограничен.

Не всегда под рукой есть рецепты травяных сборов. В
таком случае станьте их творцом, придерживаясь следу-
ющей схемы. В основе большинства напитков - сушеные
плоды шиповника. Поскольку эта ягода кислит, добавля-
ем к ней листья малины и иван-чая. У них тонкий аромат
и они разбавят вкус шиповника. Можно положить не-
много ягод рябины, которые своей горчинкой придадут
напитку пикантность. Некоторые чайные сборы не отли-
чаются насыщенным цветом и ароматом. В таком случае
можно добавить чагу, которая почти безвкусна и не име-
ет запаха, но придает напитку прекрасный золотистый
оттенок. Мята, наоборот, практически не дает цвета. За-
то очень ароматна.

Обязательное условие приготовления чая: тщательное
смешение и измельчение травяной смеси. Затем фар-
форовый чайник обдают кипятком, засыпают состав и
заливают его кипящей водой и, накрыв чайник полотен-
цем, дают настояться 10-15 минут. Если компоненты чая
плохо измельчены, особенно ягоды или корни, то время
настаивания увеличивают до 40 минут. Средняя норма
заварки: 1 чайная ложка смеси на стакан воды.

И еще... Заваренный чай советую не разбавлять. Его
сразу готовят в нужной концентрации. Чай лучше пить
свежим. Через сутки в нем накопятся вредные соедине-
ния.

Александр ЖУКОВ

Увы, поздняя осень уже не балует
нас российской клубникой, земля-
никой... Наступает сезон импортных

фруктов. Среди них особое место зани-
мает киви.

Родина киви - Китай. Раньше европей-
цы так и называли его китайским вино-
градом или китайским крыжовником и
использовали только как декоративное
растение.

В Новой Зеландии одну ночную пти-
цу с длинным острым клювом и перь-
ями наподобие корзины тоже зовут
киви. Это, кстати, древняя обитатель-
ница и символ Новой Зеландии. В
1905 году туда привезли семена киви.
У этого плода с коричневой ворсистой
кожицей и зеленой мясистой начинкой
изумительный вкус земляники, бана-
на, дыни и ананаса. В последние 30
лет он появился на столах всех наро-
дов мира.

Фрукт содержит больше витамина С,
чем апельсин или лимон, а также вита-
мин Е и кальций. В киви всего 60 кало-
рий на 100 граммов плода, что делает
его ценным диетическим продуктом.
Кроме того, он  богат калием, и это по-
лезно для гипертоников и сердечников,
так как снижает давление, питает сер-
дечную мышцу. В нем почти нет натрия и
жира, много витаминов, аминокислот,
есть фосфор, железо.

В период ОРЗ, гриппа разомните киви
вилкой, добавьте в пюре 1 чайную ложку
липового меда, съешьте вечером перед
сном. Это отлично защитит организм от
инфекции.

Поддержит в период простудных за-
болеваний витаминный напиток. Из-
мельчите в миксере 3 морковки, 1 киви,
добавьте ложку меда и стакан кефира,
подайте напиток с подсушенным хле-
бом. В таком коктейле много витамина С
– 50 процентов суточной дозы.

При ожогах, обморожении протертый
плод киви смешайте с чайной ложкой
оливкового масла, смазывайте больное
место. Рана быстро заживет.

При покупке выбирайте не очень
мягкий и не слишком твердый фрукт,
не иссохший и не помятый. Хранят ки-
ви в полиэтиленовом пакете с дырочка-
ми, в холодильнике, где он может не
портиться целый месяц.

Едят нежные фрукты свежими, доба-
вляют в салаты и десерты кусочками
непосредственно перед подачей к сто-
лу, чтобы сохранились витамины и
цвет.

Можно очистить фрукт, сделать пю-
ре и положить его в шербет. Разрезан-
ные на тонкие кусочки киви - прекрас-
ный гарнир к мясу, курице, рыбе. Неж-
но-кислый сок прозрачного зеленого
цвета пьют в натуральном виде, с саха-
ром, добавляют в коктейли.

Вот несколько вкусных пикантных
рецептов из киви.

Крем-киви. 400 г киви, 300 г сахар-
ной пудры, 2 стол. ложки желатина,
500 г сметаны. Очистить плоды от ко-
журы, мелко нарезать, перетереть с са-
харом в однородное пюре. Растворить
желатин в небольшом количестве теп-
лой воды, добавить в полученную
смесь и перемешать. Охладить до 30-
40  градусов. Затем взбить миксером
сметану и смешать с пюре. Полученную
массу выложить в форму и охладить.
Подать, украсив кусочками киви, посы-
пав сахарной пудрой.

Компот. 2 л воды, 5 киви, 6 стол. ло-
жек сахара, гвоздика, корица.  Очи-
стить киви от кожуры, мякоть порезать
кусочками. Воду поставить на огонь,
всыпать сахар и нагревать, помешивая,
до полного растворения сахара. Затем
положить гвоздику, корицу и довести
до кипения. В кипящий сироп бросить
кусочки киви и варить 5 мин. Охла-
дить.

Коктейль из киви. 4 плода киви очи-
стить и толсто нарезать. Добавить 2/3
стакана молока, сахар по вкусу и куби-
ки льда. Взбить все в миксере, пока
смесь не станет густой.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

Увы, мало кто не знаком с головной бо-
лью. Чаще всего ей даже не придают
большого значения. Или, если уж она
крепко беспокоит, принимают таблетку.
Между тем любая боль сигнализирует о
неблагополучии в организме. Если голов-
ная боль сильная и продолжительная,
значит, в известном смысле вы запозда-
ли с лечением. В этом случае боль утра-
чивает свою полезную сигнальную функ-
цию и вызывает перенапряжение, а в тя-
желых запущенных случаях даже исто-
щение нервной системы.

ВДЫХАЯ ГВОЗДИКИ
АРОМАТ...

КИВИ – МОДНЫЙ ФРУКТ

ПОКОЛЕНИЯ 
ВЫБИРАЮТ... ЧАЙ

ЗАРАЗА ОБОГАТИТ ФАРМАЦЕВТОВ
Именно такой вывод я сделал, выслушав недавно мнения автори-
тетных специалистов в области здравоохранения и птицеводст-
ва. В один голос они говорили о том, что тема распространения
птичьего гриппа, которому СМИ уделяют пристальное внимание,
может вызвать повышенный спрос на противогриппозные вакци-
ны и лекарства и, как следствие, их дефицит и подорожание.

МС-СПРАВКА
Употреблять в пищу яйца и куриное мясо абсо-
лютно безопасно. Вирус H5N1 погибает при тер-
мической обработке свыше 70 градусов Цельсия,
а также при минусовых температурах. Не случай-
но продукцию из Московской области пока разре-
шают ввозить на территорию ЕС. Это значит, что
она отвечает всем санитарным требованиям.
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СОШЛИСЬ ЦСКА 
И «СПАРТАК»

Это всегда битва! Даже среди юных спортс-
менов. В матче первенства столицы по хоккею
с шайбой среди ДЮСШ 10-11-летние армейцы
на своем льду пытались обыграть извечных
соперников - спартаковцев. И поначалу лиди-
ровали в счете. Но «красно-белые» все-таки
взяли верх - 5:4. Теперь ответ за армейцами -
чемпионат продолжается.

НА ТАТАМИ - БУДУЩИЕ
ОЛИМПИЙЦЫ

Во дворце спорта «Шаболовка» соревнова-
лись дзюдоисты-юноши в рамках командного
первенства Москвы. Как и в прошлом году, в
финале выясняли отношения коллективы Цен-
трального административного округа и ровес-
ники с Юго-Запада. Последние взяли реванш
за прошлогоднюю неудачу. Главное, неплохая
смена растет для олимпийской сборной Рос-
сии, ведь кто-то из ребят, возможно, войдет в
ее состав на Играх 2008 года в Пекине.

ХОДЫНКА: СТРОИТСЯ
ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ

Уже в сентябре следующего года на Ходын-
ском поле (Хорошевское шоссе, дом 38) дол-
жен принять хоккеистов и болельщиков но-
венький дворец спорта. Его строительство
приурочено к чемпионату мира 2007 года, ко-
торый пройдет в Москве. Площадь здания со-
ставит около 50 тысяч квадратных метров,
трибуны, по расчетам специалистов, вместят
14 тысяч поклонников игры. Этот храм хоккея
способен будет конкурировать с лучшими за-
океанскими аренами.

ЗОЛОТАЯ РАПИРА
МОСКВИЧКИ

В Венгрии на юниорском чемпионате Евро-
пы по фехтованию московская рапиристка
Аида Шанаева завоевала сразу два «золота» -
в личных и командных соревнованиях. Еще
три столичные девушки - Ольга Созина и Ве-
роника Данилова (сабля), а также Елена Мит-
рофанова (рапира) стали чемпионками в ко-
манде.  

ЛЮБИТЕЛИ ПОБЕЖДАЛИ
ПОД КРЫШЕЙ

Давно замечено: футболисты-любители иг-
рают с куда большим рвением, чем професси-
оналы. Под крышей манежа ЦСКА на Ленин-
градском проспекте страсти кипели нешуточ-
ные среди поклонников мини-футбола. Побе-
дителем турнира стала на редкость дружная
команда «Строймеханизации № 1», переиграв-
шая давних друзей-соперников.

СЕМИН УШЕЛ. 
МУТКО ОСТАЛСЯ

Предполагаемая отставка
теперь уже бывшего
главного тренера сбор-

ной России по футболу Юрия
Семина состоялась. Он сам
объявил о своем уходе.

При Семине команда ни разу
не проиграла, но его подопеч-
ные ничем приятным не удиви-
ли футбольную Европу, сделав,
например, безликие нулевые
ничьи - дома с португальцами и
в гостях со словаками. Нынче
Юрий Павлович утверждает,
что он-де типичный клубный
тренер (теперь он возглавил
столичное «Динамо»), как бы
открещиваясь от очевидного,
весьма громкого фиаско, ведь
сборная не попала на чемпио-
нат мира в Германию.

Очередной наставник сбор-
ной покинул пост, а вот чинов-
ники Российского футбольного
союза, давно ни за что не отве-
чающие, остались при своих
должностях. От президента
РФС Виталия Мутко болельщи-
ки даже намека на извинения
не дождались за неудачи люби-
мой команды, не то что самих
извинений. Это в духе прежних
управленцев во главе с Вяче-
славом Колосковым, методич-
но разваливавших отечествен-
ный футбол. Функционеры от
игры верны традициям...

21Стадион для всех
ЧЕМ ГРОМЧЕ КРИЧИТ ТРЕНЕР 

ВО ВРЕМЯ ИГРЫ, ТЕМ МЕНЬШЕ 
У БОЛЕЛЬЩИКОВ ОСНОВАНИЙ

КРИЧАТЬ  ОТ РАДОСТИ
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Инадо признать, далеко не
всегда игра наших гран-
дов вызывает положи-

тельные эмоции у болельщи-
ков, специалистов, журнали-
стов. Хотя тревожиться, навер-
ное, рано. Сезон только начал-
ся, мастера притираются друг к
другу, успехи, хочется верить,
впереди...

Однако уже сейчас нельзя не
заметить, что, например, в жиз-
ни армейского клуба произошли
скорее нежелательные переме-
ны, чем радужные. 

По-моему, руководство ЦСКА
все-таки поторопилось расстать-
ся с прежним главным тренером
сербом Душаном Ивковичем. С
итальянским специалистом Этто-
ре Мессиной чемпионы России
выглядят - во всяком случае пока
- не столь мощно, интересно, как
прежде. Это вынуждены при-
знать даже сами игроки, уже не
раз подмечавшие, что измени-
лась прежде всего тактика. Доба-
влю, не в лучшую сторону. Ска-
жем, в защите армейцы стали ку-

да более уязвимыми, с Ивкови-
чем подобных проблем почти не
возникало, с ним команда дейст-
вовала, как хорошо отлаженный
механизм.

Подтверждение тому - два
поражения на старте самого
престижного клубного сорев-

нования континента - Евролиги
УЛЕБ. Сначала дома от италь-
янской «Сиены» - 69:74, затем
в гостях против греческого
«Панатинаикоса» - 82:92. Пос-
ледняя неудача особенно пока-
зательна. Пропустить от греков
почти сто очков - это уж слиш-
ком. И действовал ЦСКА с пе-
репадами - то выигрывал с
разницей в пять-семь очков, то
вдруг «валился» под натиском
соперника.

Перед заключительным, чет-
вертым, таймом москвичи ус-
тупали всего одно очко - 64:65.
Легко понять, сколь удручаю-
ще развивалась встреча, если
итоговый разрыв достиг деся-
ти баллов. Провалил матч Ан-
дерсен, увы, слабо выступил и
чемпион Европы в составе ар-
мейцев Папалукас. Остальные,
например, Панов, Саврасенко,
Лэнгдон играли натужно, без
блеска. Результат - на табло.

Динамовцы столицы прове-
ли стартовый поединок во вто-
ром по значимости европей-

ском турнире - Кубке УЛЕБ с
«Црвеной звездой» из Белгра-
да. Хочется верить, неплохую
команду создаст уже упомяну-
тый Душан Ивкович, нынче
возглавляющий динамовцев. 

На мой взгляд, «бело-голу-
бым» по-прежнему недостает

психологической уверенности,
а без нее значимых успехов не
добиться. Не все новички сере-
бряного призера минувшего
первенства органично вписы-
ваются в игровую модель,
предложенную мудрым, знаю-
щим и очень волевым настав-
ником. К примеру, пока бледно
смотрятся на площадке финн
Моттола, американцы Даглас и
Четмэн, грек Фоцис, за исклю-
чением, пожалуй, серба Попо-
вича, ему, видимо, чуть проще
адаптироваться, ведь рядом
тренер-соотечественник. Но,
как неизменно подчеркивал
сам Ивкович, необходимо вре-
мя, чтобы сыграться. Правда,
соперники вряд ли будут
ждать, пока динамовцы обре-
тут форму...

«Динамо» явно смазало за-
ключительные минуты встречи
с «Црвеной звездой». От весо-
мого преимущества хозяев
площадки в 15 очков почти ни-
чего не осталось - 83:77 в их
пользу.

Сезон у баскетболистов набирает ход. Два сильнейших в отечест-
венном чемпионате столичных клуба - ЦСКА и «Динамо»  сыграли
не только во внутреннем первенстве, но и на европейской арене.

С КОРЗИНОЙ РАЗМИНУЛСЯ
МЯЧ

Заметка так и называлась - «На
площадках конь не валялся».
Тогда в управе одноименного

названия, куда мы тоже нагрянули за
комментарием, журналистов завери-
ли: мол, упомянутая площадка на
Ферганской улице включена в про-
грамму капитального ремонта на
сентябрь - октябрь текущего года.
Нас это несказанно обрадовало: в
ноябре снова приедем по указанно-
му адресу, сделаем жизнеутвержда-
ющий репортаж...

Восторги оказались преждевре-
менными. Проведен, правда, капре-
монт жилого дома № 9, корпус 2 по
Ферганской улице, а вот до самой
арены во дворе этого дома, видимо,
руки работников местного ДЕЗа не
дошли. Пацаны обходят ее стороной -
словно невидимая глазу язва оконча-
тельно разъела площадку. По-преж-
нему сиротливо возвышаются баскет-
больные щиты без колец, сетка в ог-
раждении порвана еще больше...

Разумеется, направились мы за
разъяснениями в управу района Вы-
хино-Жулебино, прежде заглянув на
стадион между школами №№ 436 и
921, владения которого, между про-
чим, находятся прямо под окнами
управы. На стадионе тоже без види-

мых изменений к лучшему. Сразу
бросается в глаза убогая, неровная,
жесткая поляна футбольной арены.

- Хоть бы взрослые газонную
травку посадили, а то падать больно
во время игры, - мы это слышали
еще в первый свой визит, теперь о
том же напоминает десятилетний
Филипп Буданов, живущий, кстати, в
доме № 11 по Ферганской улице.

Филипп на сей раз гонял не фут-
больный, а баскетбольный мяч,
мальчишка тренируется в секции
клуба «Тринта». А на школьной пло-
щадке в одиночку шлифует технику.
Немножко мы за него порадовались.
Ведь спустя три месяца после перво-
го нашего приезда восстановили-та-
ки баскетбольный щит с кольцом,
раньше на этом месте просто столб
маячил.

В школе № 921, что поблизости от
стадиона, затишье, школьники на тот
момент еще не вернулись с каникул.
В подсобном помещении колдует над
спортивным инвентарем педагог до-
полнительного образования Генрих
Лаврухин.

- Я бы не хотел сильно критиковать
управу, - говорит Генрих Анатолье-
вич. - Ее глава  Алексей Пашков нема-
ло делает для развития спорта в рай-

оне, у нас в принципе хватает хоро-
ших площадок по месту жительства.

Это правда. В Выхине-Жулебине
нередко проводятся массовые спор-
тивные праздники на добротных аре-
нах - по хоккею и роллеркею, футбо-
лу и баскетболу. Но, как заметил мэр
столицы Юрий Лужков на недавнем
заседании московского правительст-
ва, посвященном выполнению про-
граммы «Мой двор, мой подъезд»,
«надо больше внимания акцентиро-
вать не на успехах, а на проблемах».

Вот преподаватель 921-й школы
Генрих Лаврухин наряду с положи-
тельными моментами отметил и от-
рицательные: нет, например, в их от-
нюдь не маленьком по территории
129-м квартале, да и во всем Выхи-
не-Жулебине бассейна (в управе
взяли это на карандаш), и покрытие
на футбольном стадионе давно надо
выровнять. Еще Генрих Анатольевич
целых шесть лет бегал за районны-
ми чиновниками, чтобы те наконец

выделили деньги на обустройство
беговой дорожки вокруг стадиона,
сейчас там с удовольствием гоняет
детвора на роликах и лыжероллерах.

Заместитель главы управы района
Выхино-Жулебино по социальным
вопросам Сергей Буянкин, сам в
прошлом спортсмен, неравнодушен
к проблемам, но почему-то в беседе
с нами неизменно ссылался на при-
входящие трудности. По его словам,
спортплощадки в Выхине-Жулебине
ни на чьем балансе не числятся,
деньги на их текущий ремонт и со-
держание из бюджета не выделяют-
ся, и так далее. В кабинет к Буянки-
ну пришла целая бригада руководи-
телей отделов. Один из них поведал,
что чиновница, готовившая план по
капитальному ремонту спортплоща-
док, внезапно заболела - буквально
за час до приезда репортеров «Мос-
ковской среды»... И смех, и грех.

На прощание Сергей Николаевич
Буянкин пообещал, что непременно
сам заедет на многострадальную
арену по Ферганской улице, дом 9,
корпус 2. Для справки властей пре-
держащих: площадка по данному ад-

ресу находится в пяти минутах ходь-
бы от здания управы.

Мы, в свою очередь, будем дер-
жать ситуацию под контролем.

ТАБЛО

...А КОНЬ ВСЕ НЕ ВАЛЯЕТСЯ

«Арена во дворе дома № 9, корпус 2 по Ферганской улице в самом деле удручающа. На ней стоять
не очень приятно, не то что играть... Проржавевшая железная сетка в бортах порвана, от колец на
баскетбольных щитах остались едва видимые следы, к площадке примыкают обшарпанные гара-
жи», - это отрывок из нашего репортажа почти трехмесячной давности, когда мы с фотокорреспон-
дентом «МС» побывали в Выхине-Жулебине, что на юго-востоке столицы. 
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Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ



Аннотации ко многим зубным пастам
напоминают фантастические рас-
сказы. И эмаль, дескать, они восста-

новят, и десны укрепят... К сожалению,
если на эмали имеются дефекты, ее мож-
но восстановить лишь специалисту. Зуб-
ная паста не лечит дефекты эмали. Глав-
ное ее назначение - гигиеническое. Она
служит для очищения полости рта. Да, не-
которые пасты в какой-то степени улуч-
шают состояние зубов. Например, справ-
ляются с налетом, что уже немало. Одна-
ко о восстановлении дефектного зуба го-
ворить очень сложно. Точнее, паста мо-
жет быть хорошим дополнением к меди-
цинским и лекарственным манипуляциям.
А ее правильный выбор способствует бо-
лее стойкому лечебному эффекту. По
собственному опыту знаю, как помогают в
лечении заболеваний карманов некото-

рые виды паст. Но опять же, только после
медицинского лечения или в дополнение
к нему. Дорогие пасты тут не исключение.
Они бывают лучше по вкусу, более дис-
персными, но нет пасты, которая была бы
панацеей.

Паста состоит из наполнителя, добав-
ки и ароматизатора. Последние имеют
в основном вкусовое значение. Из до-

бавок самые лучшие натуральные. Ими
могут быть крапива, шалфей, кедровое
масло... Они хороши тем, что на слизи-
стую рта воздействуют мягко. Много та-
ких паст выпускает отечественная про-
мышленность. Они отличаются хоро-
шим качеством и вкусом.

Некоторые пользуются утром одной
пастой, а вечером другой. Не думаю,

что это правильно. При использовании
любой пасты происходит изменение ми-
крофлоры и раздражение нервных
окончаний рта. Понятно, если менять
пасту часто, организму сложнее к ней
адаптироваться.

Выбирать пасту надо, прежде всего
руководствуясь своими вкусовыми ощу-
щениями. Ведь у каждого человека в
полости рта, так сказать, своя атмосфе-
ра, разное количество бактерий, соот-
ношение кислотного и щелочного ба-
ланса. Если паста неприятна по вкусу,
после ее применения теряются вкусо-
вые ощущения, значит, она вам не под-
ходит.

Записала
Вера ЛАЗАРЕВА

(Стоматологическая поликлиника
ОАО РЖД; телефон: 266-04-24).

До того как ляжет
снег и замерзнет зем-
ля, надо перекопать
почву, закончить по-
белку и обвязку де-
ревьев, собрать и за-
компостировать все
растительные остатки,
слить воду из наруж-
ных водопроводных
труб. Резиновые и пла-
стиковые шланги для
полива, запас ядохи-
микатов, банки с крас-
кой складывают в за-
крытые помещения.

На вновь осваивае-
мые и продуваемые ве-
трами участки вбивают
опорные колья, кото-
рые необходимы для
установки щитов сне-
гозадержания. 

Если в ближайших
лесах и полях много
мышей, кроме обвязки
штамбов деревьев
можно разложить на
участке зерновые при-
манки. Их надо помес-
тить в трубочки из
картона и разложить
возле плодовых де-
ревьев.

Когда почва начнет
промерзать, кусты зе-
мляники, особенно но-
восадки, целесообраз-
но покрыть слоем тор-
фа или перегноя тол-
щиной в 5-8 см. Это
сохранит их от вымер-
зания. Такое же укры-
тие следует сделать и в
рассаднике, где росли
укорененные зеленые

черенки ягодников,
плодовых и декоратив-
ных культур.

Выкапывают и по-
мещают в подвалы
дички-подвои для зим-
ней прививки яблони,
груши, рябины. С луч-
ших сортов этих де-
ревьев отрезают необ-
ходимое количество
побегов этого года для
зимней и весенней
прививки черенком.

Проветривают пло-
дохранилища и подва-
лы, просматривают
ящики с яблоками и
удаляют загнивающие
плоды. Против мышей
раскладывают при-
манки и ставят мыше-
ловки.
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ЗАСТАВЬ НАСТОЯЩЕГО ДАЧНИКА
НА ПОГОДУ  МОЛИТЬСЯ – 
ОН В ЛЕПЕШКУ РАСШИБЕТСЯ, 
НО ХОРОШЕГО УРОЖАЯ ДОБЬЕТСЯ

Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (149), 16 - 22 ноября 2005

«У меня на подоконнике растет фиа-
лочка. Можно ли размножить это рас-
тение внекорневым способом и как за-
ставить его цвести зимой?

Ксения ДРУКЕР».

Скорее всего речь идет об узам-
барской фиалке, родина которой
Африка. В наших условиях зимой

она спит. Но разбудить ее можно. Пре-
жде всего необходимо обеспечить тем-
пературный и световой режимы. Цве-
тение продолжится круглый год при
температуре не ниже +18о С и не выше
+26о С. Сейчас, когда на улице поздняя
осень, горшочек с растением нужно
держать подальше от оконного стекла.
В летний период фиалки любят нахо-
диться на северной или северо-восточ-
ной стороне. Они не переносят сильно-
го солнечного света. Поскольку на эк-
ваторе день равен ночи, нашему цве-
точку необходим световой день в 12
часов. В зимнее время их досвечивают,
то есть обеспечивают дополнительное
освещение утром и вечером на пару
часов.

Для размножения фиалок советую
воспользоваться вегетативным спосо-
бом. Выбирают крайний листочек с
длинным черешком, который подреза-
ют острой бритвой, предварительно
прокаленной на огне для дезинфек-
ции. Черенок помещают в сосуд, но

только не в хрустальный. Наличие в
этом материале свинца губительно
действует на растение. Лучше всего
подойдет пузырек из темного стекла.
Вода должна быть или дистиллирован-
ной или кипяченой. Через 3-4 недели
или несколько раньше появятся ко-
решки. Когда они достигнут длины 
1,5 см, черенок можно пересаживать в
почву. Но учтите, фиалки не любят
крупных горшков. Приблизительно че-
рез четыре недели должны появиться
от одного до семи маленьких растений
с хорошим тургором.

Елена НАУМОВА, 
коллекционер фиалок

Ежедневные стрессы, напряжение, активный образ жизни постепенно 
увеличивают риск утраты трудоспособности из-за болезней суставов и по-

звоночника. МАТРИКС — новейшая разработка наших специалистов. 
Цель создания МАТРИКСА состоит в том, чтобы в достаточном коли-

честве дать организму весь "строительный материал", необходи-
мый для восстановления суставной жидкости, хряща и соедини-
тельной ткани. Входящий в комплекс хондроитина сульфат - 

один из основных структурных составляющих хряща, который стимули-
рует регенерацию (обновление) хряща, поддерживает вязкость синовиальной 

жидкости и оказывает анальгетическое и противовоспалительное действие.
Клинические испытания доказали эффективность лечения при таких заболеваниях, как 

артрит, артроз, коксартроз, остеоартроз, гонартроз, дорзопатия, дегенеративная этио-
логия (остеохондроз, остеопороз, спондилит, спондилез), отложение солей и др., осо-
бенно для лиц пожилого возраста.
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Способствует восстановлению позвоночных дисков и костной ткани, 
а также после переломов и спортивных травм.

Улучшает питание и состояние кожи, волос и ногтей. Не имеет аналогов в мире.

Получить консультацию и заказать препарат вы можете

с 10 до 19 часов (кроме воскр.) по тел.: 8(095) 730-18-49

МАТРИКС - ПРЕПАРАТ XXI ВЕКА КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

ЗУБЫ ПАСТОЙ НЕ ИЗЛЕЧИШЬ
Какую пасту выбрать для чистки зубов? Отечественного про-
изводства или импортную? Лучше всего ту, которая вам подхо-
дит, - рекомендует руководитель стоматологической поликли-
ники ОАО РЖД, заслуженный врач РФ, кандидат медицинских
наук Эдуард СЕМЕНОВ.

Внекоторых домах, особенно
старой постройки, штука-
турка в квартирах держится

на дранке или сетке рабица. Сте-
ны из-за этого неровные. Однако
существует нетрудоемкий и эко-
номичный способ, который поз-
волит их не только выровнять, но
и сделать более прочными и даже
приспособленными к влажной
уборке.

Вначале освободите стены от
пыли, паутины, извлеките все
гвозди, шурупы и другие средства
крепления. С помощью любого
подручного инструмента (кельма,
мастерок, хозяйственный нож,
скребок и т.п.) очистите поверх-
ность от старой отслоившейся
краски. При необходимости про-
трите ее влажной губкой.

Теперь с помощью любого ма-
териала для заделки крупных
трещин, щелей или выбоин при-
ступаем к выравниванию стен.
Самый простой материал - сухая
цементная смесь. При ее приго-
товлении (разбавлении водой)
желательно добавить клей, на-
пример, ПВА. Материал станет
прочнее. Выбоины и крупные
трещины нужно обильно смо-
чить водой, а затем укладывать
материал. Пока состав не застыл
и остается пластичным, вырав-
ниваем его подручными инстру-
ментами.

Для следующего этапа работы
потребуются шпаклевка, грунтов-
ка и краска (как правило, краска
продается белого цвета, поэтому
при необходимости следует при-
обрести еще и тонирующий кра-
ситель). Выбирайте только соче-
тающиеся материалы, лучше все-
го имеющие общую основу. Для
выбранного нами варианта ре-
монта подойдут латексные мате-
риалы на акриловой основе: они
водорастворимы, дают высокую
прочность покрытия, не содержат
сильных аллергенов, быстро со-
хнут, а инструмент и руки после
работы легко отмыть. Кроме того,
в случае, если в стенах есть мик-
ротрещины (шириной до 2-3 мм),
их, чтобы связать, нужно заделы-
вать с применением ленты-сер-

пянки. Современная серпянка, на-
поминающая марлю в крупную
клетку, свернута в рулоны разной
длины, имеет клеящий слой и
прилипает к стене при наложении
на трещину. Кроме того, серпянку
полезно использовать для укреп-
ления углов, в стыках оконных и
дверных наличников со стеной, в
местах укладки выравнивающей
смеси.

Из инструментов, использую-
щихся  для покрытия, требуются
валик, широкая кисть-флейц или
распылитель.

После того как выравниваю-
щий состав застыл, удалены его
остатки и стены протерты сухой
тряпкой, на нужные места укла-
дывается серпянка. На нее нано-
сится слой шпаклевочного мате-
риала таким образом, чтобы он
проник сквозь ленту, и при этом
«клетка» серпянки не была бы
видна. Совсем мелкие трещины и
выбоины до 1 мм заделываем
шпаклевкой. Рекомендую нало-
женный материал до высыхания
выровнять кистью, смоченной во-
дой. Это значительно уменьшит
шероховатости, которые придет-
ся устранять при наложении шпа-
клевки.

После того как устранены все
нарушения поверхности, шпакле-
вочный материал высох и выров-
нен (огрехи можно убрать затем
шкуркой, срезать ножом и т.п.),
приступают к грунтовке стены.
Это позволит связать материал
стены, сделать его прочнее, а
кроме того, экономит относитель-
но дорогостоящую акриловую
краску.

Обычно грунтовка сохнет в те-
чение часа. За это время нужно
сделать колер, то есть добавить в
белую краску тонирующую до-
бавку. Обычно тонер добавляют в
посуду с небольшим количеством
краски, тщательно перемешива-
ют, выливают в общую краску и
снова перемешивают.

Окрашенные таким способом
стены имеют матовый отсвет. Их
можно мыть. Они обладают боль-
шей механической прочностью.

Петр ВЛАДИМИРОВ

ДОМА И СТЕНАМ 
ПОМОГАЮТ
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Лучше всего семена сохраняются при температуре
14-16 о С и влажности воздуха, не превышающей
75 процентов.

Держать их надо в бумажных пакетиках, где свобод-
ный доступ воздуха. В полиэтиленовый пакет семена
помещать нельзя, так как в нем они, скорее всего, за-
дохнутся. Не стоит оставлять их и на даче, где они мо-
гут стать добычей грызунов, да и температура обычно
там значительно ниже рекомендуемой для хранения.
Если все-таки вы держите собранные семена на даче,
то будьте готовы к тому, что всхожесть их будет сни-
жена.

Как правило, семена овощных и зеленных культур
остаются качественными до девяти лет, но использо-
вать для посева лучше семена одного года хранения.
Лишь  для посева огурцов предпочтительны двух- и
трехлетние семена. А вот однолетние образуют много
мужских цветков, так называемых пустоцветов, за счет
чего снижается урожай раннего сбора.

Если посевные свойства семян во многом зависят от
условий хранения, то сортовые качества определяются
их подлинностью и так называемой сортовой чистотой.
Получить садоводу-любителю такие семена на своем
садовом участке нелегко. Дело в том, что в последнее
время большой популярностью пользуются гетерозис-
ные гибриды овощных культур первого поколения, ко-
торые отличаются повышенной жизнеспособностью
(обычно их семена обозначаются F1). Полученные от
выращенных из них растений семена не будут сохра-
нять характеристики родителей.

На своем участке можно собирать семена, причем
только крупные, полновесные и лишь с сортовых рас-
тений. Именно они будут давать хороший урожай. 

Длительное время хранятся семена самоопыляю-
щихся сортов томатов - 4-5 лет; гороха, фасоли и бо-
бов - 5-6 лет; а также перца - 3-4 года.

Семена с перекрестноопыляющихся сортов овощных
и зеленных культур, таких, как морковь, свекла, редис,
капуста, огурцы, кабачок, патиссон, тыква, укроп, кочан-
ный салат, шпинат, кориандр, кервель, а также петруш-
ка, сельдерей и пастернак, скорее всего, будут не чисто-
сортными. Поэтому семена этих культур лучше купить и
использовать в соответствии с рекомендуемыми срока-
ми хранения. Семена моркови хранятся 3-4 года, свек-
лы - 5-6 лет, редиса - 4-5 лет, капусты - 4-5 лет, огурцов,
тыквы, кабачков и патиссонов - 6-8 лет, а семена зелен-
ных культур - в среднем 2 года.

Светлана РОДИОНОВА,
кандидат биологических наук

РАЗБУДИТЕ ФФИИААЛЛККУУ!!

Нередко семена, собранные со
своего участка, плесневеют,
прорастают, то есть теряют ка-
чество. Одной из причин этого
может стать нарушение усло-
вий хранения.

У СЕМЯН 
СВОИ ПРИЧУДЫ



УДАЧНАЯ ПОКУПКА. Много-
этажный (280 квартир) дом купил
кандидат в депутаты обалдуев-
ской гордумы В. Обереговский.
Для этого ему пришлось купить
всего 280 бутылок водки. И все
мужики дома дружно проголосо-
вали за него.

ОЖИДАЕМЫЙ РЕЗУЛЬТАТ. Кон-
курс красоты «Мисс Обалдуевск»
прошел в городе на прошлой неде-
ле. В результате победила внучка
главного спонсора конкурса Федо-

ра Загорайло - Авдотья Загребай-
ло. Ее результат 190-160-190...

ХОДИ ТУДА - ХОДИ СЮДА. Пос-
ледний социологический опрос,
проведенный недавно обалдуев-
ским «НИИХодьбы» показал, что

64 процента горожан любят ходить
по магазинам, 78 процентов - лю-
бят ходить пешком, а 99,9 процен-
та - всегда «за» пойти налево... И
лишь 0,0001 процента всегда ходят
«е-2 - е-4»...

ВСЕ ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ! Но-
вую должность для повышения
безопасности движения поездов
ввели со вчерашнего дня в Обал-
дуевском метрополитене. Называ-
ется она - бегущий впереди паро-
воза.

Чем ближе холода, тем активнее двигаются
обалдуевцы. И не потому, что спортсмены,
хотя и таковых хватает, а просто жизнь
заставляет: до морозов многое успеть
нужно. Резину, например, на зимнюю
поменять - не только на авто, но и на своих
двоих. Или песочком запастись, чтобы
дорожку перед собой посыпать. Неплохо
бы и домашние закрома пополнить, пока

цены в длину или высоту не прыгнули.
Иначе будет поздно. И не по карману. Да
мало ли дел в преддверии зимы?!
Вот и бегут, спешат обалдуевцы, завидуя про
себя медведям: для них зима - сплошной
отдых в уютной берлоге. А обалдуевцам что
летом, что зимой - не до спячки, крутиться,
двигаться нужно. Ведь жизнь - это движение.
Значит, хочешь жить - умей вертеться...

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
В ноябре 1438 года в Западной Европе ударили уже

сильные морозы. Это оказалось тем более болезненно
для населения, что и предыдущие несколько зим были
очень суровыми.

13 ноября 1447 года в полночь новгородцы были раз-
бужены стихией: «страшный гром и молния велика зе-
ло».

1463 год. «Той же осени до Лукина дни бысть бурно и
снег и мраз, в Ильмене озере много людей истопе...» Эта
непогода отмечена сразу в нескольких летописях. 

1465 год. При пожаре 12 ноября в Твери сгорела поло-
вина Кремля.

1476 год. В Московской земле – бесснежная зима.
«...Сия же осень суха была и студена, река стала 12 ноя-
бря». Первый снег на севере выпал 18 ноября, но было
его очень мало.

13 ноября 1478 года во Псковской земле произошло
большое наводнение. По реке Великой мимо Пскова не-
сло деревья, дрова, стога сена. А вскоре на Руси ударили
сильные морозы: уже 27 ноября войска Ивана III прошли
по льду озера Ильмень.

6 ноября 1541 года – большой пожар в Новгороде. 
До конца ноября 1543 года «не дано солнцу просияти»

- такой дождливой выпала осень во Псковской земле.  
1544 год. Осенью в ноябре были сильные дожди «и

вода большая». Лед прошел как весной, что причинило
большие убытки населению. По берегам Ильменя, Волхо-
ва и других рек была затоплена «орная» (пахотная) зем-
ля. Через семь лет (в 1551-м) такая же осень повтори-
лась в Москве.

1564 год, Москва. «Бысть дожди велицы, и разводие
велико, и реки позамерзшие повзломало, а лед прошел,
и стояло разводие две недели. По рекам в судах ездили
до рождества Христова» (из Патриаршей, или Никонов-
ской, летописи). 

1571 год. В Западной Европе уже в ноябре выпал глу-
бокий снег. В Провансе от морозов погибли деревья.

3 ноября 1613 года на Украине – сильный дождь с гро-
зой.

С 1619 по 1623 г. в Западной Европе отмечались не-
обыкновенно ранние холода («В западной стране по мно-
гим землям хлеб побило мразом»).

1626 год. «Загорелося на Москве городе Китае между
Варварской улицей и Ильинской... от того же пожару вы-
горело все без остатку: дворы и ряды и лавки каменные
и полаты и церкви деревянные и каменные... в городе
кровля и зубцы... загорелося на городе на Кремле кров-
ля, и перекинулося с города огонь в Кремль... И не бывал
такой пожар над Московским государством николи». 

1643 год. На Украине и в Польше зима установилась 16
ноября. Затем за сутки выпал очень глубокий снег («ко-
ню было по грудь»). Зима была «прежестокая».

1652 год. В земле, расположенной между Сербией и
Царьградом (Греция), 2 ноября выпал град. «Всякая гра-
дина была весом пол четверта фунта, грановит, а не кру-
гол». Пострадали люди и небольшие строения. 

1661 год. Раннее наступление зимы привело к резкому
повышению цен на хлеб. Указом от 4 ноября предписы-
валось «изо всех мест понизовых и украйных везти хлеб
в Москву и продавать мерною ценою».

29 ноября 1663 года в Вологде  наблюдался метеорит-
ный дождь. «В Белозерском уезде... после захода солнца
камение огнем горящее падало на землю, и снег от них
таял, а иное в мерзлую землю уходило глубоко; и шум
был аки гром...»

Cоставил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 16 по 22 ноября 2005 года

На предстоящей неделе природа, похоже, настроилась с
лихвой восполнить дефицит осадков, сложившийся с на-
чала осени. Этому будет способствовать глубокий и об-
ширный атлантический циклон, который принесет в столи-
цу облачную погоду с юго-западным ветром. Порывы вет-
ра в среду и четверг будут достигать местами 15 метров в
секунду, что опасно для ЛЭП и рекламных щитов, а также
для работы монтажников-высотников. В среду - четверг
ночная температура в столице не опустится ниже +2, +4
градусов, а после полудня, несмотря на дождь (в среду
еще небольшой), в теплой части циклона будет +4, +7 гра-
дусов. Среднесуточная температура для этих дней ноября
остается выше климатической нормы почти на 5 градусов.
В четверг в зоне холодного атмосферного фронта (все еще
с осадками и умеренным юго-западным и западным вет-
ром) температура немного понизится: в Москве под утро
будет 0, +2, а днем не выше +2, +4 градусов.

В выходные дни столица окажется за холодным атмо-
сферным фронтом атлантического циклона. Появятся не-
большие прояснения в облаках, но время от времени будут
небольшие осадки. В столице под утро подморозит до -1, 
-3 градусов, а после полудня температура воздуха не пре-
высит 0, +2 градусов; ветер с запада 3-8 м/с. И даже такая
среднесуточная температура воздуха в выходные дни оста-
нется чуть теплее обычной для Москвы. В начале следую-
щей рабочей недели при переменной облачности сущест-
венных осадков не ожидается, давление подрастет, но ос-
танется пониженным. Преобладающая температура +2, -3
градуса. После прошедших осадков при такой температуре
ожидаются гололедные явления, наледи на дорогах. В эти
дни нужно быть особенно внимательными как водителям,
так и пешеходам. К тому же в предстоящую неделю фон
атмосферного давления останется низким, а 17 и 21 нояб-
ря добавятся и возмущения геомагнитного поля.

По данным Метеобюро Москвы и Гидрометцентра России 
Более подробную информацию о состоянии погоды

можно получить круглосуточно по мобильным телефонам:
МТС - 0804, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
НАВЕРНОЕ, ОДНОЙ ИЗ ДРЕВНЕЙШИХ

БЫЛА И ПРОФЕССИЯ ЮМОРИСТА.
ИНАЧЕ ВРЯД ЛИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО

ДОЖИЛО БЫ ДО НАШИХ ДНЕЙ
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Вчера в двенадцать ночи
иду - дождь как из вед-
ра, темень, холод, ве-

тер в лицо, весь в соплях.
Иду. Лужа. Обхожу - ле-

жит кошелек. В нем десять
тысяч долларов, записка -
«нашедшего прошу вер-
нуть», номер телефона.

Первая мысль была: надо
подождать, человек вернет-
ся. Мозг дает команду орга-
низму: стоять на месте! Ор-
ганизм отвечает: шел бы ты!
И побежал.

То есть! Выяснилось, что
при десяти тысячах долла-
ров в кармане команды моз-
га в организм не проходят.
Организм отвергает их как
чужеродные. Он как бы го-
ворит: сдохну, но не верну.

То есть! Организм при де-
сяти тысячах долларов США
может жить отдельно от
мозга!

Бегу. Думаю: деньги все-
таки надо вернуть. Может,
кто-то всю жизнь копил же-
не на образование. А мне за-
чем? У меня жена с образо-
ванием... семь классов. Мы
с ней, с ласточкой, обнимем-
ся - нам вообще ничего не
нужно. Единственно, думаю,
мы мидии любим, мы их ни-
когда не видели, не ели.

Пока я думал, организм
прибежал к дому, где он живет.

То есть! При десяти тыся-
чах долларов в кармане ор-
ганизм, опущенный в пол-
ную темноту, прекрасно в
ней ориентируется.

Два часа ночи. Звоню. От-
крывает моя ласточка -
бледная, как луна.

- Где ты был?! Ты себя ве-
дешь как свинья! От тебя
несет свиньей! У тебя глаза,
как у свиньи. Взгляни на ча-
сы, свинья!

И ушла. Я случайно по-
смотрел в зеркало - перепу-
гался насмерть. В зеркале на
задних ногах... стоит свинья!

От испуга где-то внутри
шевельнулась совесть. Тут
же из темноты стали появ-
ляться писатели, которых
проходили в школе. Идут
один за другим, смотрят ис-
подлобья. Чехов остановил-
ся. И я не ожидал от него,
все время нам долбили:
культурный человек. Гово-
рит:

- Верни баксы, козел.
То есть выругался! То

есть даже передовая интел-
лигенция при виде десяти
тысяч долларов США в чу-
жом кармане может изме-
нить себе.

Совесть кинулась было к
телефону, но ноги отказали
ей в этом удовольствии. 

Тут жена появилась.

- Прости меня, я накрича-
ла на тебя, ты не свинья, ты
- орел. Забудем все. Ты что,
хочешь позвонить кому-то?
Давай я наберу тебе номер...
Что ты так смотришь на ме-
ня, как будто нашел десять
тысяч долларов США?

То есть! Еще секунда, и
она скажет: где деньги ле-
жат? Мы все пулей вылете-
ли на улицу: я, мозг, совесть
и организм, чтобы где-ни-
будь спрятать деньги...

То есть! В случае опасно-
сти мозг, совесть и орга-
низм, несмотря на предыду-
щие разногласия, действуют
заодно.

Анатолий 
ТРУШКИН,

исследователь

ОРГАНИЗМ

Заболели у меня зубы. Пошел к
стоматологу, говорю:

- Доктор, зубы болят!
- Которые?
- Все.
- Посмотрим, - говорит стомато-

лог. - А тут у вас и болеть-то нечему!
Зубов-то нет!

- А болят! - говорю я. - Даже по
стенкам ночами лазаю!

- Синдром болевого присутствия,
- говорит врач. - Такое бывает. У мо-
его приятеля машину украли, так он
до сих пор бензин покупает и во сне
карбюратор ремонтирует.

- А зубы у него не болят? - спра-
шиваю.

- Не жаловался.
- Ему легче! А у меня болят. Хотя

и нет их давно. На все реагируют: на
инфляцию, на горячие точки, на
средства массовой информации, на
тещу Серафиму Петровну, на дочку
тещину и еще на триста других при-
чин.

- Отлично! - говорит стоматолог.
- Вы уверены? - засомневался я.
- Отлично - в том числе, что я

знаю, как вас лечить! Попробуйте
удалить из жизни все отрицатель-
ные эмоции, и зубная боль у вас
пропадет!

- Все - не получится!
- Ну, хоть что-нибудь. По возможно-

сти. Вот, скажем, я даю вам первую по-
ложительную эмоцию - денег с вас
возьму в два раза меньше, чем поло-
жено.

- Спасибо, доктор! Уже легче!
Пришел домой, перебил тарака-

нов. Сходил в банк, снял вклад, обме-
нял на евро, надежно спрятал в мат-
расе. Газеты не покупаю, к телевизо-
ру близко не подхожу, радио подарил
теще на все грядущие дни рождения.
Саму ее отправил в деревню на веч-
ное поселение. Вместе с дочкой.

Можно сказать, генеральную
уборку в жизни навел. Удалил почти
все отрицательные эмоции. И зуб-
ная боль меня больше не беспокоит.
И я забыл уже, как называется тот
синдром, когда болит то, что болеть
не может. По той простой причине,
что его в моей жизни больше нет!

Александр 
КОСТЮШИН,

стоматолог

Петров потерял мысль. Только
что она крутилась у него в го-
лове - и вот те на.

- Слушайте, - нудно приставал он
к коллегам. - Никто не видел моей
мысли? Маленькая такая, блестя-
щая.

- Гуляй, - говорили ему коллеги,
вычерчивая завитушки шариковы-
ми ручками. - Гуляй, Вася!

Ветеран отдела Махоркин приот-
крыл правый глаз и увидел на полу
солнечный лучик.

- Светит, стервь, - констатировал
раздраженный Махоркин, грубо

вырванный из летаргического со-
стояния.

- Где? - закричал Петров. И тот-
час увидел блестящее зернышко.

- Ишь какая! - с нежностью вы-
дохнул он, показывая всем светлую
точку.

Отдел прекратил работу и с лю-
бопытством уставился на Петрова.

- Нашел, - зашелестело по сто-
лам. - Мысль нашел!

Плановик Калганов поцокал язы-
ком.

- Счастливец! - вздохнул он. - Сра-
зу видно, мал золотник - да дорог. 

- А что? - приосанился Петров. -
Может, от моей мысли такая поль-
за будет - ахнете!

Он заложил руку за борт пиджа-
ка.

- Может, моя мысль научный
мир перевернет, - он победоносно
огляделся вокруг, - или еще что...

Притихшие сотрудники с восхи-
щением поглядывали на Петрова. Он
покрутил блестящее зернышко меж-
ду пальцами и сунул его в ухо. В го-
лове  у Петрова что-то щелкнуло, и
блестящая мысль заиграла в глазах:

- Не пора ли перекурить, мужики?
Владимир 

КАПИАНИДЗЕ,
искатель

Ну, наконец-то наши
пенсионеры встре-
пенулись. Проняла

их наша экономическая
жизнь. Дошло до них, что
пора тоже заняться биз-
несом. Теперь добра не
жди...

Недавно видел объяв-
ление: «Помогу создать
современную семью из
бизнесмена, бизнесмен-
ши и двух бизнесменчи-
ков. Старинные рецепты.
гарантия 100 лет».

Или в центре города
стоят три старушки и ря-
дом плакат: «Три старые

карги недобро посмотрят
вслед каждому, кто не по-
может им на жизнь. Мень-
ше 50 рублей не помо-
гать». И рядом с ними че-
модан, почти доверху на-
битый деньгами. И, глав-
ное, бандиты их не трога-
ют - боятся к ним подхо-
дить, это ведь сколько раз
подойдешь, столько раз
без 50 рублей останешься.

А возле центральной
гостиницы устроилась
одна пожилая дама с таб-
личкой «Проведу по мага-
зинам, где дешевле». Так
отбоя у нее от приезжих

просто нет, и не только
наших, но и иностранцев.
Так она теперь с двумя
подругами на свой бизнес
ходит - одна языки знает,
а другая бойко торговать-
ся умеет.

Но это, кто еще ходить
может. А кто дома сидит,
тоже в грязь лицом не
бьют. Иду недавно, вижу
на стене объявление:
«Послежу за мужем или
женой на предмет изме-
ны в домах № 19, 21 и 23
по Прохватиловской ули-
це. Мне из моего окна все
видно - дальнозоркость

5,0 плюс морской би-
нокль. Могу записать на
видеокамеру клиента».

Депутаты стали при-
влекать старушек в свои
предвыборные штабы.
Они так стремительно и
неназойливо распростра-
няют через встреченных
товарок информацию о
противнике, - ни один ли-
стовочный компромат в
сравнение не идет. Это
последний писк пиара. На
будущих выборах должно
сработать. Так что сами
депутаты еще ох как по-
жалеют, что втолкнули
пенсионеров в бизнес.

Александр 
БРЮХАНОВ,

старпер

ПЕНСИОННЫЙ БИЗНЕС

БЛЕСТЯЩАЯ МЫСЛЬ

ОБАЛДУЙ-
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